
Директор Российского 
госархива литературы 
и искусства Ольга Шашкова 
об уникальной выставке 
вещественных
свидетелей эпох

ТЕМА ДНЯ Эксперты — об энергетическом кризисе,
европейском или мировом?

Стопливо

Игорь Дунаевский

В
идеосервис YouTube уда-
лил без возможности вос-
становления на своей 

платформе два немецкоязыч-
ных канала RT (RT DE и DFP), 
объяснив это тем, что опубли-
кованный на них контент о пан-
демии коронавируса якобы на-
рушал условия пользования 
платформой. В RT DE рассказа-
ли, что 21 сентября получили 
предупреждение и отказ на пу-
бликацию материалов в тече-
ние недели. Но по истечении 
срока оба YouTube-канала, на 
которые были подписаны более 
600 тысяч человек, внесли 
в «черный список». Власти Гер-
мании в лице представителя 
кабмина Штеффена Зайберта 
уверяют, что они ни при чем: 
«Это решение платформы 
YouTube, это не является мерой, 
которую принимало федераль-
ное правительство».

Но нападки на RT в западном 
медийном, правовом и полити-

ческом пространстве давно не 
единичны и выглядят планомер-
ной кампанией, цель которой — 
под любыми предлогами дис-
кредитировать и заглушить те-
леканал, выбивающийся из ров-
ного хора мейнстрим-прессы.

Главный редактор RT Марга-
рита Симоньян заметила, что 
«YouTube-канал RT DE на чет-
вертом месте по влиятельности 
среди немецкоязычных СМИ, 
согласно данным Tubular Labs, 
мы обходим Deutsche Welle 
и других немецких гигантов». 
«За один только июнь 2021 года 
у канала был 21 млн просмо-

тров», — написала она в своем 
Twitter, призвав к ответным ме-
рам против немецких СМИ 
в России и YouTube. При этом 
Симоньян считает нужным при-
нять законодательство, которое 
предусматривало бы более се-
рьезные санкции. Она указала, 
что власти Франции недавно 
оштрафовали Google (владею-
щий YouTube) на 500 миллионов 
евро (за нарушение законода-
тельства об авторских правах), 
в то время как в России видео-
сервис грозят наказать штра-
фом от 1 до 3 миллионов рублей 
(за блокировку каналов RT).

Руководитель RT DE Динара 
Токтосунова заметила, что «су-
масшедшая травля» телеканала 
в Германии началась после того, 
как было объявлено о планах 
выйти в телевизионный эфир до 
конца 2021 года (пока RT DE ра-
ботает в формате сайта, а также 
на разных медиаплатформах и в 
соцсетях). «Готовится недопу-
щение нас на телеэкран», — ска-
зала она в эфире YouTube-кана-
ла «Соловьёв LIVE», добавив, 
что «банки перестали хотеть 
с нами работать и начали закры-
вать наши счета, чиновники на-
чали высказываться о том, что 
они следят за нами, начались 
наши проблемы с соцсетями».

И это далеко не первый эпи-
зод, когда набирающий вес в ме-
дийном пространстве той или 
иной страны RT начинают бить 
по рукам. Симоньян напомни-
ла, что недавно «Люксембург 
отказал нам в выдаче лицензии 
на вещание, сослав-
шись на мнение вла-
стей Германии».

Сергей Тихонов

Г
аз и бензин в США с на-
чала года подорожали 
в два раза, достигнув це-
нового пика за семь лет. 
В Китае из-за нехватки 
топлива в 17 из 22 про-
винций страны прои-
зошли перебои с по-
ставками энергии, в ре-

зультате чего Национальное 
энергетическое управление — 
регулятор рынка, потребовала 
от угольных и газовых компаний 
увеличить производство элек-
тричества.

На фоне топливного коллапса 
в Европе, где цены на газ уже за-
крепились выше 1000 евро за ты-
сячу кубометров, эти новости не 
выглядят чем-то из ряда вон вы-
ходящими, но из них абсолютно 
ясно, что мир находится на поро-
ге глобального энергетического 
кризиса.

Удивительно, но Россия пока 
оказалась единственным остров-
ком спокойствия посреди иде-
ального экономического штор-
ма. Нас волнует рост цен на бен-
зин, который едва превышает 6% 
и ежегодная индексация энерго-
тарифов на 3—4%, при этом стои-
мость энергоресурсов и топлива 
в России традиционно сильно 
ниже, чем в большинстве других 
стран.

С США, которые обеспечива-
ют себя газом сами и не зависят 
от поставок из других стран, дур-
ную шутку сыграли дефицит 
и высокие цены на газ в Азии.

Американские компании вме-
сто обеспечения внутреннего 
рынка загрузили по максимуму 
мощности по сжижению газа 
и гонят его на экспорт, получая 
сверхприбыли. По оценкам Baker 
Hughes, объем поставок СПГ из 
США зарубежным покупателям 
сейчас на 41% выше, чем год на-
зад. В результате возникли пред-
посылки для дефицита газа на 
внутреннем рынке и цены пошли 

вверх. С двукратным подорожа-
нием бензина еще проще, цены 
на него в США зависят от нефтя-
ных котировок. Проблема только 
в том, что сейчас цены на АЗС 
превысили те значения, от кото-
рых сильно пострадал авторитет 
прошлого президента страны До-
нальда Трампа.

Аналогичная ситуация в Ки-
тае. Цены на газ бьют рекорды, 
нефть дорожает, а впереди Олим-
пиада 2022 года, которую обеща-
ли провести под голубым, а не 
под серым от смога небом. Пере-
бои с электричеством в Китае за-
тронули не только промышлен-
ные предприятия, но и населе-
ние. То есть в жилых домах от-
ключался свет, водоснабжение, 
канализация, интернет и связь. 
С точки зрения главы Фонда на-
циональной энергетической без-
опасности Константина Симоно-
ва, речь идет в первую очередь 
о европейском кризисе, а пока не 

о мировом. В России, например, 
никаких предпосылок к пробле-
мам с энергообеспечением нет. 
Другие страны, такие как США 
или Китай, смогут пусть с поте-
рями, но пройти сложный пери-
од, считает эксперт.

«Европа просто хочет перене-
сти свою зубную боль на зубы 
всего человечества. К энергокри-
зису ее привела торопливость 
с энергопереходом. Если бы они 
не закрывали, ломали, взрывали 
свои угольные электростанции, 
то никаких проблем из-за отсут-
ствия газа у них бы не было. Ев-
ропа не хочет признавать свою 
ошибку с отказом от углеводоро-
дов в энергетике, тем более, что 
другой путь развития энергети-
ки, избранный Россией, оказался 
верным», — отмечает Симонов. 

Иного мнения придержива-
ется замглавы Института нацио-
нальной энергетики Александр 
Фролов, который считает, что 
Европа не центр кризи-
са. Цены растут уже 
по всей планете. 
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СОБЫТИЕ

Цены на бензин и дизельное топливо в США выросли в два раза, а в Европе — на 32 процента.

А К Ц Е Н Т

Берлин уверяет, что отношения к блоки-
ровке YouTube-ресурсов RT не имеет, 
но Запад давно ведет планомерную
кампанию против телеканала

Австралийский доллар 52,7807
Азербайджанский манат 42,8257
Армянский драм** 14,8053
Белорусский рубль 29,0485
Болгарский лев 43,3978
Бразильский реал 13,4018

Венгерский форинт** 23,6171
Вон Республики Корея*** 61,4446
Гонконгский доллар* 93,4820
Датская крона 11,4152
Доллар США 72,7608
Евро 84,8755

Индийская рупия** 98,0617
Казахстанский тенге** 17,0920
Канадский доллар 57,3462
Киргизский сом** 85,7753
Китайский юань 11,2494
Молдавский лей* 41,2242

Новый туркменский манат 20,8185
Норвежская крона* 83,8509
Польский злотый 18,3498
Румынский лей 17,1496
СДР  102,9813
Сингапурский доллар 53,5952

Таджикский сомони* 64,1913
Турецкая лира* 82,1766
Узбекский сум**** 68,1561
Украинская гривна* 27,3823
Фунт стерлингов 98,3726
Чешская крона* 33,3398

Шведская крона* 83,2332
Швейцарский франк 78,3216
Южноафриканский рэнд* 48,4030
Японская иена** 65,4177

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 30.09.21

Александр Прокопчук: 
62 беглых
преступника
экстрадировано
в Россию

Роспатент назвал
лучшие изобретения, 
созданные в России
в XXI веке. Большинство 
из них связано с медициной

Дидье Маруани предпочел бы
лететь на орбиту
с «Роскосмосом»,
а не с Илоном
Маском

Питерский «Зенит»
одержал 
первую победу 
в Лиге чемпионов
за последние два года
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ЭКОЛОГИЯ Открыт 
первый онлайн-маркет 
по продаже мусора 

Пласт масс 

Ирина Рыбникова 

Перед мусорными операторами, работающими в сто-
личном регионе, больше не стоит вопрос о том, куда 
девать рассортированные гражданами отходы. Конеч-
но же, в мусорный магазин. В Подмосковье открылся 
первый в стране онлайн-маркет по продаже вторсы-
рья, и в нем уже появились очереди. 

Маркетплейс создан крупнейшим мусорным опера-
тором области — компанией «РТ-Инвест». Со своих че-
тырех мусороперерабатывающих комплексов, распо-
ложенных в Сергиево-Посадском, Коломенском, Ка-
ширском и Можайском округах Подмосковья, компа-
ния за год собрала более 100 тысяч тонн макулатуры, 
пластика, металла и стекла. Примерно половина этого 
объема отправляется на рециклинг на заводы, которые 
созданы в большинстве городов Московской области, 
остальное раскупают соседние регионы — Санкт-Пе-
тербург и Владимир, Ленинградская, Рязанская, Ниже-
городская и Воронежская области. «За этот год количе-
ство предприятий, желающих приобретать у нас втор-
сырье, увеличилось в десять раз», — утверждают 
в пресс-службе «РТ-Инвеста». 

Мусорный маркетплейс работает по принципу ин-
тернет-магазина, где на виртуальной витрине пред-
ставлены 20 различных фракций вторсырья. Только 
пластика там 10 различных видов, а еще есть 
три вида черных и три вида цветных метал-
лов, картон, бумага и стеклобой. 

ФИНАНСЫ Закончено дело 
о крахе Татфондбанка. 
За 10 лет отозваны 
лицензии у 526 кредитных 
организаций

Осторожно, 
банки 
закрываются

Олег Корякин, «Российская газета», Казань,
Анастасия Алексеевских, Наталья Козлова 

Завершилось громкое дело Татфондбанка — некогда 
второй по величине кредитной организации Татарста-
на. Бывшего главу ТФБ  Роберта Мусина приговорили 
к 12 годам колонии за злоупотребление полномочиями.

Четыре года потребовалось следствию, чтобы рас-
путать клубок махинаций и должностных нарушений, 
приведших к финансовой катастрофе. Вахитовский суд 
Казани признал Роберта Мусина виновным по шести 
эпизодам. Среди них выдача кредитов компаниям, 
 аффилированным с главой банка, получение кредита 
на 3,1 миллиарда рублей в ЦБ по подложному залогу, 
массовый вывод залогов на 20 миллиардов незадолго 
до краха банка. Все, что собрало следствие, можно 
 назвать стандартным набором нарушений за-
кона руководителями банков, чьи крахи с кри-
минальными последствиями у всех на слуху.

ИНИЦИАТИВА Выдачу 
необеспеченных кредитов 
могут ограничить

Признаки 
ссудного дня

Анастасия Алексеевских

Законопроект о количественном ограничении креди-
тования может быть принят в ноябре 2021 года, сооб-
щил «РГ» глава Комитета Госдумы по финансовому 
рынку Анатолий Аксаков. По его словам, ограничения 
коснутся не граждан, а отдельных банков, которые на-
капливают риски, агрессивно выдавая необеспечен-
ные кредиты гражданам. Залогового кредитования — 
ипотеки и автокредитов — инициатива не коснется. 
По мнению экспертов, мера позволит своевременно 
регулировать риск-аппетит предпроблемных игроков 
розничного рынка, а заемщики не пострадают.

«Закон может вступить в силу в следующем году, — 
уточнил Аксаков. — Решение о жесткости принимаемых 
мер будет зависеть от ЦБ. Регулятор сможет либо лими-
тировать банкам выдачу потребительских кредитов, 
либо вовсе временно запретить это делать. Мера кос-
нется банков, которые накапливают риски, агрессивно 
наращивая портфель необеспеченных кредитов».

Ранее председатель ЦБ Эльвира Набиуллина пред-
ложила наделить ЦБ на законодательном уровне пол-
номочиями по установлению количественных ограни-
чений на выдачу рискованных кредитов. «Надеюсь, 
 законопроект в ближайшее время пройдет», — 
сказала глава ЦБ, выступая в Совете Феде-
рации. 
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Сегодня вышел 
1000-й номер 
газеты «СОЮЗ. 
Беларусь — 
Россия» / стр. 1—3
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Европа не хочет признавать свою ошибку 
с отказом от углеводородов в энергетике, 
тем более, что другой путь развития
энергетики, избранный Россией,
оказался верным



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
30 сентября 2021
четверг № 224 ( 8575 )

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

Признаки 
ссудного дня

Набиуллина отметила, 
что темпы роста нео-
беспеченного креди-

тования в период роста эконо-
мики ускорились. На это, по ее 
словам, повлияли и повысив-
шиеся инфляционные ожида-
ния, и привлекательные ставки. 
«Нормально, когда на длинный 
срок выдается ипотека, там 
ставки намного ниже, но для 
необеспеченного кредитова-
ния эти длительные сроки нео-
боснованны и могут привести к 
проблемам», — заявила Набиул-
лина. Доля заемщиков, которые 
тратят более 80% доходов на 
обслуживание ссуды, выросла 
с 23% до начала пандемии до 
30% во втором квартале 2021-
го. «Нас, конечно, это беспо-
коит, — отметила председатель 
ЦБ. — Мы разговариваем с бан-
ками, говорим, что это опасная 
ситуация. Даже если у отдель-
ного банка портфель в поряд-
ке, то в целом в системе, когда 
много людей берут много кре-
дитов без роста доходов и при 
закредитованности, риски воз-
растают. И если ситуация будет 
развиваться неблагоприятно, 
многие заемщики не смогут об-
служивать кредиты. Это риски 
и социальные, и финансовой 
стабильности».

Законопроект об ограни-
чении ЦБ числа выдаваемых 
кредитов был внесен в Госдуму 
в марте. В нем говорится, что 
«Банк России на основании ре-
шения совета директоров впра-
ве устанавливать для кредитных 
организаций и микрофинансо-
вых организаций прямые коли-
чественные ограничения и пе-

риод», в течение которого они 
применяются. В первую очередь 
ограничения будут направлены 
на кредиты наличными, кредит-
ные карты и POS-кредиты. «При 
этом дата рассмотрения проек-
та еще не определена», — уточ-
нила руководитель блока плани-
рования и контроля Уральского 
банка реконструкции и разви-
тия Наталья Петрова.

Наделение регулятора пра-
вом ограничения выдач означа-
ет, что предложение кредитов 
для заемщиков может принуди-
тельно снижаться для недопу-
щения роста закредитованно-
сти отдельных групп граждан, 
уточнил управляющий дирек-
тор рейтингового агентства 
НКР Михаил Доронкин. Это не 
должно отразиться на кредито-
вании в целом, поскольку сво-
бодные средства банки могут 
направлять в менее рискован-
ные сегменты потребительско-
го кредитования, полагает он.

В ВТБ считают, что прямые 
количественные ограничения 
не учитывают различный уро-
вень риска по необеспеченным 
ссудам: «Считаем имеющийся 
в распоряжении Банка России 
инструментарий по установ-
лению надбавок к коэффици-
ентам риска в зависимости от 
значения предельной долговой 
нагрузки и полной стоимости 
кредита достаточным для регу-
лирования показателей креди-
тования».  

МВД 
Более 1 млн мигрантов 
пандемия не помешала 
легализоваться в России

Запрос 
на гражданство

Иван Петров

Начиная с завтрашнего дня сотрудники полиции в от-
ношении иностранных граждан, не узаконивших свое 
нахождение в России, смогут принимать меры вплоть 
до выдворения из страны. Об этом в среду напомни-
ла начальник Главного управления по вопросам миг-
рации МВД России Валентина Казакова. По ее словам, 
для той категории иностранных граждан, которая ока-
жется после 30 сентября на нелегальном положении, 
будут действовать нормы 115-го федерального закона. 
Он позволяет полиции принимать меры администра-
тивного воздействия вплоть до удаления с территории 
России.

По данным миграционного главка МВД, сейчас на 
территории России находятся около 7 млн мигрантов. 
«Среди них есть легальные и незначительное число не-
легальных», — уточнила Казакова.

«Если же мы возьмем цифры 2019 года, то это было 
порядка 17—18 млн человек — столько на территорию 
РФ въезжало. Находилось одномоментно в допанде-
мийное время у нас в стране 10—11 млн», — отмети-
ла она.

При этом более 1 млн мигрантов, оставшихся на 
период пандемии в России, уже урегулировали свой 
правовой статус. «Вот для этой категории лиц течение 
сроков разрешительных документов, если они закан-
чиваются в период с 15 марта 2020 года по 30 сентября 
2021 года, продлевается до 30 декабря 2021 года. Все те 
иностранные граждане, которые пришли к нам и вста-
ли на миграционный учет, а это порядка более 1 млн 
человек, для них это все будет действовать», — поясни-
ла начальник ГУВМ.

Как ранее сообщалось, 30 сентября 2021 года исте-
кает срок действия указа президента РФ, позволявше-
го иностранным гражданам и лицам без гражданст-
ва легально находиться в нашей стране без необходи-
мых в обычное время для этого разрешительных доку-
ментов. 

Послабление было связано с коронавирусной пан-
демией. В связи с этим уже с 1 октября перестанет дей-
ствовать временный запрет на принудительное удале-
ние нелегалов за пределы России с последующим уста-
новлением запрета на повторный въезд. А также отме-
нится запрет на решения о нежелательности пребыва-
ния (проживания) в РФ, неразрешения въезда и сокра-
щения срока временного пребывания.  

ФОРУМ Валентина Матвиенко: Нужно обеспечить для людей 
достойные условия жизни в домах с охранным статусом

Фасад с историей
Дмитрий Гончарук, 
Ярославль 

Н
а уровне федеральных 
законов надо закрепить 
сохранение нематери-

ального культурного наследия, 
а также создание достойных ус-
ловий проживания в домах со 
статусом памятника архитекту-
ры, убеждена Валентина Матви-
енко. Об этом  председатель Со-
вета Федерации говорила вчера 
на восьмом парламентском фо-
руме «Историко-культурное на-
следие России» в Ярославле.

«Бережное отношение к на-
циональной культуре и тра-
дициям является важнейшим 
условием гармоничного раз-
вития страны. В конечном сче-
те, мы все это хорошо понима-
ем, именно на фундаменте куль-
туры, на тех ценностях, кото-
рые лежат в ее основе, строится 
благополучие всего общества 
и каждого отдельного челове-
ка», — обратилась Матвиенко к 
участникам форума.

Спикер Совета Федерации 
призналась, что ей очень близ-
ка образная мысль Густава Ма-
лера о том, что «традиция — это 
не поклонение пеплу, а переда-
ча огня». «И одну из главных, 
фундаментальных задач наше-
го форума я вижу как раз в раз-
витии такой преемственности, 
которая, безусловно, приобре-
тает особое значение в совре-
менном, весьма турбулентном 
и противоречивом мире», — под-
черкнула она.

В своем выступлении сена-
тор обратила внимание на две 
проблемы. Первая — необходи-
мость сохранять нематериаль-
ное культурное наследие. «Оче-
видно, что оно нуждается не 
только в популяризации, но и 
в государственной поддержке. 
Иначе этот самый глубинный, 
самый сокровенный пласт оте-
чественной культуры, а вместе 
с ним и наша идентичность, мо-
гут быть размыты и даже утра-
чены. Пока эта сфера регулиру-
ется довольно точечно», — зая-
вила Матвиенко.

Вторая проблема — отсутст-
вие прозрачных правовых ме-
ханизмов, которые позволят не 
только сохранять памятники 
архитектуры, но и обеспечить 
достойные условия для тех, кто 
в них живет. «Среди объектов 
культурного наследия — не толь-
ко известные памятники и му-

зеи. В нашей стране насчитыва-
ется свыше 8 тысяч многоквар-
тирных жилых домов, располо-
женных в зданиях, представля-
ющих культурную и историче-
скую ценность. Наибольшее чи-
сло таких объектов, более 700, 
сосредоточено в Северной сто-
лице. Как бывший губернатор я 
знаю, как непросто решать эти 
вопросы», — продолжила глава 
Совфеда.

По ее мнению, охранный 
статус этих домов и связанные 
с ним ограничения часто пре-
пятствуют их нормальному со-
держанию. «В результате люди 
сегодня живут в неподобаю-
щих условиях — с изношенны-
ми коммуникациями, без эле-

ментарных бытовых удобств. 
Это острый вопрос, требую-
щий грамотного решения. За-
дача государства — создать 
прозрачные правовые меха-
низмы, позволяющие не толь-
ко сохранять памятники архи-
тектуры, но и обеспечить дос-
тойные условия для прожива-
ющих в них людей», — подчер-
кнула спикер.

Замминистра культуры РФ 
Алла Манилова обратила вни-
мание на то, что правительство 
уже внесло в Госдуму соответ-
ствующий законопроект. По ее 
словам, в минкультуры отра-
ботали все замечания парла-
ментариев, экспертов и пред-
ставителей регионов. «Надо 
вернуться к идее сделать силь-
ный закон не о решении от-
дельных проблем, мешающих 
реставрационным работам, а 
о снятии всех административ-
ных барьеров, которые иног-
да доходят до анекдота», — до-
бавила Манилова. Зачастую 
предметом охраны выступа-
ют отдельные элементы зда-
ния, например, фасад или леп-
ной декор в помещениях. «По-
скольку сейчас закон не про-
писывает разницу между поня-
тиями объекта культурного на-
следия и предмета охраны, гра-
ждане не могут сделать ремонт 
в своих квартирах», — объясни-
ла она. Валентина Матвиен-
ко попросила представителей 
минкультуры и минстроя объ-
единить усилия, чтобы найти 
компромисс.  

ПРОЕКТ 

Иностранные 
фуры будут 
задерживать 
за штрафные 
долги

БЕЗ ШТРАФА 
НЕ ПОЕДУТ
Владимир Баршев

Иностранным перевозчикам 
придется проверять свои штра-
фы и платить их, иначе их тран-
спорт будет задерживаться. Для 
этого даже предусмотрена бло-
кировка колес, вплоть до упла-
ты наложенного взыскания. 
Соответствующие поправки в 
Кодекс об административных 
правонарушениях внесло в Гос-
думу правительство. 

Законопроект расширяет 
применение задержания тран-
спортного средства в отноше-
нии иностранных перевозчи-
ков. Сейчас, согласно закону, 
блокираторы на колеса ино-
странных фур до уплаты штра-
фа можно ставить в том случае, 
если они превысили скорость, 
проехали под знак, запреща-
ющий движение грузовиков, 
либо не оплатили сбор за воз-
мещение вреда дороге, так на-
зываемый «Платон». 

Правительство предлага-
ет расширить этот перечень до 
всех нарушений Правил дорож-
ного движения. А также доба-
вить еще в него штраф за нару-
шение режима труда и отдыха 
водителя и нерабочий или от-
сутствующий тахограф. Дейст-
вительно, почему за неуплачен-
ный штраф за превышение ско-
рости блокировка применима, 
а за проезд на красный сигнал 
светофора или разворот в непо-
ложенном месте нет? 

В законопроекте уточняет-
ся, что «вставлять палки в ко-
леса» заезжим фурам смогут 
органы Ространснадзора, если 
машина выезжает из России. 
Законопроект появился для ре-
ализации «дорожной карты» и 
по поручению президента сде-
лать неотвратимым наказание 
для иностранных перевозчи-
ков-нарушителей.

Абсолютное большинство 
штрафов у нас выписывается 
с помощью камер фотовидео-
фиксации нарушений и направ-
ляется собственнику автомо-
биля. А если этот собственник 
находится за рубежом, то вы-
ставить ему штраф затрудни-
тельно.  

Для того чтобы штрафы, вы-
писанные собственникам этих 
фур, не оставались неоплачен-
ными,  много сделано. В частно-
сти, вступили в силу норматив-
ные акты, которые запрещают 
въезд в Россию и выезд из нее 
машинам перевозчиков, у кото-
рых есть долги по штрафам за 
нарушение правил дорожного 
движения. Но этот запрет мо-
жет осуществлять только по-
граничная служба.  

САММИТ Лидеры России и Турции обсудили крупные проекты 
и обстановку в мире

Лицом к лицу 

Кира Латухина

В
чера президенты Рос-
сии и Турции прове-
ли переговоры в Сочи. 
Владимир Путин и 
Реджеп Тайип Эрдо-
ган обсудили разви-
тие двусторонних от-
ношений, включая 
реализацию крупных 

совместных проектов, а также 
ситуацию в Сирии, Ливии и За-
кавказье. 

Главы государств побеседо-
вали «один на один» — с участи-
ем переводчиков, затем про-
должили общение за рабочим 
завтраком. Для Владимира Пу-
тина это первая очная встреча 
после выхода из самоизоляции, 
на которую он ушел две недели 
назад в связи со случаями забо-
левания коронавирусом в его 
окружении. «Эпидемия не по-
зволяла нам увидеться лично 
на протяжении полутора лет, но 
мы тем не менее были в посто-
янном контакте», — сказал он, 
приветствуя гостя в «Бочаровом 
ручье».

Отношения двух стран раз-
виваются позитивно, оценил 
Путин. «Профильные ведомст-
ва работают постоянно друг с 
другом, причем по всем направ-
лениям», — добавил он. В прош-
лом году провал в товарообо-
роте был 20 с лишним процен-

тов, а в этом году только за во-
семь с половиной месяцев рост 
составил свыше 55 процентов. 
«То есть мы не только все ком-
пенсировали, что потеряли в 
пандемийный год, но и нара-
стили на 30 с лишним процен-
тов», — подсчитал президент 
РФ. В полном объеме запущен 
и работает «Турецкий поток» — 
газопроводная система в Тур-
цию и транзит в южноевропей-
ские страны. Российский ли-
дер поблагодарил собеседника 
«за неизменно последователь-
ную позицию по строительству 
этой газопроводной системы. 
«И сейчас, когда мы наблюдаем 
достаточно сложные, турбулен-
тные процессы на европейском 
газовом рынке, Турция чувст-
вует себя абсолютно уверенно 
и стабильно», — подчеркнул он. 
Продолжается по плану и рабо-
та по атомной электростанции 
«Аккую». «Считаю, что в следу-
ющем году мы сможем открыть 

первый блок этой АЭС», — объя-
вил Эрдоган.

Успешно идет сотрудничест-
во на международной арене, оце-
нил Путин, уточнив, что имеет в 
виду и Сирию, и контакты по со-
гласованию позиций по Ливии. 
Активно действует российско-
турецкий центр по контролю за 
прекращением огня на границе 
между Азербайджаном и Арме-
нией. Путин назвал это сотруд-
ничество серьезной гарантией 
стабильности и согласования 
позиций сторон по дальнейшим 
шагам по примирению. Эрдо-
ган заявил, что очень рад снова 
встретиться лицом к лицу. «Дей-
ствительно, пандемия COVID 
разлучила многих друзей», — 
посетовал он, добавив, что чи-
сло умерших от этого заболева-
ния превышает 4,5 млн человек 
в мире. «Наша борьба с панде-
мией продолжается в трудных 
условиях», — сказал турецкий 
лидер. Он также поблагодарил 

Путина за вклад в борьбу с пожа-
рами в республике и еще раз вы-
разил соболезнования в связи с 
гибелью российских военнослу-
жащих. «Друг познается как раз 
в беде, как говорится», — привел 
пословицу Эрдоган.

Турецкий президент отметил 
развитие отношений как в по-
литической, так и в экономиче-
ской, торговой, военно-оборон-
ной сферах, а также упомянул 
совместные шаги в военно-обо-
ронной промышленности. От-
дельно Эрдоган поблагодарил 
за поддержку туристической 
отрасли — за то, что российские 
граждане предпочитали отды-
хать в республике в этот пери-
од. В 2019 году Турцию посетили 
6,8 млн российских туристов, в 
2020 году — только 1,5 млн, при-
вел цифры Путин. «Сейчас ситу-
ация постепенно исправляется», 
— оценил он. За 9 месяцев этого 
года 2,5 млн российских тури-
стов были в республике.

Почти три часа продолжа-
лись переговоры. А когда лиде-
ры вышли на крыльцо «Бочаро-
ва ручья», речь зашла о самои-
золяции Путина и о том, поче-
му он остался здоров, когда в его 
окружении около 30 человек 
оказались больны коронавиру-
сом. «У меня реально экспери-
мент практически получился, 
сам на себе провел», — сказал 
президент РФ. «Три десятка че-

ловек вокруг меня заболели, по-
тому что поздно ревакциниро-
вались. Адъютант, с которым я 
целый день проработал с утра 
до вечера, заболел. А у меня ти-
тры высокие, и меня, слава Богу, 
пронесло», — заметил он.

«Сколько у вас были анти-
тела?» — спросил Эрдоган. «Я 
не помню, они по-разному счи-
тают, где-то 15—16», — ответил 
президент РФ. «Но это все-таки 
низкий уровень, — оценил турец-
кий лидер. — У меня были боль-
ше 1100!». «Не-не, высокий, они 
как-то по-разному это считают», 
— пояснил Путин. «У меня был 
высокий, и, несмотря на то, что 
я с инфицированным человеком 
целый день провел вместе, я не 
заболел», — подчеркнул он.

Президент России дал совет 
турецкому коллеге: «Так что в 
следующий раз будете ревак-
цинироваться, во-первых, сво-
евременно, во-вторых, «Спут-
ником» лучше». Эрдоган сооб-
щил, что он уже ревакциниро-
вался. «Тогда в следующий раз», 
— улыбнулся Путин. Лидеры по-
жали друг другу руки, россий-
ский президент сказал, что пе-
реговоры были очень полезны-
ми и содержательными. «Будем 
в контакте», — заключил он. 

Для Владимира Путина встреча 
с Реджепом Эрдоганом — 
первая очная после выхода 
из самоизоляции. 

А К Ц Е Н Т

В полном объеме запущен и работает 
«Турецкий поток» — газопроводная 
система в Турцию и транзит 
в южноевропейские страны

— ГИБДД показала, как работает 
на дорогах скрытый патруль 
rg.ru/art/2177564

Валентина Матвиенко заявила 
губернатору Дмитрию Миронову, 
что СФ поможет увеличить финан-
сирование памятников культуры 
в Ярославле. 

— Читайте также: В Банке 
России дали советы по выбору 
кредитной программы 
rg.ru/art/2165586
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ВЛАСТЬ Владимир Путин 
обсудил меры по развитию 
космической отрасли

Станция 
на орбите

Кира Латухина

Комплекс мер по достижению долгосрочных целей в 
космической сфере все еще не принят — что подверга-
ет риску планы по развитию отрасли. Об этом заявил 
президент на совещании по вопросам развития косми-
ческой отрасли, которое он провел в режиме видеокон-
ференции. Владимир Путин также сообщил об идее со-
здания российской служебной орбитальной станции 
и призвал осваивать следующее поколение ракет-но-
сителей.

В апреле уже обсуждались задачи, стоящие перед 
отечественной космонавтикой, а также Основы госу-
дарственной политики в этой области до 2030 года, 
напомнил президент. Тогда договорились, что прави-
тельство подготовит комплекс мер по достижению 
долгосрочных целей в космической сфере. «Ряд реше-
ний уже принят. Например, утверждена программа раз-
вития российской навигационной системы ГЛОНАСС на 
период до 2030 года», — заметил он. Весь комплекс мер с 
финансированием нужно было утвердить к 30 августа. 
«Однако это не было сделано до сих пор, что подвергает 
риску наши планы по развитию отрасли в целом», — зая-
вил президент и по-
просил рассказать о 
причинах задержки 
и о том, когда эта ра-
бота все-таки будет 
завершена.

Также Путин за-
хотел услышать по-
зицию главных кон-
структоров по ряду 
вопросов. Первый из 
них — это орбиталь-
ная космонавтика. 
Полет МКС должен 
завершиться в 2024 
году, и, несмотря на возможное продление этого сро-
ка, нужно смотреть за горизонт десятилетия, учитывая 
новые вызовы в исследовании дальнего космоса, зая-
вил президент. «Наши специалисты уже прорабатыва-
ют идею создания российской служебной орбитальной 
станции», — сообщил он.

Вторая тема — это пуски. У России лидирующие по-
зиции на рынке космических запусков. В прошлом году 
успешно стартовали все 17 ракет-носителей, за минув-
шие месяцы этого года — все 15, и программа еще не за-
вершена. Но международная конкуренция в этом сег-
менте растет. «Чтобы преуспеть в этой конкурентной 
борьбе, нужно сохранять высокий уровень надежности 
отечественной техники — как в области пилотируемой 
космонавтики, так и для вывода грузов на орбиту, — ука-
зал Путин. — И конечно, нужно осваивать следующее по-
коление ракет-носителей, которые отвечают всем требо-
ваниям со стороны заказчиков и внутри страны, и на ме-
ждународном рынке».

Президент попросил доложить и о том, что делает 
«Роскосмос» для повышения конкурентоспособности 
ракет. «Для развития орбитальной космонавтики, уве-
личения запусков ракет-носителей необходимо укре-
плять наземную инфраструктуру», — сказал Путин, по-
просив доложить о планах космодрома Восточный с уче-
том создания новой пилотируемой системы с транспор-
тным кораблем.

«За минувшие годы мы заметно продвинулись в раз-
работке уникальных технологий ядерной космической 
энергетики», — также констатировал президент. По 
оценке специалистов, Россия в этой сфере опережает 
весь мир на 6—7 лет, сказал он и призвал использовать 
это преимущество, поддерживать прорывные изыска-
ния в области космонавтики, ускорять внедрение пер-
спективных технологических решений.  

Чтобы преуспеть 
в конкурентной 
борьбе, нужно 
сохранять высо-
кий уровень над-
ежности техники
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БЕЗОПАСНОСТЬ Патрушев 
рассказал о кибератаках 
на электронные выборы 
и блокированных сайтах

Угрозы из Сети

Иван Егоров, Южно-Сахалинск

Секретарь Совета безопасности России Николай Пат-
рушев на Сахалине ознакомился с работой одного из 
самых современных аппаратно-программных ком-
плексов «Безопасный город». Патрушеву в том числе 
показали в режиме реального времени, как ведется по-
иск подозреваемых в совершении преступлений. На 
конкретном примере замеченных двух «подозритель-
ных граждан» секретарю Совбеза продемонстрирова-
ли, что с помощью «умных» камер видеонаблюдения 
буквально за пять минут можно установить личность 
подозреваемых в совершении преступлений. Помогает 
в этом система интеллектуального наблюдения, кото-
рая оснащена технологией распознавания лиц. 

Только в Южно-Сахалинске в рамках АПК «Безопа-
сный город» установлены 3,7 тысячи камер на фасадах 
и подъездах 580 многоквартирных домов. Из них без 
малого 2,2 тысячи — с функцией распознавания лиц, 
остальные — обзорного видеонаблюдения. 

Итогом же двухдневной рабочей поездки Николая 
Патрушева на Сахалин стало совещание по вопросам 
информационной безопасности, которое касалось как 
Дальнего Востока, так и всей страны. Так, по данным се-
кретаря Совбеза, за три дня проведения выборной кам-
пании с 17 по 19 сентября было выявлено более 900 
комплексных компьютерных атак на систему дистан-
ционного электронного голосования. По его словам, 
эти атаки были направлены на внедрение вредоносного 
программного обеспечения, а ряд из них носил прово-
кационный харак-
тер с использовани-
ем подмены адреса 
источника атаки.

Всего, по данным 
Патрушева, только 
в Дальневосточном 
округе за полтора 
года было выявлено 
8 тысяч фактов не-
гативного воздей-
ствия на информа-
ционные системы 
органов власти. При 
этом, за последний 
год в два раза увеличилось число компьютерных атак, 
в том числе на информационную инфраструктуру 
предприятий оборонно-промышленного комплекса, 
организаций науки, образования и здравоохранения. 

«Отмечается возрастающая активность иностран-
ных спецслужб, киберпреступников, направленная на 
поиск уязвимостей информационной инфраструкту-
ры с целью получения несанкционированного доступа 
к охраняемым ресурсам и оказания на нее воздейст-
вия», — заявил секретарь СБ РФ.

Кроме того, по его данным, за полтора года в стра-
не было заблокировано около 90 тысяч интернет-ре-
сурсов, содержащих запрещенную и недостоверную 
информацию, экстремистские материалы, призывы к 
массовым беспорядкам и участию в несанкциониро-
ванных митингах. За это же время было зафиксирова-
но 44,5 тысячи преступлений, совершенных с исполь-
зованием информационных технологий. 

«К сожалению, 80 процентов из них остаются пока 
не раскрытыми», — отметил Патрушев. Кроме того, по 
его словам, вскрываются многочисленные факты при-
менения цифровых технологий для финансирования 
террористических структур и вербовки боевиков. А 
также легализации преступных доходов, торговли на-
ркотиками, распространения деструктивной инфор-
мации и мошенничества. Серьезной угрозой, по мне-
нию Патрушева, является распространение в интерне-
те националистической идеологии, разжигание нацио-
нальной розни, сепаратизма.

«Многочисленные сайты и социальные сети актив-
но используются для манипулирования сознанием 
людей, разрушения базовых российских моральных и 
культурных норм, религиозных устоев, семейных тра-
диций, склонения подростков к суицидальному пове-
дению, вовлечения их в криминальную субкультуру», 
— особо подчеркнул Патрушев.

Он также отметил, что в 3 раза возросло количест-
во нарушений, которые создают предпосылки к утеч-
ке информации ограниченного доступа. Наибольший 
рост их отмечается в Забайкальском крае, Сахалин-
ской области, Еврейской автономной области и Чукот-
ском автономном округе. 

Секретарь Совета безопасности особо обратил вни-
мание участников совещания, в котором участвова-
ли все главы дальневосточных регионов, на медленное 
снижение зависимость отечественной IT-отрасли от 
импортных комплектующих и программного обеспе-
чения.  

ВЫБОРЫ ЦИК 
зарегистриро-
вал новых 
депутатов 
Госдумы 
и перераспре-
делил 
вакантные 
мандаты

ПРОПУСК 
НА ОХОТНЫЙ 
РЯД 
Галина Мисливская

В среду Центризбирком заре-
гистрировал 153 партийцев 
из 225, прошедших в нижнюю 
палату по спискам пяти поли-
тических объединений, а так-
же передал другим кандидатам 
мандаты 72 депутатов, которые 
были избраны, но отказались от 
мест в парламенте.

Самая большая ротация в 
списке «Единой России» — 66 
человек. В том числе написали 
заявления об отказе от манда-
тов лидеры общефедеральной 
части партийного списка — ми-
нистр обороны РФ Сергей Шой-
гу, глава МИД Сергей Лавров, 
главврач больницы в Коммунар-
ке Денис Проценко и руково-
дитель образовательного цен-
тра «Сириус» и сопредседатель 
центрального штаба ОНФ Еле-
на Шмелева. Согласно поста-
новлению ЦИК о передаче ва-
кантных мандатов, их заменят 
соответственно: замминистра 
труда и соцзащиты Ольга Бата-
лина, действующий депутат Гос-
думы от Крыма Михаил Шере-
мет, бывший вице-губернатор 
Краснодарского края Анатолий 
Вороновский, а также член цен-
трального штаба ОНФ Жанна 
Рябцева.

От депутатских мандатов от-
казались также руководители 
субъектов Федерации, которые 
шли на выборы во главе соответ-
ствующих региональных групп. 
Место мэра Москвы Сергея Со-
бянина займет действующий 
депутат Госдумы, заместитель 
председателя Комитета ГД по 
безопасности и противодейст-
вию коррупции Анатолий Вы-
борный. Вместо главы Киров-
ской области Игоря Васильева 
мандат получила член Обще-
ственной палаты РФ Мария Бу-
тина. А первому замглавы Ко-
митета ГД по информационной 
политике, информационным 
технологиям и связи Сергею Бо-
ярскому перешел мандат генди-
ректора Эрмитажа Михаила Пи-
отровского.

Как рассказал на заседании 
ЦИК член комиссии Евгений 
Шевченко, всего поступило 72 
заявления об отказе от манда-
тов. Помимо «единороссов», от 
мест в Госдуме отказались так-
же кандидаты от КПРФ, ЛДПР 
и «Новых людей». Их мандаты 
также перераспределены вну-
три списков. Так, например, из-
бранный по спискам ЛДПР Ки-
рилл Правдин уступил место 
Борису Пайкину, который в свое 
время заменил Михаила Дегтя-
рева на посту главы Комитета 
ГД по физкультуре, спорту, ту-
ризму и делам молодежи, а те-
перь либерал-демократы прочат 
его на должность вице-спикера 
палаты. В седьмом созыве этот 
пост занимал Игорь Лебедев, он 
участия в выборах не принимал. 

Из списка КПРФ выбыли мэр 
Новосибирска Анатолий Ло-
коть, губернатор Орловской об-
ласти Андрей Клычков и вице-
спикер Мособлдумы Констан-
тин Черемисов. Два заявления 
об отказе от мандатов написали 
избранные кандидаты от партии 
«Новые люди» — Сергей Кусма-
ков и Денис Шитов.

Единственной партией без 
«отказников» оказалась «Спра-
ведливая Россия — За правду», 
все избранные от нее по спи-
скам 19 депутатов зарегистри-
рованы ЦИК, в том числе — ли-
деры общефедерального списка 
Сергей Миронов, Захар Приле-
пин и Геннадий Семигин.

По закону о статусе депута-
тов Госдумы, значки и удосто-
верения народные избранники 
получают непосредственно в 
нижней палате. Однако для чет-
верых было сделано исключе-
ние: на заседании ЦИК докумен-
ты из рук главы комиссии Эллы 
Памфиловой получили лидер 
ЛДПР Владимир Жириновский, 
председатель партии «Новые 
люди» Алексей Нечаев, замести-
тель секретаря Генсовета «Еди-
ной России» Евгений Ревенко 
и представитель КПРФ Мария 
Дробот. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Сегодня кабмин внесет в Госдуму 
проект федерального бюджета на 2022—2024 годы

Финансы с плюсом 

Владимир Кузьмин

С
егодня, 30 сентя-
бря, проект феде-
рального бюджета 
на 2022—2024 годы 
должен быть вне-
сен в Госдуму. Доку-
мент предусматри-
вает дальнейший 
п о э т а п н ы й  р о с т 

поддержки граждан, заявил 
вчера на заседании кабмина 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин. 

Бюджет предстоит обсу-
дить с депутатами нового созы-
ва и обеспечить утверждение в 
парламенте, такую задачу по-
ставил премьер своим подчи-
ненным. При подготовке про-
екта главного финансового до-
кумента страны на следующие 
три года правительство исхо-
дило из ожиданий, что все по-
зитивные тенденции, отмечаю-
щиеся сейчас в экономике, уси-
лятся, сказал Мишустин. Уже в 
первом полугодии эти тенден-
ции положительно отразились 
на текущем федеральном бюд-
жете. Доходы превысили про-
гнозные значения более чем на 
треть, и в результате был полу-
чен заметный профицит. При 
расходах госказны почти в 10,5 
триллиона рублей доходы до-
стигли 11,26 триллиона. Про-
фицит составил 774 миллиарда.

Решения президента по под-
держке граждан и пострадав-

ших из-за пандемии отраслей 
позволили, по словам главы 
кабмина, не только сгладить не-
гативные влияния коронавиру-
са, но и возобновить экономи-
ческий рост. Восстанавливает-
ся деловая активность, причем 
в ряде отраслей динамика вы-
пуска превышает доковидные 
значения. «Снижается уровень 
безработицы. Это способствует 
росту оплаты труда, и, как след-
ствие, укрепляется потреби-
тельский спрос», — заметил Ми-
шустин. Отмечается оживление 
инвестиционной активности: 
бизнес возобновляет собствен-
ные инвестиционные програм-
мы, в том числе благодаря сти-
мулирующей бюджетной поли-
тике государства.

Правительство подготови-
ло несколько новых решений 
для поддержки некоторых сфер 
экономики. Так, два законопро-
екта уточнят регулирование в 
рыбной отрасли. «Одна из этих 
инициатив касается пересмо-
тра размера ставок сбора за вы-
лов, не менявшихся больше 16 
лет, — сообщил премьер. — Это 

позволит существенно увели-
чить поступления в бюджеты 
всех уровней». Ставки повысят 
только на те виды рыб и море-
продуктов, которые в основном 
вывозят на экспорт, а на соци-
ально значимые — сельдь, сай-
ра, ряпушка, карась и другие — 
останутся на прежнем уровне.

Также подготовлен меха-
низм предоставления льгот 
предприятиям отрасли, кото-
рые вкладываются в развитие 
производства, увеличивают 
объемы переработки рыбы и 
морепродуктов на предприя-
тиях в России. «Согласно зако-
нопроекту, такие компании мо-
гут получить вычет и уплатить 
только 15 процентов от суммы 
сбора за весь улов, если они за-
нимаются рыбным промыслом 
в прибрежной зоне или перера-
батывают улов на берегу или в 
море, а также ведут промысел 
на новых судах, построенных 
на наших верфях», — рассказал 
глава правительства. А с 1 сен-
тября 2022 года рыбопромы-
словые компании смогут по-
лучать разрешения на вылов в 

электронном виде. Для них же 
разработан специальный про-
граммный комплекс, при по-
мощи которого капитаны су-
дов смогут вести прямо в море 
электронный промысловый 
журнал, направлять данные, 
заверенные цифровой подпи-
сью, по защищенным каналам.

Более 10 миллиардов ру-
блей будет направлено прави-
тельством в регионы в рамках 
нового механизма зернового 
демпфера, который был при-
нят этим летом. Экспортные 
пошлины на сельхозпродук-
цию привязаны к ценам зер-
новых на мировом рынке, и за 
счет введения плавающих ста-
вок производители пшеницы, 

ржи, ячменя и кукурузы будут 
получать дополнительное фи-
нансирование от государст-
ва. «Новый механизм господ-
держки создает долгосрочные 
и понятные условия для отра-
сли, повышает ее конкуренто-
способность, а также форми-
рует среду для привлечения 
дополнительных инвестиций. 
В итоге все это укрепляет про-
довольственную безопасность 
страны и — самое главное — по-
зволяет стабилизировать цены 
на зерновую продукцию на 
внутреннем рынке», — заявил 
Михаил Мишустин.  

Михаил Мишустин призвал 
министров к совместной работе 
над бюджетом с новыми депутатами. 

А К Ц Е Н Т

Проект бюджета предусматривает 
дальнейший поэтапный рост 
поддержки граждан

Вскрываются 
факты примене-
ния цифровых 
технологий для 
финансирования 
террористов

Елена Новоселова

В 
Выставочном зале феде-
ральных архивов откры-
лась историко-докумен-

тальная выставка «Александр 
Невский и его образ в историче-
ской памяти». Экспозиция по-
священа 800-летию со дня ро-
ждения святого князя. Это бо-
лее 400 экспонатов из главных 
архивов страны, а также музеев 
Кремля.

«Сегодня, спустя 800 лет со 
дня его рождения, образ князя 
Александра Ярославовича пере-
жил века и является, пожалуй, 
одним из главных символов на-
шего отечества, — заявил на от-
крытии председатель Россий-
ского исторического общества 
(РИО) Сергей Нарышкин. — Убе-
дительно и правдиво звучат по-
истине библейские слова, вло-
женные в уста князя Сергеем Эй-
зенштейном, «Кто с мечом к нам 
придет, от меча и погибнет», и 
это хрестоматийное предупре-
ждение звучит вполне актуально 
и в наши дни».  

Прижизненных документов, 
относящихся к эпохе Александра 
Невского, не сохранилось. «Со-
хранились лишь печати, кото-
рые в древности подвешивались 
к документам от имени великого 
князя, — рассказал «РГ» директор 
Российского государственного 
архива древних актов Владимир 
Аракчеев. — Мы собрали большой 
документальный материал, ха-
рактеризующий не столько эпо-
ху Александра Невского, сколько 
восприятие его образа в истори-
ческой памяти потомков». 

Работая над фильмом об кня-
зе, Сергей Эйзенштейн, хотя и 
консультировался у крупней-
ших историков, а материалы 
сценария читали Михаил Ти-
хомиров (считал фильм антии-
сторичным и нелепым) и Арте-
мий Арциховский (восхищался 
сценарием), конечно, понимал, 

что закладывает миф и канон 
восприятия любимого россий-
ского героя. В этом его утвер-
дил и Сталин, который прини-
мал активное участие в прос-
мотре сценария и в конце кон-
цов наложил свою резолюцию: 
«Кажется, вышло неплохо» (за-
писка представлена в экспози-

ции). По мнению исследовате-
лей, Иосиф Виссарионович от-
сек концовку фильма, где герой 
умирает, отравленный в Орде. 
Вождь поставил точку на тор-
жестве Победы Александра Не-
вского. Однако в РГАЛИ в фонде 
Эйзенштейна хранится полный 
вариант сценария, а на выстав-

ке среди уникальных зарисо-
вок режиссера есть и те, кото-
рые иллюстрируют отравление. 
«Графика его очень интересна, 
— подключается к разговору ди-
ректор РГАЛИ Ольга Шашкова. 
— Наш архив представляет более 
140 экспонатов, в основном из 
фонда Эйзенштейна, журнала 
«Знамя», Сергея Прокофьева». 

Как считает куратор выстав-
ки Наталья Болотина, образ 
Александра Невского, который 
увидят посетители выставки, 
тоже своего рода миф, но он сло-
жился из летописей, которые 
принадлежат времени, когда еще 
не было известно, что новгород-
ский князь станет святым и ге-
роем, а значит, и более правдив. 
Особую атмосферу подлинности 

и исторической глубины созда-
ют огромные фолианты летопи-
сей. При определенном усилии 
можно прочитать древнерус-
ский устав о женитьбе 18-летне-
го Александра Невского на княж-
не Александре, о Ледовом побои-
ще и переговорах с ханами Золо-
той Орды. 

Впервые архивисты вклю-
чили в публичную экспозицию 
уникальные кадры кинохрони-
ки вскрытия раки с мощами Не-
вского в 1922 году.   

— 800 лет Александру Невскому: 
битвы князя и за князя 
rg.ru/art/2167178
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Между тем

Правительство увеличит поддержку российского кинематографа и 

сделает ее более адресной. Сейчас государственное финансирование 

киносъемок не должно превышать 70 процентов от стоимости карти-

ны. «Увеличим его до 100 процентов для ряда категорий фильмов», — 

заявил Михаил Мишустин о подготовленных поправках в законода-

тельство. Начинающие режиссеры смогут снимать дебютные работы 

полностью за государственный счет. «Субсидия из бюджета станет хо-

рошим стартовым капиталом для молодых авторов, которым всегда 

непросто найти средства на проекты. Они смогут воспользоваться та-

кой помощью в течение пяти лет после окончания профильного феде-

рального вуза», — сказал премьер.  Также стопроцентное финансиро-

вание можно будет получить на создание документальных картин, в 

том числе научно-популярных фильмов и уникальных анимационных 

проектов. «Такое кино не приносит больших доходов, как коммерче-

ское, и даже не всегда окупается», — разъяснил Мишустин необходи-

мость их поддержки.

Всего в ЦИК посту-
пило 72 заявления 
об отказе
от мандатов

ИСТОРИЯ Открылась выставка  об Александре Невском

Кто с мечом придет...

Сергей Нарышкин: «Кто с мечом 
к нам придет, от меча и погибнет» — 
звучит актуально.

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ  
Председателем 
Заксобрания 
Санкт-Петербурга избран 
Александр Бельский

У Питера — 
новый спикер

Марина Ледяева, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Вчера на первом заседании Законодательного Собра-
ния Петербурга седьмого созыва его председателем 
был избран бывший вице-губернатор города Алек-
сандр Бельский.

За него проголосовали 40 из 49 депутатов ЗакСа, 
присутствовавших на заседании. Вместе с Бельским на 
пост спикера также выдвигались Александр Шишлов и 
Вячеслав Бороденчик. Голосование было тайным. 

В ходе представления своей кандидатуры Алек-
сандр Бельский назвал основной задачей парламента 
разработку законов на благо города и его жителей.  

Бельский родился в Ленинграде в 1975 году. Окон-
чил Санкт-Петербургский университет телекоммуни-
каций по специальности «Экономика и управление на 
предприятиях». Работал на судостроительном заводе, 
в бизнес-структурах. В 2014 году стал главой муници-
пального образования — председателем горсовета Се-
строрецка. С начала 2019-го по июль 2020 года руково-
дил комитетом территориального развития Петербур-
га, затем занял пост вице-губернатора города.

Добавим, что на том же заседании Заксобрание Се-
верной столицы вновь наделило полномочиями сена-
тора РФ Андрея Кутепова.  

А К Ц Е Н Т

Сергей Нарышкин: 
Даже спустя 800 лет со дня рождения, 
Александр Невский — один из главных 
символов нашего отечества
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УСПЕХ Названы 
лучшие 
изобретения 
XXI века

ПАТЕНТ
В АКТИВЕ
Алексей Дуэль 

Среди лучших изобретений, со-
зданных в России с начала XXI 
века, оказалось больше всего 
изделий и технологий, связан-
ных с медициной. Об этом стало 
известно на церемонии награ-
ждения авторов десяти лучших 
разработок, зарегистрирован-
ных в Роспатенте за это время.

В топ-10 изобретений XXI 
века вошли 3Д-матриксная 
структура для доставки лекар-
ства в организм от ученых МГУ 
им. Ломоносова, липосомы с 
особыми компонентами для 
лечения рассеянного склеро-
за от минпромторга и «Фарм-
синтез», протез митрального 
клапана сердца, созданный в 
Центре им. Бакулева группой 
исследователей под руковод-
ством Лео Бокерия, томограф 
для обследования конечностей 
компании «С.П. Гелпик», спо-
соб когерентного сложения ла-
зерного излучения в многока-
нальных непрерывных лазерах 
«Росатома» и Института экспе-
риментальной физики, аппарат 
для помощи при ходьбе от ком-
пании «ЭкзоАтлет», способ по-
лучения композиции бор-ней-
тронозахватной терапии зло-
качественной оптики, разра-
ботанный Международным 
центром инновационных тех-
нологий, Институтом ядерной 
физики Сибирского отделения 
РАН и Институтом синтетиче-
ских полимерных материалов 
РАН. В топ-10 также вошли био-
разлагаемый полимерный ком-
позит на основе вторичного по-
липропилена, разработанный в 
Башкирском госуниверситете 
и на заводе пластиковых изде-
лий «Альтернатива», компози-
ция концентрата и способ уве-
личения вязкости полимера 
от «Сибура» и малоактивиру-
емая жаропрочная радиацион-
ная сталь от НИИ неорганиче-
ских материалов им. академика 
Бочвара.

Всего в 2021 году в Роспа-
тент поступило больше 20 ты-
сяч заявок на регистрацию изо-
бретений.  

ЭНЕРГЕТИКА Дальновидная 
энергетическая политика 
несовместима с позицией 
поборников «чистого завтра»

Не зацепиться 
за «зеленый крен»

Валерий Львов

С начала этой недели из Ки-
тая вновь приходят тревож-
ные вести. По состоянию на 28 
сентября уже более половины 
провинций КНР ограничили 
потребление электроэнергии. 
Во многих городах не работа-
ют светофоры, власти просят 
жителей не использовать кон-
диционеры, микроволновки, 
бойлеры и прочие электропри-
боры. В Шэньяне (7,4 млн жите-
лей) отключено освещение на 
дорогах. Есть вероятность, что 
ограничительные меры про-
длятся до весны 2022 года.

Кадры энергетического 
«проседания» уже переполня-
ют соцсети и новостные лен-
ты. Работу приостанавливают 
некоторые предприятия. Ве-
дущий китайский поставщик 
электронных компонентов для 
компании Apple заявил, что 
вынужден до конца месяца за-
крыть три своих завода.

Причины кризиса — острая 
нехватка угля, важнейшего для 
КНР энергоносителя, предска-
зуемо растущий спрос на элек-
троэнергию и ужесточение тре-
бований по сокращению вы-
бросов парниковых газов.

Экономисты прогнозиру-
ют, что энергетический дефи-
цит обернется для Китая замед-
лением экономического роста 
в III и IV кварталах 2021 года, 
а губернатор провинции Цзи-
линь Хан Цзюнь уже призвал 
срочно увеличить импорт угля 
из России, Индонезии и Монго-
лии, чтобы решить проблему 
нехватки электроэнергии.

Но если посмотреть на по-
вестку дня в России, то кажет-
ся, что все эти события проис-
ходят не на территории сосед-
ней с нами страны, а где-то на 
другой планете. В частности, 
СМИ обсуждают выступление 
на Восточном экономическом 
форуме Анатолия Чубайса, за-
нимающего сейчас должность 
спецпредставителя президента 
по связям с международными 
организациями, который зая-
вил, что с 2021 года Китай бе-
рет под жесточайший контроль 
любой прирост объема потре-
бления угля, а с 2025 года на-
чинает сокращение абсолют-
ного объема потребления угля 
в стране, и подверг критике 
концепцию развития угольной 
отрасли России. Напомним, 
правительство летом прошло-
го года утвердило программу 
развития угольной промыш-
ленности страны до 2035 года. 
В рамках стратегии Россия мо-
жет увеличить добычу угля до 
485 млн т по консервативному 
сценарию и до 668 млн т по оп-
тимистичному, стратегия пред-
усматривает возможность ро-
ста экспортных поставок угля 
в страны Азиатско-Тихоокеан-
ского региона.

Иные участники 25-го Даль-
невосточного экономическо-
го форума «Нефть и газ Саха-
лина», проходящего в эти дни, 
вдохновленные идеями «зеле-
ной» энергетики, тоже не за-
остряют своего внимания на 
том, что блэкауты в КНР могут 
обернуться дефицитом энер-
гоемких сырьевых товаров, — и 
это шанс для российского эк-
спорта нарастить поставки. Для 
них куда важнее «энергопере-
ход» на возобновляемые источ-
ники, важность которого дик-
тует «глобальная климатиче-
ская повестка».

Никто не отрицает важно-
сти этой проблемы. Но для эко-
номики страны куда важнее 
системный подход к развитию 
энергетики. Его озвучил на не-
давно состоявшемся Тюмен-
ском нефтегазовом форуме, 
собравшем экспертов инду-
стрии для поиска новой модели 
развития ТЭК в России и мире, 
вице-премьер Юрий Борисов, 
курирующий вопросы энерго-
эффективности и энергосбе-
режения: «Россия должна идти 
своим путем, а не путем, кото-
рый нам навязывают, в частно-
сти, западные партнеры. Конеч-
но, Россия будет учитывать все 
тренды, но хочу подчеркнуть, 
что мы не должны лишаться 
наших естественных преиму-
ществ». О той же проблематике 
говорил и министр экономиче-
ского развития Максим Решет-
ников на совещании с прави-
тельством Сахалинской обла-
сти по климатическому экспе-
рименту, который планируют в 
этом регионе: «Самый важный 
момент, что нас волнует при та-
кой жесткой системе углерод-
ного регулирования, — цена во-
проса: кто и как за это заплатит, 
сколько это будет стоить».

Да, вопрос цены — совсем не 
праздный. Именно из-за того, 
что цена «зеленых» технологий 
слишком высока, в последние 

десятилетия мир не раз пуга-
ли картинами климатическо-
го апокалипсиса. Альберт Гор, 
получивший за свою деятель-
ность по защите климата Нобе-
левскую премию, обещал, что 
ледяные шапки на полюсах ис-
чезнут уже к 2015 году. Но они 
никуда не делись. Вместо этого 
в 2015 году исследование НАСА 
выявило увеличение массы по-
лярных льдов за период 1992—
2008 гг. на 194 млрд тонн.

Точно так же не сбылись и 
другие предсказания. Да и кто 
теперь вспомнит, что там 20 лет 
назад предрекал американский 
вице-президент Гор, получав-
ший свыше 100 тысяч долларов 
за каждое свое выступление? 
Зато последствия взятого тогда 
необдуманного курса на «зеле-
ную» энергетику расхлебыва-
ют современники.

Напомним: более 30 лет 
назад при ООН была создана 
группа экспертов по измене-
нию климата. После несколь-
ких лет работы они сделали 
вывод, что планете грозит гло-
бальное потепление, вызванное 
увеличением концентрации 
углекислого газа в атмосфере 
до 0,04%. Подождите падать в 
обморок — если вы находитесь 
в закрытом помещении, то кон-
центрация углекислого газа 
там вдвое или втрое выше, и 
это никак не влияет на ваше са-
мочувствие, но зато очень нра-
вится вашим комнатным ра-
стениям.

Чуть позже, правда, выя-
снилось, что нет линейной за-
висимости между ростом кон-
центрации углекислого газа и 
ростом температуры, поэтому 

глобальное потепление пере-
именовали в изменение кли-
мата и стали призывать с ним 
бороться. Особенно ратовали 
за эту борьбу те, кому очень не 
нравилось, что Россия и араб-
ские страны получают слиш-
ком много денег за свои нефть 
и газ. Ведь именно использова-
ние нефти, газа и угля повыша-
ет концентрацию углекислого 
газа. Убеждая всех в неотвра-
тимости климатической ката-
строфы, борцы с нефтью, га-
зом и углем стали подталкивать 
мир к необходимости отказа 
от этих энергоносителей и ско-
рейшему переходу на солнеч-
ную и ветровую энергетику. 

Изменения климата — да, 
они всегда были, есть и будут, 
но никакой катастрофы точно 
не наблюдается. Зато благодаря 
борьбе с «незелеными» энерго-
носителями мир уже стоит на 
пороге энергетического кри-
зиса, а рука об руку с ним идет 
кризис экономический, по-
скольку именно этим всегда и 
оборачивается снижение про-
изводства.

Про рекордный рост стои-
мости нефти, газа и угля в Ев-
ропе этим летом уже написано 
многое. Очевидны и последст-
вия — кратный рост стоимости 
электроэнергии для граждан 
ЕС. Все это стало результатом 
чрезмерного увлечения «зеле-
ной» энергетикой, ибо внезап-
но выяснилось, что ни ветряки, 
ни солнце не дали нужных объ-
емов. Спрос на энергоносители 
резко рванул вверх, а добыча 
нефти, газа и угля осталась при-
мерно на том же уровне — по-
этому и цены на них которую 
неделю ставят исторические 
рекорды. Экономика — штука 
упрямая, и заставляет считать-
ся с собой даже самых твердо-
лобых «зеленых».

Европейские политики, ко-
нечно, уже разыгрывают «рос-
сийскую» карту, обвиняя «Газ-
пром» в создавшемся дефиците. 
Однако Россия — единственный 
поставщик, который увеличил 
поставки газа в ЕС. Норвегия и 
Алжир, например, сократили. А 
США вообще гонят свой СПГ в 
Азию, туда, где цены выше, а во-
все не своим европейским пар-
тнерам.

Европе, конечно, все это 
«несъедобно», но она как-то 
выкарабкается. Что касается 
нас, у нас взвешенная энерге-
тическая политика, остерега-
ющаяся бездумного «зеленого 
крена», ей и стоит следовать. 
Какие коррективы вносить, 
подскажет жизнь. Не стоит суе-
титься.  

Вместо климати-
ческого кризиса 
пришел энергети-
ческий, а за ним 
стоит глобальный 
экономический

ФОРУМ «БИО-Азия Алтай 
2021»: новые продукты и новая 
экономика

Приземлить 
проекты

Андрей Соколов

Н
а прошлой неделе Бар-
наул стал на время на-
стоящей Меккой для 

ведущих биотехнологов Рос-
сии. С 21 по 26 сентября здесь 
прошел Международный фо-
рум «БИОТЕХНОЛОГИИ: нау-
ка, образование, индустрия», 
который объединил в себе не-
сколько масштабных меро-
приятий в области биотехно-
логии, биомедицины и био-
экономики.

Участниками форума ста-
ли более 500 представителей 
науки и бизнеса из 33 регио-
нов РФ, восьми стран мира — 
России, США, Германии, Ита-
лии, Израиля, Белоруссии, Ка-
захстана и Киргизии. Форум 
организован в рамках Года 
науки и технологий и вклю-
чал два значимых мероприя-
тия: III Международный био-
технологический симпозиум 
«БИО-Азия Алтай 2021» и IV 
Межрегиональную научно-
практическую конференцию 
(с международным участием) 
«От Биопродуктов к Биоэко-
номике». 

На церемонии торжест-
венного открытия директор 
департамента координации 
деятельности организаций в 
сфере сельскохозяйственных 
наук Минобрнауки РФ Вугар 
Багиров отметил, что в рам-
ках реализации нацпроекта 
«Наука и университеты» один 
из пяти планируемых агроби-
отехнопарков может быть со-
здан именно в Алтайском крае, 
что даст импульс развития для 
реального сектора экономики 
и науки.

Приветствуя участников 
и гостей мероприятия, губер-
натор Алтайского края Виктор 
Томенко подчеркнул востре-
бованность задач, рассматри-
ваемых форумом, и актуаль-
ность представленных здесь 
разработок. «Тематические 
дискуссии посвящены обес-
печению устойчивого разви-
тия и нашей страны, и наше-
го региона за счет использова-
ния биотехнологических при-
емов. Предметом обсуждения 
станут и биотехнологические 
научные и образовательные 
проекты. Одно из важных на-
правлений — подготовка ка-
дров, обучение, развитие 
компетенций. Будут рассма-
триваться возможности того, 
чтобы «приземлить» проек-
ты — превратить их в реальные 
производства индустриально-
го масштаба. В первую очередь 
это сельское и лесное хозяйст-
во, пищевая промышленность 
и медицина», — отметил Вик-
тор Томенко.

Ректор опорного Алтай-
ского государственного уни-
верситета Сергей Бочаров 
представил новую программу 
развития университета, в ко-
торой большая роль отводит-
ся развитию биотехнологий, 
отметил, что вуз, отвечая на 
вызовы современности и по-
требности региона, формиру-
ет новую повестку развития и 
готов к интеграции с другими 
вузами, НИИ и представителя-
ми бизнеса в интересах разви-
тия региона и страны в целом. 
«Наш университет участвует 
в отборе участников програм-
мы «Приоритет 2030». Три из 
четырех стратегических про-
ектов АлтГУ связаны с биотех-
нологиями и сельским хозяй-
ством. АлтГУ создал 8 консор-
циумов более чем с 20 ведущи-
ми научными и образователь-
ными организациями в целях 
достижения более масштаб-
ных результатов и прорывных 
разработок для реального сек-
тора экономики», — отметил, 
в частности, Сергей Бочаров. 
Среди проектов, заложенных 
в программе развития АлтГУ, 
— создание центра трансфера 
продукции и технологий в це-
лях обеспечения взаимодейст-
вия образования, науки, биз-
неса и власти в области реали-
зации проектов полного инно-
вационного цикла, заканчива-
ющихся передачей партнеру 
продукта преимущественно в 

сферах биотехнологий, биоме-
дицины и биофармацевтики. 

III Международный био-
технологический симпозиум 
«БИО-Азия Алтай 2021» про-
должился 24—25 сентября на 
12 площадках Алтайского го-
суниверситета. Главной осо-
бенностью симпозиума в этом 
году стало то, что в его рам-
ках проведены четыре науч-
ные школы для молодых уче-
ных, аспирантов, магистран-
тов и студентов, где они смо-
гли познакомиться с совре-
менными методами биотех-
нологии растений, проточной 
цитометрии, культивирова-
ния клеток млекопитающих и 
другими.

Работа «Bio-Asia Алтай 
2021» шла по нескольким тре-
кам, рассматривающим акту-
альные вопросы устойчивости 
биоэкономики и коммерциа-
лизации разработок, образо-
вания в области биотехноло-
гий, биофармации и персона-
лизированной медицины, би-
отехнологии растений, хими-
ческой промышленности и пи-
щевых продуктов. По каждому 
из треков была сформирована 
большая программа с ведущи-
ми экспертами страны, наце-
ленная на получение практи-
ческих результатов. «Симпо-
зиум «Bio-Asia Алтай 2021» — 
это площадка, где можно об-
меняться опытом в области 
образования и науки, обсу-
дить вопросы сотрудничества 
с ведущими учеными из дру-
гих регионов и стран, которое 
в дальнейшем перерастет в 
разработку технологий и про-

дуктов. С целью коммерциа-
лизации наших проектов на 
симпозиум приглашены пред-
ставители бизнеса и власти, 
чтобы наше сотрудничество 
принесло реальные плоды на 
благо Алтайского края», — под-
черкнул ректор АлтГУ Сергей 
Бочаров. 

Открытие симпозиума 
предварила выставка-экспо-
зиция исследовательских раз-
работок и биотехнологической 
продукции научных коллекти-
вов опорного вуза Алтайско-
го края: микробиологические 
препараты для сельского хо-
зяйства, инновационные био-
логические продукты и техно-
логии для АПК, оздоровленный 
посадочный материал на осно-
ве метода растений in vitro (в 
пробирке), а также разработки 
в области персонализирован-
ного питания. Безусловными 
«хитами» стали новые разра-
ботки молодых ученых из сту-
денческого бизнес-инкубато-
ра АлтГУ: сухой мед и овощной 
мармелад для детей. Сегодня 
эти инновационные биопро-
дукты уже готовы к промыш-
ленному производству и скоро 
их можно будет встретить на 
прилавках магазинов.

Симпозиум «Bio-Asia Алтай 
2021» стал площадкой по об-
суждению стратегических на-
правлений сотрудничества и 
ближайших планов по реали-
зации проектов в рамках кон-
сорциумов и соглашений, за-
ключенных Алтайским госу-
дарственным университетом 
с ведущими научными и обра-
зовательными организациями 
страны: ФИЦ Всероссийский 
институт генетических ресур-
сов растений имени Н.И. Вави-
лова (ВИР) (Санкт-Петербург); 
Московский государственный 
университет имени М.В. Ломо-
носова (г. Москва), ФИЦ Ин-
ститут цитологии и генетики 
СО РАН (Новосибирск); Ни-
китский ботанический сад — 
ННЦ РАН (Ялта), ФИЦ карто-
феля им. А.Г. Лорха (Москва), 
Ботанический институт имени 
В.Л. Комарова РАН (г. Санкт-
Петербург) и др.  

Молодые ученые-биотехнологи АлтГУ с образцами своих инновацион-
ных разработок.
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АлтГУ создал 
8 консорциумов 
более чем  
с 20 участниками

ПРОЕКТ Минздрав подготовил правила 
использования в России 
незарегистрированных лекарств

Окно в Европу
Ирина Невинная

В
озможность получить ле-
чение с помощью новей-
ших зарубежных техноло-

гий и лекарств, еще не зареги-
стрированных в России, стано-
вится реальной. Минздрав под-
готовил законопроект, опреде-
ляющий правила их ввоза и при-
менения в условиях Междуна-
родного медицинского кластера 
(ММК).

По федеральному закону № 
160 о ММК, зарубежные клини-
ки могут открывать свои филиа-
лы на территории нашей страны 

при условии вхождения в такой 
кластер. И такое «окно» в мир 
зарубежной медицины «прору-
блено» в Москве, на территории 
Сколково, где создан первый в 
стране ММК.

Идея здравая: пустить в стра-
ну экспериментальные для нас 
(но уже проверенные на продви-
нутом Западе) лекарства и мед-
технологии, сделав московский 
кластер точкой роста медицины 
мирового уровня в России.

Пока в московском ММК ра-
ботает одна клиника — россий-
ское отделение одноименного 
авторитетного израильского ме-
дицинского центра «Хадасса Ме-
дикал Москва», но уже заклю-
чены соглашения и идет строи-
тельство зданий еще нескольких 
клиник: Clinique Saint Charles и 
Centre Lеon Bеrard (Франция), 
Roman Fernandez (Испания).

Закон о ММК дал право участ-
никам кластера применять ме-
дицинские препараты и техно-
логии, еще не зарегистрирован-
ные в России, но разрешенные в 
странах, где расположены голов-
ные клиники. Но на практике это 
пока не работает.

Об эту историю в начале ны-
нешнего года «споткнулись» 
представители «Хадасса Меди-
кал Москва»: сначала клини-
ка сообщила, что готова заку-
пить противоковидную вакци-
ну Pfizer/BioNTech и прививать 
ею желающих россиян (в Изра-
иле на тот момент вакцинация 
препаратом Pfizer уже шла пол-
ным ходом). Но буквально через 
день заявление дезавуировали, 
поскольку Росздравнадзор не-
двусмысленно объяснил: хотя 
теоретически закон и разреша-
ет применение в условиях ММК 
незарегистрированных у нас 

зарубежных вакцин (как, впро-
чем, и любых других лекарств 
и медтехнологий), но по факту 
это пока невозможно. Причи-
на — еще не определены прави-
ла ввоза незарегистрированных 
медпрепаратов и технологий и 
контроля за их применением.

И вот спустя девять месяцев, 
наконец, соответствующие под-
вижки в нормативной базе сде-
ланы. Проект поправок в зако-
нодательство, подготовленный 
минздравом, по сути, направ-
лен на устранение существую-
щего пробела. Нынешняя вер-
сия документа предполагает 

подкорректировать два закона — 
«Об обращении лекарственных 
средств» и «О международном 
медицинском кластере и внесе-
нии изменений в отдельные за-
конодательные акты РФ».

В проекте говорится, что для 
ввоза лекарств и технологий 
нужно будет получить заклю-
чение (разрешение) контроли-
рующего федерального органа 
(сейчас эти функции закрепле-
ны за Росздравнадзором), а по-
рядок выдачи такого разреше-
ния, как и размер платы за его 
оформление, установит прави-
тельство. Применяться новые 
лекарства и технологии будут на 
основании заключенных согла-
шений с клиниками и под жест-
ким контролем российских над-
зорных органов. В проекте осо-
бо подчеркивается: «Участник 
проекта вправе применять неза-
регистрированные в РФ лекарст-
венные препараты при оказании 
только тех видов медицинской 
помощи, которые предусмотре-
ны соглашением».

Понятно, что до практиче-
ской реализации всего этого ме-
ханизма может пройти еще мно-
го времени. Во всяком случае, в 
ММК нынешний проект не ком-
ментируют. «Российской газе-
те» ответили на запрос, что это 
не первая версия документа, 
идет его общественное обсужде-
ние, возможно, появятся уточ-
нения и изменения. Поэтому 
делать выводы о том, насколько 
оперативно зарубежные клини-
ки, входящие в кластер, смогут 
«импортировать» свои домаш-
ние способы лечения на москов-
скую почву и когда именно это 
может произойти, пока рано.  

А К Ц Е Н Т

Закон разрешает в условиях кластера 
применение незарегистрированных
у нас зарубежных вакцин, 
но по факту это пока невозможно

ТЕНДЕНЦИИ Спрос на арендное жилье бьет рекорды

Вам и не снялось

Александр Мелешенко

Р
иелторы фиксируют 
ажиотажный спрос 
на арендное жилье в 
Москве — в августе он 
вырос почти в пол-
тора раза по сравне-
нию с июлем и на 72%, 
если сравнивать с ле-
том прошлого года. 

Эксперты говорят, что рынок 
съемных квартир вышел на до-
пандемийный уровень — в Мо-
скву снова едут студенты на оч-
ную учебу, а жители регионов в 
поисках высоких заработков. 

«Августовский всплеск ин-
тереса привел к тому, что число 
запросов на аренду жилья в Мо-
скве достигло рекордных отме-
ток, — считает эксперт по рын-
ку недвижимости Вадим Зайков. 
— Так, в августе спрос оказался 
на 59,07% выше, чем среднеме-
сячное число обращений в 2021 
году и более чем в два раза выше, 
чем среднемесячный спрос за 
прошлый год».

Львиную долю высокого 
спроса принесли иногородние 
студенты, которые в августе 

приехали на новый учебный год 
— общежитий хватает не всем, к 
тому же многие предпочитают 
им съемные квартиры.  

В сентябре, впрочем, спрос на 
временное жилье экономкласса 
не только не упал, но и продол-
жил рост. «Он на 10% превысил 
показатель августа и на 30% — 
сентября кризисного 2020 года, 
— объясняет «РГ» замдиректо-
ра департамента аренды квар-
тир компании «ИНКОМ-Недви-
жимость» Оксана Полякова. 
— В сентябре допандемийного 
2019-го активность арендато-
ров в этом сегменте была на 15% 
ниже, чем сейчас».

Свою лепту в растущую по-
пулярность съемного жилья 
внесло и сокращение удаленной 
работы — обязательного требо-
вания о ней сейчас нет, так что 
многие компании вернули ощу-

тимую часть персонала в офи-
сы. В этой связи иногородним 
работникам, уехавшим на фоне 
удаленки в родные регионы, 
приходится возвращаться и сно-
ва искать временный угол. 

Арендодатели на это отвеча-
ют повышением цен. «В сентя-
бре на фоне повышенного спро-
са около 70% наймодателей жи-
лья эконом- и комфорт-класса 
повысили ставки в среднем на 
7—10%, — говорит Полякова. — 
Как правило, стоимость найма 
в объявлении сегодня указыва-
ется окончательная. И о скидках 
речи не идет».

Помимо подъема цен вла-
дельцы съемных квартир ста-
ли строже отбирать квартиран-
тов — отбоя ведь от них нет, а зна-
чит, у дверей можно устраивать 
настоящие кастинги. Скидок не 
дают, а по запросу квартирантов 

обновляют мебель или технику 
не больше трети арендодателей. 
Для сравнения — в сентябре 2020 
года таких было больше полови-
ны. Тяжело приходится и квар-
тирантам с детьми и животными 
— если прошлой осенью на таких 
жильцов соглашалась почти по-
ловина рантье, то сегодня таких 
не более 20%. 

Впрочем, эксперты обещают, 
что к ноябрю ажиотаж спадет и 
ситуация придет в норму — цены 
чуть снизятся, а арендодатели 
станут лояльнее и снова привет-
ливее к жильцам с собакой или 
маленьким ребенком. Сейчас же 
нужно быть готовым платить за 
аренду однокомнатной кварти-
ры 35—40 тысяч рублей в месяц, 
цены на «двушки» часто стар-
туют от 50 тысяч, а за «трешку» 
придется платить минимум 60 
тысяч. Причем это будет жилье 
на окраинах, пусть и в пешей до-
ступности от метро. В ЦАО даже 
на «однушки» арендные ставки 
в среднем держатся на отметке 
ближе к 60 тысячам рублей.  

Спрос на съемные квартиры такой, 
что потенциальным арендаторам 
впору вставать в очередь. 
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Мнение

Признавать разрешения на применения лекарственных средств, выдан-

ные ответственными ведомствами США и Европы, для их импорта в 

Россию и использование в нашей стране призвал директор центра име-

ни Бакулева кардиохирург Лео Бокерия. «Организации, выдающие раз-

решения в США и Европе — очень авторитетные структуры, они очень 

внимательно относятся к своей репутации, — сказал кардиохирург. — Да-

вайте завезем европейские и американские препараты, чтобы жить так 

же, как живут остальные люди».

Подготовил Алексей Дуэль

А К Ц Е Н Т

Около 70% столичных арендодателей 
в сентябре повысили цены на 7-10%



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
30 сентября 2021
четверг № 224 ( 8575 )

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

КОШЕЛЕК Туроператоры 
просят отсрочить выплаты 
по несостоявшимся турам

За ожидание

Евгений Гайва

Турбизнес попросил правительство перенести срок ис-
полнения обязательств по несостоявшимся из-за панде-
мии турам на начало 2023 года, рассказал «РГ» дирек-
тор ассоциации выездного туризма «Турпомощь» Алек-
сандр Осауленко. Туроператоры должны до 31 декабря 
2021 года отправить туристов в подобные туры либо 
вернуть деньги. Если норму исполнить, обанкротится 
около двух сотен туркомпаний. 

Письмо ассоциация «Турпомощь», Российский союз 
туриндустрии, Российский союз промышленников и 
предпринимателей и Торгово-промышленная палата 
отправили на имя премьер-министра Михаила Мишус-
тина, вице-премьера Дмитрия Чернышенко и руково-
дителя Ростуризма Зарины Догузовой. В аппарате вице-
премьера и в Ростуризме комментарии не дали. В февра-
ле этого года глава Ростуризма заявляла, что долги перед 
туристами сократились вдвое и обязательства, возник-
шие в 2020 году, будут выполнены в 2021 году. В июне в 
Ростуризме сообщали, что долги сократились в шесть 
раз с 44 до 7 млрд руб. 

Турбизнес указывает, что оставшиеся долги в 5—7 
млрд руб. распределяются неравномерно. Больше всего 
должны туркомпании, которые работали с каким-то од-
ним направлением. Например, около 70 туроператоров 
из Сибири и Дальнего Востока работают на Китай, ко-
торый не готов принимать туристов раньше 2022 года, 
уточняет Осауленко. Еще около 100 операторов в запад-
ных регионах России работают с какой-то одной стра-
ной в Европе, которая пока в основном закрыта для ту-
ристов. «В федеральном реестре зарегистрировано чуть 
меньше 400 туроператоров, которые имеют право зани-
маться выездным туризмом, так что мы можем потерять 
половину операторского состава», — говорит он.  До-
ждаться открытия стран было бы выгодно и туристам. 
Рубль подешевел, но оплаченные туры будут выпол-
нены по прежней цене без доплат. В случае банкротств 
туроператоров получить деньги будет сложнее.  

Пласт масс 

Причем это уже чистое вторсырье, спрессо-
ванное в брикеты и готовое к переработке без 
каких-либо дополнительных манипуляций. 

Достаточно выбрать желаемую фракцию, указать не-
обходимый объем, и в течение нескольких дней, а то 
и часов товар будет доставлен к месту назначения. «С 
поставками пока проблем нет. Совокупная мощность 
наших комплексов составляет 1,5 миллиона тонн от-
ходов в год, порядка 20 процентов из них отбирает-
ся в виде полезных фракций», — уточняют в компании 
«РТ-Инвест». Получается 300 тысяч тонн идущего на 
продажу мусора, по объему это примерно как полто-
ры останкинские телебашни. Но эксперты говорят, что 
такое положение дел сохранится ненадолго. Предпри-
ятия по переработке вторсырья в стране развивают-
ся настолько стремительно, что уже в недалеком бу-
дущем начнет ощущаться нехватка отходов. К тому же 
такие предприятия стремятся к полностью закрытому 
циклу производства. Вот и в «РТ-Инвесте» приступили 
к строительству собственного завода по переработке 
пластика.

«Действительно, сейчас научились перерабатывать 
такие фракции, которые раньше шли только под захоро-
нение. До недавнего времени, например, не поддавался 
рециклингу корпусный пластик от компьютерных мо-
ниторов. Сегодня из него успешно делают фурнитуру 
для пластиковых окон и упоры для опалубки под фунда-
мент при строительстве домов», — рассказала «РГ» ис-
полнительный директор Фонда рационального приро-
допользования Александра Кудзагова. Или вот стекла 
и трубки старых телевизоров. Прежде у них был тоже 
один путь — на свалку. Сейчас их применяют при изго-
товлении красок для дорожной разметки. Из металличе-
ских консервных банок делают детские велосипеды, из 
старых автомобильных покрышек — резиновые покры-
тия для детских площадок и добавку для придания эла-
стичности асфальтобетонной смеси. 

А чего только не научились производить из пласти-
ка! Однажды на один из перерабатывающих комплек-
сов «РТ-Инвеста» привезли аппарат, способный «узна-
вать» пластик в любом виде мусора. Так умная машина 
упорно указывала на старые ботинки, положенные в 
нее ради смеха. Оказалось, что из полимеров был сде-
лан мех этих ботинок — вполне себе мягкий, пушистый 
и теплый.  

ТОРГОВЛЯ Российские продукты можно будет 
купить на AliExpress 

Печенье али конфеты
Татьяна Карабут

П
родавать продукты из 
России на зарубежные 
рынки начала платформа 

«AliExpress Россия». Поначалу 
речь идет о товарах длительно-
го хранения, но компания пла-
нирует расширить продуктовое 
направление новыми товарами 
и производителями.

Как уточнили в «AliExpress 
Россия», первым продавцом 
новой категории станет компа-
ния FOODCODE, которая спе-
циализируется на производ-
стве продуктов питания из на-
туральных ингредиентов без 
глютена — например, печенье. 
Доставлять товары компания 
планирует через «Почту Рос-
сии». На первом этапе все рас-
ходы на доставку компания бу-
дет брать на себя. Продукция 
будет доступна для всех зару-
бежных покупателей.

Через какое-то время, проа-
нализировав спрос, будет при-
нято решение о дальнейшем 
продвижении этого проекта, 
уточнили «РГ» в компании.

AliExpress сейчас борется за 
российский рынок и старается 
удержать темпы роста, которые 
в последнее время уступают дру-
гим крупным маркетплейсам — 
Ozon и Wildberries. Эти площад-
ки пока более расторопны, более 
близки к покупателям и постав-
щикам, говорит генеральный ди-
ректор агентства INFOLine Иван 
Федяков. И чтобы заинтересо-
вать поставщиков, AliExpress 
объявляет такие лояльные усло-
вия, которых нет у других. 

При этом Wildberries тоже 
осуществляет поставки за ру-

беж — в частности, на азиатские 
рынки. Речь идет о небольшом 
ассортименте кондитерских из-
делий, дикороссов, напитков. 
Такие продукты очень популяр-
ны в Азии, поскольку у России 
хорошая репутация, как произ-
водителя «чистой» еды, говорит 
Федяков. 

Wildberries работает в 14 
странах. Поставляются товары 
«сухой» полки» со сроком хра-
нения от трех месяцев. Но ком-
пания планирует расширить ас-
сортимент, рассказала замести-
тель директора по GR компании 
Ясмина Эль Мавеед на конфе-
ренции федерального центра 
«Агроэкспорт» в начале сентя-
бря. От поставщика требуется 
доставить товар на склад ком-
пании. Там уже Wildberries упа-
кует, промаркирует и доставит 
товар покупателю почтой или 
автотранспортом.

Заместитель министра сель-
ского хозяйства Сергей Левин 
на той же конференции отме-
тил, что в прошлом году объ-
ем онлайн-продаж продуктов 
питания в мире увеличился на 
40% и превысил 400 млрд долл. 
«Такая тенденция открывает 
новые возможности для отече-
ственных производителей и эк-
спортеров продукции АПК», — 
сказал он.

При этом электронная тор-
говля наиболее активно раз-
вивается на ключевых для Рос-
сии рынках. В Китае в 2020 году 
продажи продовольственных 
товаров в онлайн достигли 25 
млрд долл. В Индии продукты 
онлайн покупают около тре-
ти пользователей электронных 
площадок, отметил Левин.

По оценке руководителя пра-
ктики по оказанию услуг госу-
дарственным органам и обще-
ственному сектору PwC в Рос-
сии Михаила Магрилова, сегод-
ня более 2 млрд человек в мире 
совершают покупки онлайн. И к 
2024 году около 22% всех про-
даж будет приходиться на элек-
тронные торговые площадки, а 
в Китае — более 50%.

Китай — номер один по им-
порту готовых продуктов из 
России. Только за прошлый год 
прирост экспорта в Китай про-
дуктов и напитков в денежном 
эквиваленте составил почти 
65%, общий объем превысил 
1,5 млрд долл. И рост продолжа-
ется. При этом 1,5—2 млрд долл., 
которые могут быть достигну-
ты по итогам этого года, — капля 
в море. Китайский рынок огро-
мен, он в десятки раз больше 
российского.

«Для наших производителей 
это очень интересный рынок, но 
непростой. Это затратная исто-
рия, поскольку требует офор-
мления разрешений, сертифи-
катов на азиатском рынке, зача-
стую весьма специфических», 
— поясняет Федяков. Поэтому в 
глобальную экспансию наших 
продуктов на тот же китайский 
рынок веры немного. И вряд ли 
AliExpress возьмет на себя всю 
сложность адаптации выхо-
да российских продуктов на их 
рынок — у них есть более инте-
ресные направления, считает 
эксперт.  

Стопливо

Схожей позиции при-
держивается доцент 
Финансового универ-

ситета при правительстве РФ 
Валерий Андрианов. Нынешняя 
ситуация в Европе — это только 
первый громкий звонок, пре-
дупреждающий об опасности, 
считает он. В Европе сошлись 
два фундаментальных факто-
ра, ставящие под удар развитие 
всей глобальной энергетики. 
Первый — крайняя политизация 
энергетической сферы и увле-
чение краткосрочными форма-
ми торговли газом в ущерб дол-
госрочным контрактам. Сюда 
входят юридические препят-
ствия и санкции против строи-
тельства и эксплуатации «Се-

верного потока-2», ставка на 
американский СПГ и требова-
ния продолжать транзит через 
Украину. Второй фактор — это 
безоглядное стремление к ско-
рейшему энергопереходу. Се-
годня мы видим попытки пере-
крыть кислород нефтегазовому 
комплексу, фактически лишить 
его инвестиций под лозунгами 
зеленого развития. Это неиз-
бежно приведет к обвалу произ-

водства, нехватке энергоресур-
сов и энергетическому голоду 
в масштабах всей планеты. Се-
годняшняя ситуация в Европе 
— это пока лишь «демонстраци-
онная лайт-версия» тех потря-
сений, которые могут ожидать 
глобальную экономику в слу-
чае дальнейшей политизации 
энергетики и насильного не-
обдуманного энергоперехода, 
подчеркнул Андрианов.

Впереди новая встреча стран 
ОПЕК+ 4 октября. На ней, с 
большой долей вероятности, 
будет поднят вопрос о допол-
нительном увеличении добычи 
нефти. России слишком резкий 
рост добычи невыгоден. Мы мо-
жем наращивать ее постепен-
но. По мнению Фролова, нефть 
остается самым стабильным то-
варом по динамике роста цен. 
Цены просто вернулись в опти-
мальный инвестиционный ко-
ридор — промежуток, который 
способствует поддержанию те-
кущего уровня добычи и вложе-
нию средств в отрасль. 

Иного мнения придержи-
вается Валерий Андрианов. По 
его словам, с высокой долей ве-

роятности, ОПЕК+ пойдет на 
увеличение добычи нефти. Но 
причина этого — не только и не 
столько в стремлении успоко-
ить рыночные страсти, а в од-
нозначных сигналах из-за океа-
на. Уже появилась информация 
о том, что Белый дом ведет пе-
реговоры с ОПЕК и рассматри-
вает различные пути снижения 
цен на нефть и нефтепродукты. 
И генсек ОПЕК Мохаммед Бар-
киндо явно начал готовить по-
чву для выгодного Вашингтону 
решения.  

Пока на AliExpress из российской еды можно купить только продукты без глютена.

А К Ц Е Н Т

Европа просто хочет перенести свою
зубную боль на зубы всего человечества

ЕДА Соглашения о заморозке 
цен на подсолнечное масло 
продлевать не будут

Цены умасливают

Татьяна Карабут

С 1 октября цены на подсолнеч-
ное масло в России больше не 
будут ограничивать — соглаше-
ния между производителями и 
торговыми сетями прекращают 
свое действие и продлевать их 
власти не собираются. Дальше 
будут работать другие механиз-
мы стабилизации цен в виде эк-
спортных пошлин.

Сейчас в минсельхозе и мин-
промторге вопрос продления 
ценовых соглашений на подсол-
нечное масло не рассматрива-
ется, сообщили «РГ» в ведомст-
вах. В минпромторге добавили, 
что подобных документов по 
другим товарам тоже не плани-
руется.

В минсельхозе уверены, что 
соглашения «полностью себя 
оправдали». В условиях расту-
щих мировых цен они позволи-
ли защитить внутренний рынок 
от серьезных ценовых колеба-
ний, сохранить необходимый 
объем масла внутри страны и 
обеспечить его доступность для 
населения. По данным ведом-
ства на 22 сентября, стоимость 
рафинированного бутилиро-
ванного подсолнечного масла 
у производителей с начала года 
практически неизменна (минус 
0,29%).

В рознице цены, впрочем, 
выросли с начала года на 5%, 
свидетельствуют данные Рос-
стата. В эту статистику попали в 
том числе организации, не под-
писавшие документ — произво-
дители-фасовщики, предприя-
тия розничной торговли, поя-
сняют в минпромторге. По дан-
ным Федеральной налоговой 
службы, у присоединившихся к 
соглашениям организаций цена 
на подсолнечное масло не пре-
вышала 110 рублей за литр в те-
чение всего срока действия до-
говоренностей.

С о гл а ш е н и я  п о з в ол и л и 
сдержать рост цен на масло, 
однако в будущем нужно об-
ходиться без них. Необходимо 
использовать рыночные мето-
ды и «своевременно проводить 
работу по отдельным группам 
товаров с применением меха-
низмов для балансировки про-
довольственных рынков», счи-
тают в минпромторге. Минэ-
кономразвития мониторит и 
оценивает динамику цен. Если 
какой-то товар дорожает боль-
ше инфляции, министерство 
сигнализурует об этом в ответ-
ственные ведомства. А те уже 
предлагают меры для стабили-
зации цен.

В минсельхозе оценивают 
новый урожай масличных на 

уровне 22,5 млн тонн (в прош-
лом году около 21,2 млн тонн), в 
том числе планируется собрать 
около 14 млн тонн подсолнеч-
ника (13,3 млн тонн в 2020 
году). Это позволит загрузить 
перерабатывающие предпри-
ятия и обеспечить стабильный 
уровень цен на конечную про-
дукцию, считают в минсельхо-
зе. Также оказывать давление на 
внутренние цены будет «плава-
ющая» ставка экспортной пош-
лины на подсолнечное масло, 
которая начала действовать с 1 
сентября 2021 года. В сентябре 
она составляет 169,9 долл. за 
тонну, в октябре увеличена до 
227,2 долл.

Бизнес в конце прошло-
го года «поддержал инициати-
ву правительства, зафиксиро-
вав отпускные цены на бутыл-
ку», хотя и понес убытки, гово-
рит исполнительный директор 
Масложирового союза Михаил 
Мальцев. Но часть потерь будет 
компенсирована: подписавшим 
соглашения вернут 10 рублей за 
каждый проданный по фикси-
рованной цене литр масла. Про-
длевать соглашения Мальцев 
смысла не видит — дальше на ог-
раничение цен будет работать 
пошлина. Это позволит «отвя-
зать» внутренние цены от рас-
тущих мировых.

По его оценке, отпускные 
цены производителей сохранят-
ся на уровне 95 рублей за литр. 
Однако в перспективе союз рас-
считывает на введение адре-
сной помощи для социально не-
защищенных слоев населения, 
которая позволит отказаться 
от экспортной пошлины на пе-
реработанную продукцию как 
механизма стабилизации вну-
тренних цен. О необходимости 
введения адресной продоволь-
ственной помощи неоднократ-
но говорили и другие отрасле-
вые эксперты и экономисты.  

1
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— Угрожает ли миру будущей 
зимой энергетический кризис — 
мнение экспертов на сайте 
rg.ru/art/2178829

— За ситуацией с ценами 
на продукты следите на сайте 
rg.ru/sujet/3131

— Читайте также: Что продает 
Россия в несырьевом экспорте, 
кроме нефти и газа 
rg.ru/art/2154182
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ЦБ определил 
направления 
доступности 
финансовых 
услуг

ПОВОРОТ
К ЛЮДЯМ
Анастасия Алексеевских

Банк России разработал проект 
приоритетных направлений по-
вышения доступности финан-
совых услуг на ближайшие три 
года. К ключевым задачам сво-
ей деятельности регулятор от-
носит повышение доступности 
финансовых услуг онлайн. Оно 
должно сопровождаться сниже-
нием рисков цифрового нера-
венства и усилением кибербез-
опасности.

Как указано в презентации 
ЦБ, доля безналичных плате-
жей за товары и услуги в 2020 
году выросла до 70,3% с 55,6% 
в 2018 году. Доля взрослого на-
селения, использующего ди-
станционный доступ к банков-
ским счетам для осуществле-
ния перевода за последние 12 
месяцев, увеличилась до 75,4 с 
45,1% три года назад.

Возможность быстрого и 
безопасного доступа к любой 
финансовой услуге в любое 
время, в любом месте — это то, 
что должен в будущем иметь 
потребитель и что рынок и ре-
гулятор будут считать качест-
венным обслуживанием. Сей-
час доля взрослого населения, 
имеющего возможность в тече-
ние 15 минут совершить пере-
вод, составляет 75,8%.

При этом Банк России от-
мечает необходимость учесть 
интересы тех потребителей, 
которые в силу разных причин 
не могут или не готовы полу-
чать финансовые услуги через 
интернет. 

«Крайне важно сохранять 
физические точки доступа к та-
ким услугам на отдаленных и 
малонаселенных территориях c 
недостаточно развитой связью, 
— следует из документа. —  Кроме 
того, необходимо продолжать 
адаптацию офисов финансовых 
организаций и дистанционных 
услуг к возможностям людей с 
инвалидностью, пожилых и ма-
ломобильных граждан».  

ФИНАНСЫ 

Mastercard 
запустила 
программу
по оплате 
товаров и услуг 
в рассрочку

КУПИ СЕЙЧАС, 
ПЛАТИ ПОТОМ
Анастасия Алексеевских, 
Михаил Загайнов

Платежная система Mastercard 
объявила о запуске в США, Ве-
ликобритании и Австралии 
программы, по которой потре-
бители получат возможность 
оплачивать товары и услуги в 
рассрочку и без дополнитель-
ных комиссий («купи сейчас 
— заплати потом», buy now, pay 
later, BNPL).

«Программа позволяет по-
требителям выбирать, как и 
когда они будут оплачивать 
товары», — говорится в заяв-
лении компании. Предпола-
гается, что программа позво-
лит банкам, финтехкомпани-
ям и операторам мобильных 
кошельков предлагать услуги 
оплаты в рассрочку непосред-
ственно в торговых точках. 
Продавцы смогут масштаби-
ровать предложения BNPL для 
потребителей, чтобы прев-
ратить удобство в конкурен-
тное преимущество. «Было 
показано, что решения BNPL 
увеличивают средний объем 
продаж на 45%», — уточнили в 
Mastercard.

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе Masterсard, в России 
сервис рассрочки действует 
с 2019 года.  «Помимо удоб-
ной структуризации выплат 
для держателей карт сервис 
Mastercard обладает преиму-
ществами и для других участ-
ников процесса. Для торгово-
сервисного предприятия это 
увеличение среднего чека, для 
банка-эквайера — возможность 
предоставления дополнитель-
ного сервиса своим клиентам 
и получения дополнительного 
дохода, а для банка-эмитента 
— повышение лояльности кли-
ентов и сокращение операци-
онных издержек при получе-
нии софинансирования выплат 
со стороны торгово-сервисно-
го предприятия», — отметили в 
компании.  

ЦИФРА

5
ПРОЦЕНТОВ

прибавили цены на подсолнеч-

ное масло в рознице с начала 

года, свидетельствуют данные 

Росстата, в статистику попали в 

том числе организации, не под-
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СЛЕДСТВИЕ Топ-менеджер 
подозревается в хищении 
50 миллионов 
бюджетных рублей

Контракты 
под статьей

Иван Петров

Экс-замглавы министерства просвещения, а ныне ви-
це-президент Сбербанка Марина Ракова фигурирует 
в уголовном деле о хищении из бюджета более 50 мил-
лионов рублей. О расследовании и уже проведенных 
обысках как по ее месту жительства, так и на рабочем 
месте сообщает в среду РИА Новости со ссылкой на 
источник в правоохранительных органах.

Поясняется, что дело возбудили после выявления 
хищений средств, выделенных на реализацию госкон-
трактов в сфере образования. Эти контракты были за-
ключены в свое время при участии чиновницы Рако-
вой. Отмечается, что были проведены профильные эк-
спертизы  госконтрактов и были выявлены признаки 
фальсификации отчетной документации. По данным 
РИА Новости, госбюджету был нанесен ущерб в разме-
ре более 50 миллионов рублей. 

В настоящее время дело расследуется  по части 4 
статьи 159 «мошенничество, совершенное организо-
ванной группой либо в особо крупном размере». Быв-
шей чиновнице грозит до 10 лет лишения свободы и 
крупный штраф. 

Официальных комментариев от правоохранитель-
ных ведомств по поводу этого дела пока не поступало. 

Марина Ракова занимала пост замглавы Минпрос-
вещения России в период с 2018 по 2020 год. Преступ-
ление было совершено в 2019 году. 

Кроме того, сообщается, что следователи намере-
ны проверить и другие госконтракты, заключенные 
при Раковой, общей стоимостью около 150 миллионов 
руб лей.  
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Британцы проверили подлинность шедевра с помощью искусственного интеллекта

А был ли Рубенс?
Ариадна Рокоссовская

И
скусственный интеллект 
счел подделкой картину 
«Самсон и Далила» Пи-

тера Пауля Рубенса. Но можно 
ли ему доверять? Эксперты в 
области искусства рассказали 
«РГ», что ничто не заменит че-
ловеческую интуицию.

Полотно фламандского ма-
стера XVII века, выставленное 
в Национальной галерее Лон-
дона, было приобретено в 1980 
году на аукционе Christie’s по 
рекордной для того времени 
цене — за 2,5 миллиона фунтов 
стерлингов — эквивалент сегод-
няшних 6,6 миллиона фунтов. 
В галерее этот экспонат всег-
да считали предметом особой 
гордости, хотя критики неод-
нократно высказывали сомне-
ния в его подлинности. И вот се-
рия научных тестов с использо-
ванием современных техноло-
гий показала, что картину на-
писал не Рубенс. Швейцарская 
компания Art Recognition с по-
мощью сверточных нейронных 
сетей — технологии, позволя-
ющей запоминать множество 
образцов, а затем распозна-
вать образы, детально проана-
лизировала 148 картин худож-
ника. В отчете, который при-
водит британское издание The 

Guardian, говорится: «Систе-
ма искусственного интеллекта 
оценивает «Самсона и Далилу» 
не как оригинальное произве-
дение Рубенса с вероятностью 
91,78 процента». А вот полот-
но «Вид на Хет Стин ранним 
утром» с вероятностью 98,76 
процента нарисовал именно 
Рубенс.

О том, можно ли полностью 
доверять искусственному ин-
теллекту в вопросах подлинно-
сти того или иного произведе-
ния искусства, «РГ» расспроси-
ла экспертов. 

Николай Ватагин, 
художник, скульптор

- У Рубенса была огромная 
мастерская, и за исключением 
портретов, которые он писал, 
определить авторство практи-
чески невозможно. У него было 
множество работ, которые дела-
ли также его ученики, впослед-
ствии ставшие известными ху-

дожниками. Так что это может 
быть и не подделка, а картина, 
написанная под его руководст-
вом в то самое время. Вот если 
бы речь шла о работе Рембранд-
та, все было бы понятно, потому 
что он писал сам, а тут — коллек-
тивное творчество.

Елена Грибоносова-Гребнева, 
искусствовед

- Когда встает вопрос об эк-
спертизе, я бы скорее повери-
ла искусствоведу, даже группе 
искусствоведов, нежели искус-
ственному интеллекту. Очень 
важно заручиться мнением не-
скольких специалистов. Во-
обще искусство — это все-таки 
тонкая материя, и порой у зна-
тока творчества того или иного 
художника ощущение подлин-
ности или не подлинности воз-
никает на уровне интуиции. То 
есть это может быть чувство, не 
поддающееся логическому объ-
яснению. 

Тут вам не Tube
С т о и т  в с п о м н и т ь 
и мощную информа-
ционную кампанию 

против RT в США. Американцы 
включили телеканал в списки 
иноагентов за финансирование 
из бюджета РФ. При этом СМИ 
с госфинансированием из дру-
гих дружественных США стран, 
например, британский BBC, 
иноагентами не числятся. Теле-
канал публично очерняли, его 
судили и запрещали, ему бло-
кировали счета и выписывали 
штрафы, его съемочные группы 
не пускали или лишали аккреди-
тации. И зачастую это происхо-
дило не в «горячих точках» или 
других странах с трудной об-
становкой, а в вотчинах адептов 
свободы слова — в США, Вели-
кобритании, Германии. А также, 
по понятным причинам, в стра-
нах Прибалтики и на Украине.

Пресс-секретарь президен-
та России Дмитрий Песков за-
явил, что в действиях YouTube 
«есть признаки того, что нару-
шены законы РФ», поскольку 
«это сопряжено и с цензурой, и с 
препятствованием распростра-
нению информации СМИ и так 
далее». Он призвал к «нулевой 
терпимости» при подобных на-
рушениях закона. В МИД России 
назвали блокировку со стороны 
YouТube «актом беспрецеден-
тной информационной агрес-
сии», подчеркнув, что оно совер-
шено «при очевидном потворст-
ве, если не по настоянию» Берли-
на. В ведомстве поиронизирова-
ли, что «дату реализации плана 
(не хочется думать, что речь идет 
об «Инфобарбаросса»), видимо, 
подбирали с особым цинизмом, 
учитывая, что 28 сентября от-
мечается Международный день 
всеобщего доступа к информа-
ции». Министерство планиру-
ет обратиться к другим россий-
ским ведомствам с предложе-
нием принять ответные симме-
тричные меры против YouTube 
и немецких СМИ в России. Пред-
седатель Комиссии Совета Фе-
дерации по информационной 
политике и взаимодействию со 
СМИ Алексей Пушков отметил, 
что недовольство сервиса «выз-
вало интервью с немецким спе-

циалистом». «Никогда не знал, 
что в YouТube работают специ-
алисты по COVID-19», — сказал 
он, резюмировав: «Какое право 
имеет YouТube определять, что 
является, а что не является «ме-
дицинской дезинформацией»?

Глава Комиссии Госдумы 
по расследованию фактов вме-
шательства иностранных го-
сударств во внутренние дела 
России Василий Пискарев 
в Telegram-канале комиссии на-
писал, что ответные меры могут 
коснуться немецких СМИ, нару-

шающих российское законода-
тельство, включая медиахолдинг 
Deutsche Welle.

Наконец, политический под-
текст просматривается и в дру-
гих попытках IT-корпораций 
устанавливать границы «сво-
боды слова» на своих платфор-
мах. Тот же YouTube запретил 
контент, ставящий под сомне-
ние честность выборов, но рас-
пространяется это ограничение 
только на президентские выбо-
ры в США и парламентские вы-
боры-2021 в Германии. 

Блокировка немецкоязычных YouTube-каналов RT — очередное и откровенное проявление цензуры со стороны западных адептов свободы слова, которые не хотят пускать в эфир точки зрения, 
идущие вразрез с тоном мейстрим-прессы. Тем ироничнее, что сделано это 28 сентября — в Международный день всеобщего доступа к информации.

Национальная галерея Лондона приобрела «Самсона и Далилу» за несколько миллионов фунтов стерлингов и счи-
тала полотно предметом особой гордости. А теперь ИИ утверждает, что картину написал вовсе не Рубенс.
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ФИНАНСЫ Из-за 
внутренних разногласий 
США в очередной раз 
грозит дефолт

Шоу «Потолок 
госдолга»

Александр Гасюк 

Никогда такого не было и вот опять — это известное вы-
ражение отлично иллюстрирует плавно подходящий к 
своей кульминации очередной финансовый катаклизм 
в США. Он чреват риском дефолта, о чем заявила ми-
нистр финансов США Джанет Йеллен, обратившись 
к конгрессу с призывом срочно поднять потолок гос-
долга.

По данным газеты The Wall Street Journal, если это-
го не произойдет до 18 октября и ранее установлен-
ная долговая планка в 28,4 триллиона долларов вновь 
не будет повышена, то Вашингтон рискует столкнуть-
ся с невозможностью обслуживать ранее выпущен-
ные для финансирования американского правитель-
ства гособлигации. Последствия этого трудновообра-
зимы, ведь прецедентов дефолта с непредсказуемыми 
экономическими и имиджевыми потерями в исто-
рии США еще не было. Зато были другие: не раз и не 
два сугубо технический вопрос повышения лимита 
заимствований федеральным правительством поли-
тизировался конгрессом в ходе бесконечной вашин-
гтонской межпартийной грызни. Так было при Бараке 
Обаме, когда республиканцы до последнего момента 
блокировали увеличение госдолга, требуя свернуть 
его реформу здравоохранения. То же самое происхо-
дило в период президентства Дональда Трампа, когда 
в результате неуступчивости демократов по вопросу 
бюджетных ассигнований для строительства погра-
ничной стены на целых 35 дней была парализована 
работа федеральных ведомств, а госслужащие сидели 
без зарплаты.

У комментато-
ров есть все осно-
вания полагать, что 
не избежит такой 
же участи и Бай-
ден. По крайней 
мере Белый дом уже 
дал указание гос-
ведомствам США 
готовиться к «шат-
дауну» (от англ. 
shutdown) — свора-
чиванию работы 
в отсутствии одо-
бренного законо-
дателями финанси-
рования. Правда, 
«замораживать» работу правительственных структур 
из-за отсутствия средств, вызванного внутриполити-
ческими разборками, для США стало уже рутиной. До 
Обамы и Трампа так неоднократно (всего более двух 
десятков раз) происходило во времена президентов 
Форда (1976), Картера (1979), Рейгана (1982), Буша-
старшего (1990) и Клинтона (1995). Правда, совсем 
другое дело — допустить не технический, а настоящий 
дефолт по своим долгам перед международными инве-
сторами и расписаться в собственной неплатежеспо-
собности. «Задержка, ставящая под вопрос возмож-
ность федерального правительства выполнять все свои 
обязательства, вероятно, нанесла бы необратимый 
ущерб американской экономике и глобальным финан-
совым рынкам», — написала законодателям глава мин-
фина США Йеллен.

Главные адресаты этого тревожного послания — се-
наторы-республиканцы, без одобрения которых бюд-
жетный потолок не поднять (палата представителей, 
где демократы имеют преимущество, уже проголосо-
вала за законопроект о приостановке действия лими-
та госдолга на минувшей неделе). Однако в сенате, где 
Демпартия имеет только половину мест, решить этот 
вопрос с помощью предпринятых было демократами 
процедурных уловок не получилось. И теперь судьба 
экономики и международно-финансовое реноме Аме-
рики находится в руках у представителей оппозицион-
ной Байдену партии. Тем не менее, по оценкам амери-
канских обозревателей, республиканцы не будут иску-
шать судьбу и, набрав все возможные политические 
очки в разыгранном шоу под названием «поднятие по-
толка госдолга», в конце концов утвердят этот законо-
проект. 
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МНЕНИЕ

Александр Рар, 
немецкий политолог:
Я считаю, что закрытие двух немецких YouTube-кана-

лов Russia Today не выдерживает никакой критики. 

Это нарушение свободы слова. Но мы находимся в 

состоянии гибридной войны. 

Современная война проходит не на поле брани, как 

раньше, а в медийном пространстве и в соцсетях. 

Здесь, в Германии, реакция немцев неоднозначна. 

Слышу слова возмущения, но представители интел-

лектуальных элит, к сожалению, говорят, что пра-

вильно, что запрещают российскую «дезинформа-

цию». В сознание немецкой общественности прочно 

всадили нарратив, что из России идет одна пропаган-

да. В медийном поле отношения России и Германии 

катастрофически расстроены. Введенный запрет на 

трансляцию немецкоязычных каналов RT — новый ви-

ток конфронтации, который идет от Берлина, хотя ее 

власти официально и отрицают свою причастность к 

решениям YouTube. Многие чиновники в Германии 

чуют будущий ветер перемен после окончательного 

ухода Меркель и избрания нового канцлера. Напри-

мер, «Зеленые» заявляют, что надо менять политику в 

отношении России, критикуют Меркель за мягкоте-

лость. Требуют жесткого языка с Россией по вопро-

сам прав человека. И немецкие чиновники начали бе-

жать впереди этого «зеленого поезда» ради сохране-

ния собственной карьеры. Есть надежда, что вероят-

ный канцлер Олаф Шольц, который скорее выступает 

как приверженец прагматической линии в диалоге с 

Москвой, остановит назревающие конфликты. Но 

это только надежда, и, возможно, она наивная.

Белый дом уже 
дал указание гос-
ведомствам США 
готовиться к «шат-
дауну» (от англ. 
shutdown) — свора-
чиванию работы

КОММЕНТАРИИ

На мировых рынках капитала царят неоднозначные настрое-

ния — инвесторов беспокоит нерешенная проблема «потол-

ка» госдолга в США. Однако эксперты вероятность дефолта в 

США считают минимальной, России, да и миру, опасаться не-

чего. История с потолком госдолга США повторяется практи-

чески ежегодно, и 2021-й не несет новых рисков.

Евгений Винокуров, главный экономист 
Евразийского банка развития 
и Евразийского фонда стабилизации и развития: 
«Процесс подготовки американского бюджета предполагает 

нахождение компромисса между демократической и респу-

бликанской партиями по приоритетам и ключевым параме-

трам. На практике решение о повышении потолка по госдол-

гу является элементом политического торга между республи-

канцами и демократами за параметры и содержание государ-

ственного бюджета. Каждый год в итоге компромисс достига-

ется. Именно такой сценарий нас ждет и в этом году. Вероят-

ность дефолта в США считаю минимальной».

Сергей Пекарский, декан факультета экономиче-
ских наук Национального исследовательского 
университета «Высшая школа экономики»: 
«С одной стороны, долговая нагрузка создает ограничения 

для будущей фискальной политики. В долгосрочной пер-

спективе США будут ограничены в возможностях налого-

вых стимулов и увеличения расходов. Это имеет последст-

вия не только для США, но и для мира: у важнейшей эконо-

мики будет меньше пространства для фискальной реакции 

на новые экономические и финансовые потрясения, что не-

избежно отразится на развитии кризиса и в других странах. 

С другой стороны, сегодняшние разговоры о дефолте не не-

сут ничего принципиально нового. В последнее десятиле-

тие они имеют место практически каждую осень (специфи-

ка финансового года в США) и отражают политэкономиче-

ские аспекты формирования фискальной политики».

Подготовил Михаил Загайнов
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На страничку RT DE в соцсети Facebook подписаны 

более 600 тысяч человек. Когда верстался номер, 

количество «возмущенных смайлов» под сообщени-

ем о блокировке канала на глазах перевалило за ты-

сячу. В комментариях немецкоязычные пользовате-

ли почти через одного пишут о цензуре со стороны 

YouTube. «И это называется демократия?», «Свобода 

мнений-2021», «Стоп, цензура!», «Настанет день, ког-

да YouTube заблокирует сам себя», «Вперед к ЕС—

СССР» «А книги уже скоро жечь начнут?» — возму-

щаются подписчики. «Сэр, я не разделяю ваших 

убеждений, но готов умереть за ваше право их вы-

сказывать», — напоминает цитату Вольтера коммен-

татор Mario Karola Milius. При этом ни противники, 

ни даже сторонники блокировки не могут сказать, 

какие сюжеты RT DE послужили причиной такого ре-

шения. «Что стало основанием?» — спрашивает 

Goesta Zwilling. «Какие фейки распространял канал? 

Примеры, пожалуйста», — настаивает Christian de 

Cleur, но ответа не получает. «Отменяю подписку на 

YouTube, — пишет Ralf Nienhaus. — Я получаю инфор-

мацию из разных источников и составляю собствен-

ное мнение. RT Deutsch дает много справочной ин-

формации, которой нет в западных медиа». «Я друг 

аргументов, а не цензуры. Конечно, во всех СМИ — 

не только мейнстримовских, но и альтернативных — 

бывает много чепухи. Я не могу судить о том, как RT 

освещал тему «короны», потому что не следил за 

этим. В любом случае я читал там очень хорошие ста-

тьи на другие темы», — признается Joachim Haack.

А К Ц Е Н Т

Тесты с использованием 
современных технологий показали, 
что картину написал не Рубенс 

Официально

Роскомнадзор направил руководству компании 

Google LLC письмо с требованием в максимально 

короткие сроки снять все ограничения с 

YouTube-каналов RT DE и Der Fehlende Part, при-

надлежащих российскому СМИ Russia Today, а 

также объяснить причины их введения, рассказа-

ли «РГ» в ведомстве.

В Роскомнадзоре отметили, что подобные дейст-

вия администрации Google нарушают ключевые 

принципы свободного распространения инфор-

мации, беспрепятственного доступа к ней и явля-

ются актом цензуры в отношении российских 

СМИ. «Администрация YouTube регулярно прибе-

гает к цензуре размещенного в аккаунтах россий-

ских СМИ контента под формальными предлога-

ми. Ранее видеохостинг неоднократно наклады-

вал ограничения на официальные аккаунты и ма-

териалы российского издания Russia Today», — 

подчеркнули в ведомстве.

В соответствии с законом от 30.12.2020 № 482-

ФЗ Генпрокурор или его замы по согласованию с 

МИД России могут признать за такие действия ин-

тернет-ресурс причастным к нарушениям осново-

полагающих прав и свобод человека, а также 

включить в соответствующий перечень. Ресурс 

может получить предупреждение Роскомнадзора. 

«В случае неисполнения владельцем ресурса пре-

дупреждения Роскомнадзора, законодательством 

предусмотрены меры полного или частичного ог-

раничения доступа», — объяснили в службе.

Также Кодексом РФ об административных право-

нарушениях за игнорирование владельцами ин-

тернет-ресурсов предупреждений о нарушении 

прав россиян в Сети, включая цензуру россий-

ских СМИ, предусмотрена ответственность в 

виде штрафа до 1 млн рублей. При повторном от-

казе от выполнения требований сумма штрафа 

может достигать 3 млн рублей.

В пресс-службе Google не ответили на запрос «РГ».

Подготовил Иван Черноусов
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Основатель группы Space Дидье Маруани предпочел бы стать 
космическим туристом с «Роскосмосом», а не с Илоном Маском

«Инопланетяне, мы идем к вам»
Евгений Шестаков, 
Александр Гасюк

Е
го революционные 
для 1970—80-х годов 
композиции элек-
тронной музыки раз-
летелись миллионами 
пластинок и компакт-
дисков по всему све-
ту. Легендарный осно-
ватель группы Space, 

кумир поклонников «космиче-
ской музыки», музыкант и ком-
позитор Дидье Маруани сно-
ва готовит для хорошо знако-
мой ему российской аудитории 
творческие сюрпризы. И речь 
здесь идет не только о предстоя-
щем в декабре концертном туре 
по 10 городам нашей страны, но 
и об издании мемуаров маэстро, 
выпуске нового микс-альбома 
и возможной подготовке саунд-
трека к художественному филь-
му, который впервые в мире бу-
дут снимать в космосе. Обо всем 
этом, а также о том, почему он 
хочет стать космическим тури-
стом вместе с «Роскосмосом», 
а не с Илоном Маском, своих 
взглядах на геополитику, неод-
нозначные тенденции общест-
венной жизни в Европе и мно-
гом другом 68-летний месье 
Маруани специально для чи-
тателей «РГ» рассказал в ходе 
прошедшего у нас «Делового за-
втрака».

 Господин Маруани! В вашу 
честь российским ученым 
названа планета (находит-
ся в Главном поясе астерои-
дов между орбитами Марса 
и Юпитера). Как вы к этому 
относитесь?

ДИДЬЕ МАРУАНИ: На самом деле я в 
это не верю до сих пор (сме-
ется). Это настолько волшеб-
но! Эта планета была открыта 
в 2009 году российским астро-
номом Тимуром Крячко. Он от-
крыл эту планету, и потом на-
правил соответствующие доку-
менты в Международный ин-
ститут астрономии. А спустя 
12 лет, после того как была ло-
кализована орбита этой плане-
ты, к нему вернулись предста-
вители Международного ин-
ститута астрономии и сказали: 
присвойте, пожалуйста, имя 
этой планете. Господин Крячко 
предложил назвать эту плане-
ту в мою честь, потому что он 
любил мою музыку и ценил ее. 
Он знал все, что я делал в плане 
контактов с «Главкосмосом», 
а потом и с «Роскосмосом». 
Знал, что мои диски были на-
правлены на станцию «Мир» (в 
1988 году пластинка со вторым 
сольным альбомом исполните-
ля Space Opera побывала на бор-
ту советской орбитальной стан-
ции. — Прим. «РГ»). Был в курсе, 
что я писал господину Горбаче-
ву в самый разгар «холодной» 
войны. Знал, что в записи аль-
бома Space-Opera участвовал 
Ансамбль песни и пляски имени 
Александрова и хор Гарвардско-
го университета. 

Международный институт 
астрономии связался со мной 
и сообщил, что спустя 12 лет 
в мою честь названа планета. 
Они это одобрили и официаль-
но прислали мне полное назва-
ние этой планеты. Это какое-то 
сумасшествие! (В Центре кос-
монавтики и авиации на ВДНХ, 
французскому композитору 
вручили официальный серти-
фикат, подтверждающий, что 
планета названа в честь Дидье 
Маруани — Прим. «РГ»).

Как известно, в наши дни очень 
быстро развивается инду-
стрия космического туризма. 
Не исключаете, что также 

можете попробовать поки-
нуть атмосферу Земли и лич-
но приобщиться к космосу? 

ДИДЬЕ МАРУАНИ: Конечно же, ведь 
это детская мечта! Space будет 
в space (в переводе с англ. «кос-
мос». — Прим. «РГ»). У меня 
есть идея совместного проекта 
с российским режиссером Кли-
мом Шипенко, который 5 октя-
бря отправляется вместе с из-
вестной актрисой Юлией Пере-
сильд в космос, чтобы впервые 
в мире снять там художествен-
ный фильм. Они уже шесть ме-
сяцев тренируются как насто-
ящие космонавты. Не исклю-
чено, что я напишу саундтрек 
к этому фильму или будут ис-
пользованы мои старые компо-
зиции. 

Поэтому, если однажды мне 
предложат потренироваться, 
чтобы потом отправиться в кос-
мос, я буду этому очень рад. По-
этому я обращаюсь к «Роскос-
мосу»: я жду вас! Я бы предпо-
чел все-таки отправиться в ка-
честве космического туриста 
по линии «Роскосмоса», а не по 
линии Илона Маска (смеется). 

Когда в Советском Союзе 
«Спейс» хотела выступить 
на Красной площади, вам го-
ворили: вы что, с Луны сва-
лились? Но потом, в одном из 
интервью, вы рассказывали, 
как вам подарили участок на 
Луне. Не планируете ли вы вы-
ставить его на продажу? Ведь 
за кусок Луны, принадлежав-
ший Дидье Маруани, запла-
тили бы хорошую цену...

ДИДЬЕ МАРУАНИ: Нет, я сохраню 
этот участок как потрясающий 
сувенир для себя. Раз уж вы за-
тронули тему концертов, скажу 
следующее: я еще до 1983 года, 
до своего первого турне с га-
стролями в СССР, с тогдашним 
советским первым заместите-
лем министра культуры гово-
рил о том, что я не хочу играть 
исключительно для советской 
номенклатуры. (Юрий Бара-
баш в 1977—1983 годах был пер-
вым заместителем министра 
культуры СССР. — Прим. «РГ»). 
Я ему сказал, что хотел после 
восьми официальных концер-
тов на Олимпийском стадионе 
сделать еще бесплатный кон-
церт для москвичей на Красной 
площади. Но господин Барабаш 
ответил мне: «Месье Маруани, 
мы откроем для вас гигантский 
Олимпийский зал в Ленинграде. 
Но только никогда не думайте — 
это невозможно — что вы сможе-
те дать концерт на Красной пло-
щади. Вы знаете, кто находится 
за той дверью в Мавзолее, кто 
там покоится?» Я говорю: «Ко-
нечно, господин министр». А он 
мне: «Выбросите это из головы, 
не думайте о том, что когда-ли-
бо это будет возможным». 

Насколько я знаю, тогда 
с моим турне возникли большие 
проблемы. Юрий Андропов, 
когда выступал с трибуны, ска-
зал: осторожно, идет вторжение 
европейской культуры. И госпо-
дин Барабаш испугался, он под-
умал, что это высказывание от-
носится к турне 1983 года груп-
пы Space. В течение 4—5 дней 
мы боялись и не знали, отме-
нят наше турне в CCCР или нет. 
Этот вопрос решался на самом 
высоком уровне. Советский по-
сол в Париже получил телекс, 
где было сказано — надо остано-
вить турне. Но дипломаты отве-
тили так: у Space сейчас самый 
разгар репетиций, мы не знаем, 
где они находятся, и не можем 
это сделать. Надо признать, что, 
ответив так, советский посол 
в Париже взял на себя огром-
ный риск. И наше турне состо-
ялось. Оно стало не только му-

зыкальным, но и социальным 
феноменом. И сегодня мне ве-
зет в том, что на моих концер-
тах среди публики представле-
но уже три поколения россиян. 
А это очень редко бывает с арти-
стами. 

Второй мой большой тур 
в   в а ш у  с т р а н у  с о с т о я л с я 
в 1991 году. У меня была воз-
можность встретиться с госпо-
дином (Юрием) Лужковым. 
Я ему сказал: 21 июня во всем 
мире отмечают Всемирный день 
музыки, почему бы не отметить 
это и в СССР? Я хотел бы, что-
бы это было сделано группой 
Space. А он мне ответил: вы по-
лучите разрешение. 

В детстве вы хотели повстре-
чаться с инопланетянами. 
Если бы вы их встретили сей-
час, в зрелом возрасте, чтобы 
вы им сказали?

ДИДЬЕ МАРУАНИ: Я бы им сказал — 
мы идем к вам. Все войны по-
хоронены, войн больше нет. 
На самом деле, именно с таким 
посланием обратилась группа 
Space, когда в 1987 году запу-
стила в космическое простран-
ство диск с альбомом Space-
Opera с проигрывателем и дву-
мя колонками. Это был такой 
дружеский жест в отношении 
СССР, в отношении Америки, 
в отношении всего мира. 

В одном из интервью вы гово-
рили: мои ноги на Земле, а го-
лова в звездах. Что вы имели 
в виду?

ДИДЬЕ МАРУАНИ: Есть артисты, ко-
торые, продав миллион дисков 
или два миллиона дисков, боль-
ше не являются нормальны-
ми людьми. Они просто витают 
где-то в других пространствах. 
Мне повезло в том, что я, продав 
миллионы дисков, себе сказал: 
я всегда буду сохранять ноги на 
Земле, несмотря на то, что голо-
ва моя будет витать в звездах. 

Вы рассказывали о том, что 
помогли своему старшему 

сыну Себастьяну сделать 
предложение невесте. Он вас 
просил об этом, или это была 
импровизация?

ДИДЬЕ МАРУАНИ: Это было в разгар 
моего турне в Киеве. Я выступал 
во Дворце Украины. Ко мне по-
дошел Себастьян и сказал: слу-
шай, я бы хотел сделать предло-
жение своей невесте. К тому вре-
мени я был знаком с ней уже че-
тыре года. Я ответил Себастьяну: 
ты должен будешь в какой-то мо-
мент во время концерта выйти 
из-за кулис и сказать: дорогая, 
прошу стать тебя моей женой. 
И он сделал предложение сво-

ей невесте перед переполнен-
ным залом. Он попросил свою 
невесту подняться на сцену. Им 
устроили потрясающую овацию. 
И на следующий день на первых 
страницах прессы фигурирова-
ла не группа Space, а именно мой 
сын с невестой. Главной темой 
было предложение руки с сер-
дца, которое сделал сын лидера 
группы Space своей невесте. Это 
останется потрясающим воспо-
минанием и для них, и для меня, 
и для всех, кто это видел. 

 На заре группы Space вы вы-
ступали в космических шле-
мах. Какова дальнейшая судь-
ба этого реквизита, ставшего 
уже историческим?

ДИДЬЕ МАРУАНИ: Эти шлемы у меня 
дома. Однажды французский 
астроном, ее зовут Элизабет Те-
сье, попросила меня написать 
заставку для телепрограммы. 
Я согласился. Тогда я купил свой 
первый синтезатор. Вернулся 

домой, какой-то звук там себе 
выставил, потому что я еще пло-
хо знал тогда синтезаторы. Тем 
не менее за два часа я наладил 
звук. И за пять минут я написал 
Magic Fly . Эта музыка не ста-
ла заставкой, потому что теле-
визионная программа так и не 
была запущена. Но так родился 
хит Magic Fly. Я тогда еще высту-
пал как певец, у меня был кон-
тракт с очень крупной компа-
нией грамзаписи. Мой продю-
сер пошел к руководству этой 
компании и сказал: послушай-
те, это новый Дидье Маруани. 
Он имел в виду, что я отказался 

от карьеры певца и стал музы-
кантом. В компании послуша-
ли Magic Fly и сказали: мы ни-
когда не будем выпускать диск 
с этим. Это никогда не срабо-
тает. Но я тогда сказал своим 
продюсерам: эта музыка будет 
выпущена, но не под именем 
Дидье Маруани. Я возьму себе 
в компанию трех музыкантов, 
мы создадим группу. Назовем 
ее Space. И мы наденем комби-
незоны космонавтов. Благодаря 
этим шлемам пресса не сможет 
меня узнать. 

Я нашел людей, у которых 
можно было купить такие шле-
мы. Мы на них нанесли логотип 
Space. И знаете — запись груп-
пы с композицией Magic Fly, 
исполняемой в скафандрах, 
пользовалась феноменальным 
успехом. Впервые наша фран-
цузская группа заняла первое 
место в мировых хит-парадах. 
Особенно композицию полю-
били в США. 

Вы родились 14 июля, в день 
взятия Бастилии. Не считае-
те ли вы, что в этом причина 
вашей революционности в му-
зыке? А по жизни вы револю-
ционер? 

ДИДЬЕ МАРУАНИ: Я не революцио-
нер. Я за справедливость. Ста-
раюсь помочь, понять людей. 
Может быть, из меня получил-
ся бы хороший политик. Пото-
му что очень немного полити-
ков в мире, которые интересу-
ются так, как я судьбой простых 
людей. Конечно, именно в таком 
духе я постарался воспитать 
своих детей и передать им свое 
отношение к людям. Я очень 
рад, что родился 14 июля, но 
произошло это не во Франции, 
а в Монако. 

В интернете нет упомина-
ний ни об одной написанной 
вами книге. Хотя вам есть 
что вспомнить о временах, 
когда вы работали на разогре-
ве у певца Джо Дассена, встре-
чались с художником Саль-
вадором Дали. Многие звезды 
сегодня с удовольствием пред-
аются воспоминаниям, при-
чем порой весьма скандаль-
ным, потому что за это хо-
рошо платят. Как вы отно-
ситесь к идее создания такой 
книги?

ДИДЬЕ МАРУАНИ: Сам я не могу на-
писать книгу. Но сейчас у меня 
есть проект по изданию, можно 
сказать, автобиографической 
книги, которую напишет на-
стоящий писатель. Но это будет 
сделано не для того, чтобы зара-
ботать деньги. Это будет сдела-
но, прежде всего, для фанатов 
группы Space, для всех людей, 
которые меня знают, чтобы рас-
сказать им о всех тех приключе-
ниях, которые со мной случи-
лись за эти сорок четыре года 
на сцене. В Москве я встречусь 
в этой связи с крупным издате-
лем. Мы обсудим с ним проект 
издания книги, которая может 
выйти на русском языке. 

Кто будет помогать вам 
писать?

ДИДЬЕ МАРУАНИ: Это французский 
писатель, который одновремен-
но является моим близким дру-

гом на протяжении сорока лет. 
Этот человек уже был отмечен 
премией издателей во Франции 
три-четыре года назад. Он очень 
хороший писатель. 

В своих прежних интервью вы 
говорили о том, что вас вдох-
новляет все то, что лежит 
вне политики. Ваши взгляды 
не изменились?

ДИДЬЕ МАРУАНИ: Нет. Я считаю, что 
политика важна и она позволяет 
встречаться с людьми. Потому 
что очень много людей, я имею 
в виду политиков, которых про-
сят о встрече со мной. Я готов 
с ними встречаться. Но никог-
да я не буду призывать своих 
фанатов и связывать свое имя 
с тем, чтобы агитировать за ко-
го-то голосовать, поддерживать 
какую-либо партию. Конечно, 
у меня есть свои политические 
взгляды, но я практически ни-
когда не говорю о своих поли-
тических взглядах. Если только, 
может, какие-то байки, связан-
ные с моими встречами с поли-
тиками. Об этом я рассказываю. 

Уже пять-шесть лет я стара-
юсь не примешивать политику 
к своей музыке. Я выступаю ве-
зде: на Украине, в России, в Ка-
захстане, Грузии. И вскоре гря-
дет обширное турне — от Мо-
сквы до Владивостока. Я очень 
надеюсь, что Санкт-Петербург 
даст добро на проведение кон-
церта, потому что у меня очень 
много фанатов в этом городе. 
И последний концерт, который 
я там давал, прошел просто по-
трясающе. В одном можно быть 
уверенным наверняка — 25 дека-
бря, когда западный мир будет 
отмечать Рождество, я намере-
ваюсь дать концерт в России.

Вы живете практически в са-
мом центре Европы. Нравит-
ся ли вам проект «Единая Ев-
ропа» в его нынешнем виде, 
когда страны теряют на-
циональную самобытность 
и происходит унификация 
культуры?

ДИДЬЕ МАРУАНИ: Я бы не употре-
блял термин «унификация куль-
туры». Я считаю в целом, что 
единая Европа очень важна. По-
вторю то, что говорил мой отец 
20 или 25 лет назад: Европа — 
это очень хорошо, но пробле-
ма в том, что в ней начали стро-
ить крышу до того, как построи-
ли стены. Например, на уровне 
экономики. 

Очень важно, чтобы в ка-
ждой европейской стране была 
одна и та же налоговая систе-
ма. Если сейчас мне нужно от-
крыть свою компанию, то я не 
буду этого делать во Франции. 
У меня уже есть там одна ком-
пания. Если я захочу создать 
вторую компанию, тогда я по-
еду в Португалию. Потому что 
в Португалии, которая также 
входит в единую Европу, пла-
тят десять процентов налогов. 
А во Франции — 35. Это ненор-
мально. Я считаю, что Европе 
очень важно, чтобы были при-
няты единые для всех стран ре-
шения по налогам. Европа — это 
же целый континент, как США. 
По важнейшим вопросам Евро-
па должна объединиться, что-
бы быть конкурентоспособной. 
Нужно, чтобы все накопленное 
Европой, — ноу-хау, техноло-
гии, сверхскоростные поезда, 
сверхзвуковые самолеты, мог-
ло выгодно продаваться. Для 
того чтобы не возникало таких 
ситуаций, которые возникли 
у Франции, которая собиралась 
продать Австралии двенадцать 
подлодок, а сейчас этот заказ 
внезапно ушел к Америке.

Американцы нас, францу-
зов, кинули, хотя они являют-
ся нашим союзником более 
сорока лет. К сожалению, в по-
литике деньги всегда играют 
важную роль. У американцев 
есть такая тенденция — забы-
вать о своих друзьях, как толь-
ко речь идет о том, чтобы зара-
ботать денег. 

Не собираетесь ли, как, напри-
мер, Жерар Депардье, получить 
российское гражданство? 

Д И Д Ь Е  М А Р УА Н И :  Я считаю, что 
в жизни у нас есть только одна 
национальность. В какой-то мо-
мент, это мое личное мнение, ме-
нять на каком-то этапе, в каком-
то возрасте эту национальность 
как-то странно. Единственную 
национальность, которую я бы 
согласился принять, — граждан-
ство Монако, все-таки я 15 лет 
жил в Монако. Я бы с удовольст-
вием получил гражданство Мо-
нако, потому что у меня там луч-
шие друзья детства. 

Монако известно как место, 
где сосредоточено много ка-
зино. Вы любите поиграть на 
рулетке? Любите риск?

ДИДЬЕ МАРУАНИ: Расскажу забав-
ную историю. Это произошло 
в казино Монако. Было так. Рань-
ше всякий раз, когда я шел в ка-
зино, я выигрывал. Но 10 или 
12 лет назад я решил больше не 
ходить в казино. Потому что ре-
шил, что это может быть опа-
сным. И вот пять или шесть лет 
назад подруга моей жены умоля-
ла меня: пойдем сходим в кази-
но. Я отвечаю, что больше в кази-
но не хожу. Но вы же знаете жен-
щин. Я не смог сопротивляться, 
и мы пошли в казино. Я зашел 
туда, подошел к рулетке и поста-
вил на 14/17. Объявляют: ставок 
больше нет. И вдруг я слышу — 
победила ставка на 14/17. Я вы-
играл. Почему я выбрал 14/17? 
Потому что я рожден 14 июля, 
а 17 — это мое счастливое число. 
Как в любви, так и в играх, надо 
уметь хранить верность. 

Сегодня в европейском обще-
стве происходят серьезные 
изменения. Появилось такое 
понятие как «средний пол», 
дети получили право само-
стоятельно выбирать, кем 
они хотят быть — мужчина-
ми или женщинами. Как вы, 
отец трех детей, относитесь 
к такого рода переменам?

ДИДЬЕ МАРУАНИ: Я бы поправил: мы 
не позволяем детям выбирать 
свой пол. Мы просто позволя-
ем им выбрать сексуальность, 
которая им близка. Есть очень 
известная фраза: наши дети нам 
не принадлежат. Поэтому могу 
сказать: я толерантен в отно-
шении сексуальности каждого. 
C другой стороны, в обществе, 
в том числе европейском, сей-
час происходят огромные изме-
нения. Скоро Германия должна 
будет принять миллион афган-
ских беженцев. Им нужно на-
ходить работу, нужно их воспи-
тывать, нужно их лечить. У них 
другая культура, другая рели-
гия. Все это трудно принять. 
Я считаю, что западные стра-
ны должны оказывать гумани-
тарную помощь беженцам. Но 
нельзя принимать такие циф-
ры — один миллион, два миллио-
на. Это слишком. Трудно управ-
лять таким потоком. 

Но есть немало примеров, 
когда профессионализм ста-
вится ниже толерантности. 
Британская оперная группа 
уволила половину белых му-
зыкантов, чтобы взять на 
их место людей другого пола 
и цвета кожи. Или другой 
пример: музей Дрездена пере-
именовал картины старых 
мастеров, чтобы у них были 
более политкорректные на-
звания. Что вы думаете об 
этой тенденции?

ДИДЬЕ МАРУАНИ: Любой экстре-
мизм ужасен. С одной сторо-
ны, надо все-таки открывать 
дверь. Но делать это надо поти-
хоньку, постепенно. Я счел бы 
смехотворным, если бы вдруг 
кто-то попытался дать новое 
название книгам Достоевско-
го, чтобы эти названия звуча-
ли более демократично. Поче-
му бы тогда не переименовать 
творчество Шопена? Я считаю 
это смешным.  

Дидье Маруани: «Читателям
«Российской газеты» — мои лучшие 
музыкальные воспоминания».

Дидье Маруани (слева) и его космическая команда.

А К Ц Е Н Т

Продав миллионы дисков, сказал себе: 
я всегда буду сохранять ноги на Земле, 
несмотря на то, что голова моя 
будет витать в звездах

О Москве, борще, грибах и ренессансе винила

Есть ли у вас в Москве любимые места? 
МАРУАНИ: Например, очень люблю посещать рыбный 

ресторан своего друга. Он также родом из Туниса, как 

и мой отец. Его зовут Меди Дус. Борщ обожаю. Я лю-

блю кухню народов СССР. Обожаю узбекскую кухню. 

Я сам тоже немножко готовлю. И обожаю вкусно по-

кушать. Всякий раз, когда у меня есть возможность 

открыть для себя новый ресторан, будь то русский ре-

сторан, китайский, японский, я всегда это делаю. 

Вы готовите сами? Хватает на это времени?
МАРУАНИ: Я нахожу время. Я передал свои рецепты 

человеку, который работает у меня дома над этим. 

Могу вам сказать, что этот человек темнокожий, ро-

дом из Буркина-Фасо. Он уже 25 лет готовит у меня 

дома. Поэтому я передал ему свои рецепты.

Есть ли у вас хобби — рыбалка, охота, походы за 
грибами?

МАРУАНИ: Я обожаю есть грибы. Обожаю футбол. 

Обожаю кино. Стараюсь делать так, чтобы у меня 

было очень много развлечений. Хотя у меня не так 

много времени, чтобы предаваться им. Но я стара-

юсь. Я обожаю теннис. После просмотра матча От-

крытого чемпионата США Джокович — Медведев 

я поздравил Медведева, потому что, будучи второй 

ракеткой, победить в таком финале первую ракетку 

мира, браво! Могу сказать, что моя родная тетя, ее 

зовут Эти Маруани, чемпионка Франции по теннису 

в категории 80 лет. 

Как вы относитесь к ренессансу аналоговых син-
тезаторов?

МАРУАНИ: Конечно, те синтезаторы, на которых мы иг-

рали свою музыку в 70-е годы, были аналоговыми. 

Потом уже производители аналоговых синтезаторов 

перешли к производству цифровых. Но постепенно 

мы, музыканты, которые играли на синтезаторах, 

 заметили, что в цифровом звуке чего-то не хватает. 

Не хватало каких-то резонансов, каких-то частот. 

 Отсюда идет некий ренессанс винила, который сей-

час хорошо продается. 

Сейчас я работаю над новым альбомом группы Space. 

Он выйдет в декабре. И там будет смесь цифровых 

и аналоговых звуков. У нас есть аналоговые музы-

кальные библиотеки. Мы пользуемся настоящими 

аналоговыми синтезаторами. Новый альбом выйдет 

как в традиционном формате CD, так и на виниле. 
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По данным Централь-
ного банка РФ, за по-
следние 10 лет (с 1 ян-

варя 2011 года) регулятор ото-
звал лицензии у 526 банков (из 
них у 23 с начала 2021 года).
Как уточнили в Агентстве по 
страхованию вкладов, сейчас 
оно выполняет функции кон-
курсного управляющего (лик-
видатора) в 349 кредитных ор-
ганизациях. Количество ликви-
дационных процедур банков, 
которые инициировало АСВ с 
начала своей деятельности в 
2004 году, достигло — 732, ко-
личество завершенных проце-
дур — 383.

Бежали 
с полными карманами

Ранее председатель ЦБ Эль-
вира Набиуллина рассказывала 
президенту Владимиру Путину 
о том, что часто причиной па-
дения банков служат не эконо-
мические, а криминальные дей-
ствия, а сами банкиры скрыва-
ются за границей, куда вывели 
активы.

Среди «беглых» банкиров — 
Андрей Бородин (бывший сов-
ладелец Банка Москвы), Сергей 
Пугачев (Межпромбанк), Геор-
гий Беджамов (Внешпромбанк), 
Анатолий Мотылев («Россий-
ский кредит»), Сергей Леонтьев 
(Пробизнесбанк). Все они заоч-
но арестованы.

Бывший предправления 
«Открытия» Евгений Данкевич 
обвиняется в растрате в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 160 
УК). По версии следствия, бан-
кир незадолго до санации кре-
дитной организации догово-
рился с неустановленными ли-
цами из числа руководства O1 
Group Бориса Минца о прио-
бретении облигаций структу-
ры на 34 млрд руб., зная, что их 
реальная стоимость — менее по-
ловины от их номинала. Данке-
вич покинул страну через ме-
сяц после начала санации «От-
крытия», Минц с тремя сыно-
вьями — весной 2018 года. Так-
же поступил бывший совладе-
лец «Открытия» Вадим Беляев. 

ЦБ подал к Беляеву, Данкевичу 
и другим бывшим топ-менед-
жерам «Открытия» иск на 290 
млрд рублей.

Покинули Россию и бывшие 
собственники Промсвязьбан-
ка братья Ананьевы. Дмитрий 
Ананьев бежал из России через 
шесть дней после ввода времен-
ной администрации в банке — 21 
декабря. В отношении экс-вла-
дельцев банка заведено уголов-
ное дело о растрате более 102 
млрд рублей. Оба также подозре-
ваются в легализации денежных 
средств и причинении ущерба 
путем обмана и заочно аресто-
ваны. Арбитражный суд рассма-
тривает иск ПСБ к Ананьевым и 
бывшему топ-менеджменту бан-
ка на 282 млрд рублей. По этому 
иску арестованы активы ответ-
чиков, в том числе принадлежа-
щие братьям картины вместе с 
музеем Института русского реа-
листического искусства.

Один из бывших собствен-
ников «Траста» (сейчас — банк 

непрофильных активов, при-
надлежит ЦБ) Илья Юров по-
кинул Россию в 2014 году, ког-
да «Траст» передали на сана-
цию банку «Открытие». Через 
год Юрова и его партнеров Ни-
колая Фетисова и Сергея Беляе-
ва обвинили в мошенничестве в 
особо крупном размере и заоч-
но арестовали.

Потерянные вклады 
возвращают

Теперь в этом криминаль-
ном списке банкиров и полу-
чивший срок глава Татфон-
дбанка. Лихорадить банк стало 
еще в конце 2016 года. Как вы-
яснилось позже, у него образо-
валась финансовая брешь в 117 
миллиардов рублей, которую 
руководство тщетно пыталось 
заткнуть. А 3 марта 2017 года 
ЦБ отозвал у ТФБ лицензию. За 
собой на дно ТФБ увлек и родст-
венный ему Интехбанк. В этот 
же день был задержан Роберт 
Мусин. Для всей республики 

это стало шоком — в банке име-
ли сбережения сотни тысяч та-
тарстанцев. В отделениях Тат-
фондбанка образовались оче-
реди, люди тщетно пытались 
снять деньги.

Большинству клиентов-физ-
лиц относительно повезло, на 
их счетах хранились суммы 
меньше 1,4 миллиона рублей, и 
они быстро смогли возместить 
потери в Агентстве по страхова-
нию вкладов (АСВ).

А вот более 30 тысяч юрлиц 
оказались в сложной ситуации. 
Они, согласно закону, попали 
только в третью очередь кре-
диторов. То есть шансы на ком-
пенсацию у них были мизерные. 
В числе вкладчиков ТФБ ока-
зались крупнейшие предприя-
тия Татарстана, которые в об-
щей сложности потеряли око-
ло 40 миллиардов рублей. Но 
гиганты могли себе позволить 

смириться с такими убытками. 
А вот представители малого и 
среднего бизнеса находились в 
панике. Надо платить кредиты, 
раздавать зарплаты — а деньги 
«сгорели».

Еще одна категория постра-
давших — люди, считавшие себя 
вкладчиками ТФБ, они неожи-
данно обнаружили, что являют-
ся инвесторами — клиентами его 
дочерней компании «ТФБ Фи-
нанс». А стало быть, их средства 
не были застрахованы.

Истории у всех одинаковые: 
человек хотел продлить вклад, 
а ему предлагали разместить 
деньги на более выгодных усло-
виях под 14,5 процента годовых. 
В итоге более двух тысяч чело-
век перевели свои сбережения в 
доверительное управление и на 
них банк купил облигации.

Чтобы помочь клиентам-юр-
лицам и «инвесторам понево-
ле», власти Татарстана пошли 
на беспрецедентные меры — в 
мае 2017 года был создан Респу-
бликанский фонд поддержки. 
Он поэтапно стал возмещать 
потерянные вклады пострадав-
шим от краха ТФБ и Интехбан-
ка. Сейчас уже 55 процентов за-
явителей полностью вернули 
свои деньги. Общая сумма вы-
плат превысила 2,28 миллиар-
да рублей.

Кредиты без возврата
Но точка в криминальных 

историях с банками еще не по-
ставлена. Вот самые последние 
дела Следственного комитета 
РФ о «щедрости» банкиров за 
счет вкладчиков. Растрата на 430 
млн рублей из кассы банка. Фи-
гуранты дела — президент банка 
«Прайм Финанс» Михаил Табу-
нов и кассир Майя Алексеева. На 
двоих — одна статья — растрата в 
особо крупном размере. Три года 
в Санкт-Петербурге заведующая 
кассой дополнительного офиса 
банка «Прайм Финанс» Алексее-
ва по указанию президента бан-
ка Табунова выдавала наличные 
ему и его знакомым.

СК расследовал и растра-
ту фактическим собственни-

ком банка ДС-Банк на 585 млн 
рублей. В числе обвиняемых — 
фактический собственник бан-
ка Ильдар Клеблеев, доверен-
ные лица собственников бан-
ка Виталий Вергизов и Анаста-
сия Торутева, бывший предсе-
датель правления банка Свет-
лана Егорова. В 2015—2016 
годах соучастники под видом 
выдачи кредитов перевели все 
находившиеся на корреспон-
дентском счете КБ «ДС-Банк» 
деньги — 585 млн рублей на сче-
та подконтрольных им фирм-
однодневок. Объявленный в 
международный розыск факти-
ческий собственник банка Ша-
хид Исмаилов задержан в Чер-
ногории. Россия попросила вы-
дачи. Ждем. 

Хищение под видом разда-
чи кредитов вменяют и дирек-
тору банка «Кредит Экспресс». 
Он с другими сотрудниками да-
вал липовые кредиты и снимал 
деньги со вкладов клиентов. 
Всего на 190 млн рублей.

Кражу сотрудниками АКБ 
«Пробизнесбанк» 4 млн евро 
расследовал СК. В результате, 
мягко говоря, неправомерных 
действий руководства Пробиз-
несбанка, ущерб людям и госу-
дарству составил более 28 млрд 
рублей. Бывший начальник 
управления банка Дмитрий За-
харов обвинен в мошенничест-
ве. Он в бегах.

Растрата бенефициарным 
владельцем «Банк «Югра» и его 
сотрудниками 23,6 млрд рублей 
также возникла из-за выдачи за-
ведомо невозвратных кредитов 
своим фирмам. От действий об-
виняемых — группы топ-менед-
жеров банка, пострадало более 
16 тысяч человек, вклады кото-
рых превысили сумму страхо-
вого возмещения. 

Точно такую же растрату 
вменил СК и бывшим прези-
дентом МАСТ-Банка и его со-
трудникам. Всего эти банкиры 
раздали более 5,6 млрд рублей 
«подконтрольным организаци-
ям». Следователи утверждают, 
что эти миллиарды рублей были 
украдены.  

Одна из форм обмана банков — 
выдача кредитов тем, кто и не пла-
нирует их возвращать.

Осторожно, банки закрываются  
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КИНО Сегодня в прокат выходит новый документальный фильм 
о режиссере Сергее Бондарчуке

Разбивая стереотипы 
Сусанна Альперина

С
егодня, 30 сентября, 
в кинотеатрах вы-
ходит новый доку-
ментальный фильм 
«Бондарчук. Battle». 
По идее он должен 
был выйти ровно 
год назад — 25 сен-
тября 2020 года от-

мечалось столетие со дня ро-
ждения выдающегося режис-
сера Сергея Бондарчука. Но вот 
как рассказал об этом его сын, 
продюсер картины Федор Бон-
дарчук на масштабной премье-
ре, которая состоялась 28 сен-
тября в столичном кинотеатре 
«Художественный».

«В 2020 году Сергею Бон-
дарчуку исполнилось бы 100 
лет. Безусловно, я давно думал 
сделать картину к этой дате, но 
понимал, что в это же время по-
явятся разнообразные филь-
мы о фигуре отца на каналах у 
моих знакомых и друзей. 

Когда мы создавали и выпу-
скали этот фильм, в голове си-
дела одна фраза: «разбить сте-
реотипы». 

Вы все здесь наблюдаете за 
тем, что происходит с совре-
менной документалистикой в 
последние два года. Мы не толь-
ко обсуждаем и смотрим игро-
вые проекты, но ровно так же 
бежим домой досматривать 
очередную серию докумен-
тального фильма. Я бы сказал, 
что это не революция, но эво-
люция кинематографа. И, ко-
нечно, в своем наблюдении за 
этим явлением я обратил вни-
мание на работы моих товари-
щей Антона Желнова и Нико-
лая Картозии и решил с ними 
поработать.

Первую встречу я провел с 
Антоном: рассказал ему про 
фигуру Бондарчука, он взял па-
узу, чтобы подумать, и спустя 
некоторое время вернулся со 
своим соавтором Денисом Ка-
таевым. И вот мы стоим на этой 
сцене, и я представляю фильм, 
за который я Антона с Денисом 
благодарю». 

Авторы картины Антон Жел-
нов и Денис Катаев представи-
ли фильм, который посвяща-
ется жене Сергея Бондарчу-
ка и матери Федора — актри-
се Ирине Скобцевой, первым 
зрителям вместе с Федором 
Бондарчуком. А среди гостей 
в этот вечер были Сергей Бон-
дарчук-младший, который уже 
известен как продюсер сериа-
лов «Псих» и Happy End, а сей-
час работает над многосерий-
ным фильмом «Балет», Паули-

на Андреева, Сергей Михайлов 
и Юлиана Слащева, Александр 
Акопов, Сергей Сельянов, Бо-
рис Хлебников, Ситора Алиева, 
Тина Канделаки, Дарья Злато-
польская, Илья Стюарт и Свет-
лана Устинова, Константин и 
Алина Крюковы, Филипп Ян-
ковский, Вадим Верник, Петр и 
Наталья Ануровы и другие.

«Хочу сказать огромное спа-
сибо за доверие и свободу, ко-
торую нам дал Федор. Когда мы 
снимали «Бондарчук. Battle», 
в середине процесса началась 

пандемия. И, как и все, мы ока-
зались если не на войне, то в 
практически военных обстоя-
тельствах. Мы постарались пе-
редать на экране это ощуще-
ние апокалипсиса, о котором 
говорит и Анастасия Вертин-
ская в нашем фильме. С одной 
стороны, из-за сложных обсто-
ятельств нам было вдвойне тя-
жело, с другой — это дало нам 
возможность лучше почувст-
вовать материал, с которым 
мы работали два года», — сказал 
Антон Желнов.

«Многим из нас вселен-
ная дает в жизни два-три мо-
мента, когда особенно важно 
не упустить самого себя. Мы 
сняли кино про такой момент: 
уникальный период времени, 
в который попал Сергей Бон-
дарчук и в который он, подоб-
но Вергилию, нас провел. Бон-
дарчук смог вписаться в 60-е, в 
эту эпоху надежд, стать ей по-
нятным. Он прежде всего смог 
остаться человеком в довольно 
бесчеловечное время. Мы ви-
дим в этом явлении главный по-
сыл фильма: давайте оставать-
ся людьми вне зависимости от 
обстоятельств. Сергей Федо-
рович остался человеком, и по-
тому он также остался и вели-
ким режиссером», — добавил от 
себя Денис Катаев.

Первые впечатления от 
фильма — он получился очень 
стильный и современный. Про-
думаны свет, музыка, участ-
ники. Лучше смотреть карти-

ну на большом экране. Авторы 
выбрали необычный ход: каж-
дого из тех, кто рассказывал о 
Сергее Федоровиче, словно вы-
вели на площадку и усадили в 
кресла, похожие на режиссер-
ские. Таким образом они сами 
словно режиссировали свои 
воспоминания о Бондарчуке. 
Никита Михалков, Анастасия 
Вертинская, Федор Бондарчук, 
Андрей Кончаловский, Катари-
на Кубрик, Марта Де Лаурен-
тис, Клод Лелуш, Жоэль Ша-
прон и другие. Каждое воспо-
минание обрывается внезапно 
— словно на данный момент за-
кончилась пленка. А потом еще 
дубль, и еще... Те, кто знал лич-
но Сергея Бондарчука, — люди 
немолодые. И в обычном доке 
устроили бы парад «говорящих 
голов». 

Но тут не так.  Режиссер 
фильма Илья Белов постарался 
и зрителя «вывести на съемоч-
ную площадку». И многим, на-

верняка, даже не представля-
лось, что можно так интересно 
«разбирать» войну Бондарчу-
ка. Обычно всегда больше кон-
центрируются на мире. А тут — 
необычные детали, подробно-
сти съемок баталий. Что было 
известно? Самая большая мас-
совка, самые масштабные ба-
тальные сцены... Но как все это 
сделано? В чем секрет? Рассказ 
о войне в фильме, но в нем про-
глядывается «битва» Бондар-
чука по всем фронтам — лич-
ностная, творческая...

В итоге картина настолько 
тронула зрителей, что авто-
ров после нее поздравляли не 
дежурно, а с радостью, что у 
них все удалось. И многие по-
том даже остались, хотя и вре-
мя было позднее, чтобы пого-
ворить и обсудить увиденное 
в фойе «Художественного».   

Федор Бондарчук, представляя 
фильм, сказал, что наступила новая 
эра в документальном кино.

СТОЛИЦА Для ускорения 
вакцинации от COVID-19 
медикам ввели 
стимулирующие выплаты

Премия за укол

Любовь Проценко

Вчера мэр Москвы Сергей Собянин подписал поста-
новление, в соответствии с которым город будет вы-
плачивать медикам за вакцинацию жителей стимули-
рующие выплаты. За каждого привитого сверх плано-
вого задания в возрасте от 18 до 60 лет — 200 рублей, а 
за одного вакцинированного старше 60—400 рублей.

Акцент на старшее поколение сделан не случайно. 
Дело в том, что в числе 5 миллионов москвичей, при-
витых от COVID-19, лишь 1,1 миллиона пожилых. Но 
именно они, говорят врачи, тяжелее всего переносят 
болезнь. И именно таких пациентов чаще всего коро-
навирус приводит к летальному исходу: только за по-
следние сутки, например, умерли 65 человек. «К сожа-
лению, не только молодежь, но и представители стар-
шего поколения нередко заблуждаются, считая, что 
лучше переболеть и получить иммунитет естествен-
ным путем, — рассказала «РГ» главный врач городской 
поликлиники № 2 Наталья Шиндряева. — Наши доктора 
пытаются объяснить, что болеют коронавирусом все, 
но пожилые — самые уязвимые. Опасный вирус чре-
ват для них, часто имеющих разные хронические забо-
левания, очень серьезными осложнениями. Поэтому 
лучше вовремя защитить себя прививкой. Мы постара-
емся доводить это до людей еще более доходчиво. Вы-
платы же мэра я расцениваю просто как приятный бо-
нус к этой очень важной составной части нашей рабо-
ты по профилактике заболеваемости в городе».

В целом же ситуация с коронавирусом в столице 
пока относительно благополучная. И как неоднократ-
но подчеркивал глава Москвы, правительству столицы 
очень не хотелось бы возвращаться к пандемийному 
режиму жестких ограничений.  

БЛАГОУСТРОЙСТВО 
Парк Яуза станет одним 
из лучших пространств 
для отдыха у воды

По берегу 
Чермянки

Любовь Проценко

Сентябрь — лучшее время, когда столичные комму-
нальщики могут подвести итоги благоустройства го-
рода, проведенного за лето, и уточнить планы на сле-
дующий теплый сезон. Как продвигается вперед созда-
ние зеленой зоны на северо-востоке столицы осмотрел 
вчера мэр Москвы Сергей Собянин.

«Мы продолжаем многолетний проект благоу-
стройства парка «Яуза» — огромного зеленого масси-
ва, — поделился он впечатлениями. — В этом году закон-
чили еще два участка, на которых было создано про-
странство для отдыха мирового уровня. В планах на 
следующие годы — остальные участки поймы Яузы». 
Напомню, в отличие от многих других московских пар-
ков, которые разбиваются на пустырях и других забро-
шенных территориях, «Яуза» создается не на голом 
месте. Столичные власти поставили перед собой прин-
ципиально новую задачу — обустроить с двух сторон 
берега реки Яузы и ее притоков, соединив между су-
ществующие, но прежде разрозненные зеленые зоны 
на протяжении 20 
километров. В ре-
зультате, как гово-
рит автор концеп-
ции Кирилл Теслер, 
москвичи получат 
самый длинный в 
мире парк, усту-
пающий только 
лондонскому Lee 
Valley, который про-
ходит через Лондон, Эссекс и Хартфордшир на протя-
жении 42 километров. А для того, чтобы было зачем 
туда идти и ехать, нужно наполнить эти пространства 
возможностями досуга самых разных видов. 

В текущем году работы шли в основном в пойме 
притока Яузы — реки Чермянки — от улицы Мусоргско-
го до проезда Дежнева и вдоль Юрловского проезда от 
улицы Молодцова. В результате обновлены террито-
рии общей площадью более 49,1 гектара. В шаговой 
доступности от них проживают порядка 85 тысяч мо-
сквичей, которые получили сейчас качественное об-
щественное пространство у воды. В частности, по обо-
им берегам реки создан экомаршрут протяженностью 
почти четыре километра. Нет больше и сложностей пе-
рейти с берега на берег — их соединили восемь мостов. 
Особое раздолье для любителей спорта. На месте за-
брошенной площадки обустроили панда-парк, а на вы-
топтанном футбольном поле появилось новое искусст-
венное покрытие с системой подогрева. А еще — четы-
ре теннисных корта с суперпокрытием, площадка для 
игры в стритбол и другие объекты. 

Завершаются и работы по созданию эколого-прос-
ветительского центра «Яуза».  До конца года планиру-
ется завершить ремонт и благоустройство Капустин-
ского, Кольского, Лазоревых, Медведского и Ясного 
прудов. Продолжатся работы и в 2022 году, и дальше, 
пока парк не дойдет до подмосковных Мытищ. В его 
границах появится самый протяженный пешеходный 
маршрут длиной 16 километров, по которому можно 
будет прогуляться от МКАД до Сокольников и ВДНХ.  

Парк объединит 
разрозненные 
зеленые зоны на 
протяжении 20 км

Особое раздолье здесь для любителей спорта, в том числе 
и для райдеров на трюковых самокатах.
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На премьеру документального фильма 
в «Художественный» пришли 
представители большой династии 
Бондарчуков
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АКЦИЯ «Пушкинскую 
карту» оформили более 
двух миллионов человек 

Бесплатно 
в Большой театр

Инга Бугулова

По «Пушкинской карте» куплено более 360 тысяч би-
летов, а количество зарегистрированных пользовате-
лей перевалило за два миллиона человек — таковы ито-
ги за первый месяц работы программы. Проект, напом-
ним, позволяет молодым людям в возрасте от 14 до 22 
лет получить на счет три тысячи рублей и потратить их 
на посещение культурных событий по своему выбору. 

О том, как «Пушкинская карта» выглядит в деле, 
рассказала министр культуры РФ Ольга Любимова. 
По ее словам, аудиторией программы стали не только 
молодые люди, но 
и сами учреждения 
культуры, для кото-
рых подключение к 
проекту преврати-
лось в вызов и на-
стоящий прорыв.

— Мы видим не-
поддельный инте-
рес со стороны уч-
реждений культу-
ры, на сегодняшний 
день к «Пушкин-
ской карте» под-
ключились 1836 
организаций и, что интересно, лидируют музеи. Всего 
в афише мероприятий сейчас порядка 14 тысяч собы-
тий, такой вот огромный федеральный репертуар у нас 
сложился в кратчайшие сроки. Мероприятия, предла-
гаемые в афишу, отсматривают эксперты — все-таки 
«Пушкинская карта» это определенный уровень, ребя-
та не должны разочароваться. Основной критерий от-
бора — качество, — рассказала министр. 

Затягивать с походом в театр или музей, кстати, не 
стоит — 31 декабря сумма, оставшаяся на карте, сгорит. 
Но уже 1 января на ней появятся новые пять тысяч ру-
блей, которые также можно будет потратить в течение 
года.

— Нам видится, что пять тысяч рублей — это прекра-
сная сумма, если у тебя мечта, например, сходить в 
Большой театр или Мариинский. Можно потратить их 
на один блестящий спектакль, а можно сходить на не-
сколько событий — выбирает сам пользователь, — под-
черкивает Ольга Любимова. 

Кстати, если хочется ощущать карту реально (пока 
она существует только в виртуальном формате) — в 
скором времени ее можно будет заказать в пластико-
вом виде. 

ТЕАТР На Волковском фестивале в Ярославле сыграли русскую классику на шести языках

Как будет «Вий» по-армянски
Светлана Мазурова, 
«Российская газета», 
Ярославль

В 
Ярославле, на родине пер-
вого русского театра, со-
стоялся XXI Междуна-

родный Волковский фестиваль. 
Проходил он на сцене знаме-
нитого Театра драмы имени 
Федора Волкова под девизом 
«Русская литература на языках 
мира».

Хозяева фестиваля предста-
вили свою недавнюю премьеру 
«…Забыть Герострата!» по пьесе 
Григория Горина. Постановщик 
спектакля — худрук Волковского 
театра Сергей Пускепалис счи-
тает, что сегодня эта пьеса осо-
бенно актуальна: «Для многих 
эгоцентризм, доведенный до не-
вероятных степеней, становится 
ведущим в жизни. Любой ценой 
люди стараются добиться успе-
ха, не понимая, что почти всег-
да это разрушительно для них 
самих». 

Алматинский театр для де-
тей и юношества им. Мусрепова 
привез из Казахстана «Чайку» 
Чехова. Режиссер Елик Нурсул-
тан рассказал о своей постанов-
ке: «У меня есть тройка лидеров 
в русской классике: Чехов, Го-
голь и Островский. Я ставил со 
студентами чеховский «Вишне-
вый сад», тургеневских «Отцов и 
детей», «Волки и овцы» Остров-
ского. А в «Дяде Ване» сам играл 
еще студентом. В классике, в от-
личие от современной драма-
тургии, очень хорошо выписаны 
все роли — что облегчает работу 

режиссера и актеров. Но эта лег-
кость — кажущаяся».

Впервые на Волковский фе-
стиваль приехали артисты из 
Армении. Ереванский театр ку-
кол имени Ованеса Туманяна 
представил фантасмагорию по 
гоголевской повести «Вий» (ре-
жиссер Самсон Мовсесян). Ре-
спубликанский театр белорус-
ской драматургии из Минска 
показал «Профiт», по мотивам 
«Доходного места» Островско-
го. Режиссер Александр Гарцу-
ев перенес действие в наши дни 
(«профiт» — это откат) и обозна-
чил жанр как «трагикомедию из 
жизни госслужащих».  Ну а Те-

атр для детей и юношества «Ко-
либри» из Будапешта предста-
вил моноспектакль «Преступ-
ление и наказание» по Достоев-
скому, тоже с неожиданным сю-
жетом: у венгров Раскольников 
вышел из тюрьмы, пытается вер-
нуться к нормальной жизни… 

Закрылся фестиваль спек-
таклем Татарского театра им. 
Галиаскара Камала из Казани: 
«Пять вечеров» Александра Во-
лодина поставил Айдар Забба-
ров. Русскую классику гости иг-
рали на армянском, венгерском, 
финском, казахском и татар-
ском языках, с субтитрами или 
синхронным переводом.  Лишь 

«Вий» шел без перевода — худрук 
Ереванского театра Рубен Баба-
ян объяснил: «Произведению 
гениального русского писателя 
перевод не нужен — зрители  его 
поймут и на армянском».

На Волковском фестивале 
нет конкурса, нет жюри. Спекта-
кли обсуждают критики, театро-
веды. Каждый участник получа-
ет памятный диплом. На проща-
ние Сергей Пускепалис заметил: 
«Ставьте русскую литературу 
почаще — будете нашими гостя-
ми всегда».  

СОБЫТИЕ «Архив муз» — РГАЛИ приглашает на уникальную выставку

Любить и помнить
Наталья Лебедева

А
втографы Пушкина 
— то плавный вен-
зель, то нервный, 
как молния, зигзаг. 
Белеет дирижер-
ская палочка — пом-
нит она тепло рах-
маниновских паль-
цев? Бусы и пер-

стень «кораблик» — их надева-
ла Марина Цветаева, совсем 
еще не думая о том, на что ре-
шится однажды в Елабуге. Сле-
дом — новая эпоха, прогресс: вот 
факсы, которые балерина Майя 
Плисецкая старалась отправ-
лять с любых гастролей своему 
гениальному мужу Родиону Ще-
дрину…

Все вышеперечисленное — 
мизерная часть вещественных 
свидетелей нашей памяти, ко-
торые хранятся в Российском 
госархиве литературы и искус-
ства, — представлено на открыв-
шейся выставке «Страницы 
истории: к 80-летию ЦГЛА — 
ЦГАЛИ — РГАЛИ». Об этом уни-
кальном хранилище культур-
ных артефактов мы поговори-
ли с директором РГАЛИ Ольгой 
Шашковой.

РГАЛИ — уникальный архив, 
у вас хранятся не только до-
кументы, но и личные вещи 
композиторов, художников, 
поэтов. Какими из таких ред-
ких экспонатов может уди-
вить посетителей выставка?

ОЛЬГА ШАШКОВА: Например, пер-
стнем-печаткой «кораблик» 
Марины Цветаевой и ее бусами 
из корналина. Вы правы, такие 
экспонаты — редкость для ар-
хивов, но только не для РГАЛИ. 
Нам нередко передают мемо-
риальные вещи вместе с доку-
ментами — чему мы очень рады. 
У нас, например, хранятся пен-
сне и паспорт Николая Бердяе-
ва, коллекция картин Владими-
ра Татлина, уступающая только 
Русскому музею, полотна Конс-
тантина Коровина, личные вещи 
Майи Плисецкой. Всего 483 ме-
мориальных предмета. Причем 
большую их часть мы получи-
ли в дар. Хотя некоторые вещи 
и документы архив все-таки по-
купал. Может показаться неве-
роятным, но уже в годы войны, 
а точнее с 1943 года, правитель-
ство выделяло на это средства.

Сложно вместить огромную 
историю РГАЛИ в одну, пусть 
и немаленькую, экспозицию?

ОЛЬГА ШАШКОВА: Да, мы впервые 
так подробно рассказываем 
историю создания нашего ар-
хива, а главными экспонатами 
стали документы «архива Архи-
ва». Смогли наконец рассказать 
обо всех наших замечательных 
директорах, в том числе и о са-
мых первых пяти директорах 
того периода, когда наш архив 
(как и вся отрасль) находился в 
ведении НКВД, и о легендарной 
Наталье Волковой, возглавляв-
шей архив почти 40 лет, с 1963 
по 2001 год, и Татьяне Горяевой, 
руководившей архивом до сен-
тября 2019 года. 

История РГАЛИ немысли-
ма без коллекционеров: Ильи 
Зильберштейна — основате-
ля Музея личных коллекций и 
основоположника россики в 
РГАЛИ или футуриста Алексея 
Крученых — главного собирате-
ля и хранителя поэтического и 
художественного авангарда. И 
конечно, представляем плоды 
самоотверженных трудов не-
скольких поколений наших со-
трудников — наиболее ценные 
материалы из собраний архива, 
насчитывающих сегодня более 
1,7 млн единиц хранения. Это 
документы, фотографии, худо-
жественные альбомы, редкие 
издания, графика из фондов Эй-
зенштейна, Мейерхольда, Мая-
ковского, Бунина, Прокофьева, 
Лифаря…

Что ни имя, то целая эпоха…  
ОЛ Ь ГА  Ш А Ш К О В А :  Это непереда-
ваемое чувство, когда идешь 
по коридорам хранилищ и на 
архивных коробках видишь 
имена: Чехов, Блок, Ахмато-
ва, Сухово-Кобылин, Черны-
шевский, князья Вяземские, 
Маяковский, Шолохов, Фаде-
ев, Твардовский, Симонов, Па-
устовский, Прокофьев, Ромм, 
Марецкая, Высоцкий… Сотни, 
сотни имен.

Архив был официально создан 
в марте 1941 года, пережил  
две волны эвакуации и не по-
терял ни одного документа. 
Как это вообще возможно?

ОЛЬГА ШАШКОВА: На самом деле, 
создан архив даже раньше. Из-
вестный советский декрет о 
централизации архивного дела 
был подписан 1 июня 1918 года. 
Свои профильные архивы поя-
вились во всех сферах. Но куль-
туре не повезло — на тот момент 
она относилась к ведению На-
ркомата просвещения и не по-
лучила собственного специа-
лизированного хранилища. Но 
жизнь все расставила по ме-
стам. Уже в 20-е годы прошло-
го века стали появляться новые 
театры, библиотеки, издатель-
ства, художественные объеди-
нения, которые должны были 
где-то хранить свои документы. 
А ведь были еще личные творче-
ские документы писателей, ху-
дожников, композиторов... Их 
материалы долгое время хра-
нились в местах, где проживали 
сами классики. Еще не закончи-
лась Гражданская война, а в Са-
ратове в 1920 году открылся му-
зей Н.Г. Чернышевского, в 1921 
году появился музей А.П. Чехо-
ва. Общелитературный музей, 
если его так можно назвать, по-

явился только в 1933 году бла-
годаря недюжинной энергии 
бывшего революционера и со-
ратника В.И. Ленина Владими-
ра Бонч-Бруевича. Но как бы 
ни старался Литмузей, немалая 
часть фондов наших писателей 
и особенно деятелей других ви-
дов культуры просто выпадала 
из его поля зрения. Возникала 
и другая проблема — как обес-
печить сохранность раритетов? 
Тот же Музей Чернышевско-
го  — обычный деревянный дом, 
где не было даже сигнализации. 
Если бы не появился наш архив, 
многие сокровища были бы об-
речены. 

К сожалению, он появился 
в самое трудное время, в нача-
ле войны. У истоков стояли По-
лина Прокофьевна Лобанова 
— первый и.о. начальника архи-
ва и ее заместитель — Павел Фе-
дорович Викулов. Архив только 
успел получить здание на улице 
Большая Пироговская, дом 17, 
стали набирать сотрудников, 
начался завоз архивных доку-
ментов… 

И тут пришлось быстро эва-
куироваться…

ОЛЬГА ШАШКОВА: Ситуация была 
драматическая... Сначала наи-
более ценные фонды отправи-
ли в Саратов, потом через Чка-
лов (Оренбург) в Курган, а отту-
да в Барнаул. Обратно в Москву 
архив смог вернуться только в 
феврале 1944 года. Не поверите, 
но ничего не потеряли. Все со-
хранили! И даже приумножили.

В самые тяжелые годы войны 
государство находило средст-

ва на покупку, пополнение ар-
хивов. А как сейчас?

О Л Ь ГА  Ш А Ш К О В А :  До 2018 года 
средства на покупку архивов 
выделялись в рамках Феде-
ральной целевой программы 
«Культура». Сейчас все сильно 
осложнилось, и мы можем рас-
считывать только на помощь 
меценатов, которые не хотят, 
чтобы ценности, принадлежа-
щие России, осели где-то в за-
рубежных хранилищах, и го-
товы их сами выкупать на аук-
ционах.

К счастью, у нас есть много 
соотечественников, родствен-
ников и потомков выдающих-
ся деятелей культуры, которые 
передают свои архивы бесплат-
но. Уговорить бывает непросто, 
но нам это удается. И потом у 
нас есть стопроцентный аргу-
мент: ваши письма и дневники 
будут лежать рядом с докумен-
тами Пушкина и Лермонтова 
(смеется). А если серьезно, нам 
очень помогает безупречная 
репутация архива. Родион Ще-
дрин передал нам много доку-
ментов своих и Майи Плисец-
кой. Работаем с вдовой Давида 
Самойлова, детьми Константи-
на Симонова. Валентина Талы-
зина существенно пополнила 
свой фонд.

Сейчас все живут в Сети — ве-
дут блоги, пишут твиты и 
мейлы. Деятели культуры — 
не исключение. Нужно ли пы-
таться это сохранить?

ОЛ Ь ГА  Ш А Ш К О В А : Конечно, нуж-
но. Но по-настоящему пробле-
ма сохранения литературных 
электронных архивов еще не 
обсуждалась. Хотя прецеден-
ты есть. Например, Майя Пли-
сецкая вела активную перепи-
ску со своими родными через 
факс. А как это хранить? Бумага 
выцветает, текст утрачивается. 
Пошли по такому пути: факсо-
вые ленты отсканировали, об-
работали, распечатали и попро-
сили Майю Михайловну, когда 
она еще была жива, поставить 
на них свой автограф.

Но пока мы не храним циф-
ровые архивы, да и подходяще-
го оборудования у нас нет. Оно, 
как и хранение цифровых дан-
ных, очень дорого стоит. Все, 
что мы можем, — это постепен-
но сканировать и оцифровы-
вать имеющиеся у нас материа-
лы. Зато гордость РГАЛИ — наш 
электронный каталог и возмож-
ность поиска информации по 
ключевому слову.  

Бусы и перстень «кораблик» 
Марины Цветаевой попали 
в РГАЛИ вместе с ее письмами.

«Пять вечеров» Александра 
Володина поставили и в Театре 
имени Камала. И тоже по-своему.

А К Ц Е Н Т

У нас есть стопроцентный аргумент: 
ваши письма и дневники будут лежать 
рядом с документами Пушкина

Министерство культуры и его глава Ольга Любимова пробуют 
все новые методы привлечения молодежи в театры и музеи.

Список всех
событий — на пор-
тале Культура.РФ 
и в приложении 
«Госуслуги. 
Культура»

СПРАВКА «РГ»

Программа «Пушкинская карта» начала работу с 1 сентя-

бря. Деньги можно потратить только на покупку билетов в 

театры, музеи, выставочные залы, библиотеки, галереи и 

филармонии, обналичить их невозможно. 

Это интересно

— Традиционный бумажный каталог РГАЛИ — это почти 2 млн карточек. 

— Протяженность архивных полок РГАЛИ — 24 километра 501 метр. 

— Самый древний раритет в фондах РГАЛИ — рукописная Пасхальная 

Агада на древнееврейском языке, излагающая последовательность се-

дера — праздничной трапезы; книга украшена микрографией XV—XVI вв. 

ДОСЛОВНО

ХОТИМ ВИДЕТЬ, 
КАК РУССКУЮ ЛИТЕРАТУРУ 
ПОНИМАЮТ В МИРЕ

Нынешний сезон ваш театр открыл не на родной сцене, а  гастро-
лями в Донбассе...

СЕРГЕЙ ПУСКЕПАЛИС: Да, прошли они по приглашению общественной орга-

низации «Русский центр» ДНР в рамках Года русской культуры в Донец-

кой Народной Республике. Меня заинтересовала пьеса Игоря Глинкова: 

тема серьезная, но в легкой комедийной форме. Ревизия сегодняшнего 

дня, наших моральных устоев, принципов. И мы решили сыграть спек-

такль «Предстоящее событие» на земле, где семь лет идет война, где лю-

дям как нигде понятно, что такое человеческие ценности. В Донецке и 

Горловке встретили нас очень тепло.

А потом мы открыли сезон на своей сцене Волковским международным 

фестивалем. 

Его уникальность вытекает из названия: кому как не Первому русскому те-

атру помогать нашим зарубежным коллегам, мотивировать их на поста-

новку русской литературы — чтобы мы видели, как нас трактуют в мире.

Какие премьеры готовите?
СЕРГЕЙ ПУСКЕПАЛИС: Наметили еще девять премьер. В феврале мы прове-

ли режиссерскую  лабораторию, в которой участвовали выпускники 

мастерской Андрея Могучего, художественного руководителя БДТ 

имени Товстоногова. Шесть из восьми представленных  эскизов взяли 

в работу. Режиссер Николай Дручек, мой однокурсник, также ученик 

Петра Наумовича Фоменко, выпустит в ноябре спектакль «Разбитый 

кувшин» по пьесе Генриха фон Клейста. Алексей Чернышев, ученик 

Юрия Погребничко (Театр «Около дома Станиславского»), готовит 

спектакль для всей семьи «Продавец игрушек». На январь запланиро-

вана премьера Арсения Мещерякова, ученика Андрея Могучего, — 

«Страх» по пьесе  Александра  Афиногенова. А 8 марта порадуем жен-

щин комедией о рыцарях, дуэлях, любви — «Сирано де Бержерак», тоже  

в постановке Алексея Чернышева.  Будут и еще премьеры. Я, например, 

поставлю «Весы» Евгения Гришковца… Впереди у нас — и фестиваль рус-

ских зарубежных театров. Он пройдет при поддержке Минкультуры Рос-

сии с 25 по 31 октября. Приедут театры из Грузии, Абхазии, Южной Осе-

тии, Молдовы, Белоруссии, Таджикистана.
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ФЕСТИВАЛЬ В Москве 
открывается «Территория»

Привет 
дождавшимся

Зоя Апостольская

Организаторы Международного фестиваля-школы сов-
ременного искусства рассказали на пресс-конференции  
о главных сюрпризах нынешней «Территории», кото-
рая открывается в пятницу, 1 октября, и продлится чуть 
больше двух недель. Самая главная традиция фестиваля, 
который пройдет в 16-й раз, — бесконечно эксперимен-
тировать и удивлять. И нынешний год не исключение.

Обновилась арт-дирекция фестиваля, теперь в ней 
—  режиссеры Дмитрий Волкострелов и Тимофей Куля-
бин, хореограф Анна Абалихина, актриса Юлия Пере-
сильд, музыкальный критик Дмитрий Ренанский, ку-
ратор Алексей Новосёлов и театральный критик Роман 
Должанский.  Уже определена главная тема —  «Человек и 
мир». В самом широком смысле слова «мир» — это и при-
рода, и общество, и власть, и память, и пространство, и 
изменившиеся в пандемию отношения.

«Территорию» предполагают провести в формате 
COVID-free, со 100-процентной заполняемостью залов. 
Зрители должны будут предъявить QR-код, подтвержда-
ющий вакцинацию или перенесенное заболевание, либо 
отрицательный ПЦР-тест, сделанный не более чем за 72 
часа до мероприятия. Из других нововведений — детская 
программа «Территория Kids». На события здесь не по-
скупились — и драматические, и кукольные, и музыкаль-
ные, и танцевальные, и мастер-классы, и лаборатория 
для детей и их родителей.  

Откроется фестиваль «Торжеством» Андрея Стадни-
кова. А российская премьера и, пожалуй, самый ожида-
емый спектакль — «Изменчивая сила любви» бельгийца 
Яна Фабра. Специально для фестиваля создан моноспек-
такль Ингеборги Дапкунайте «Привет дождавшимся». А 
завершится театральная часть программы спектаклем 
Натальи Менендес «Жизнь есть сон» по пьесе Педро 
Кальдерона. Событием «Территории» станут и две вы-
ставки, которые пройдут в Московском музее современ-
ного искусства. Один из самых ярких хореографов Фран-
ции Жозеф Надж покажет «Мнемозину»: серию фотог-
рафий в блэк-боксе, а петербургский «театр post» пред-
ставит аудиовизуальную инсталляцию «Час места» — 24 
видеофрагмента, каждый длиной в один час: главным 
действующим лицом становится место действия.  
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ПАМЯТЬ  В Москве 
открыли мемориальную 
доску Валентину Ежову 

То Моцарт, 
то Теркин 

Елена Яковлева

В Москве открыли мемориальную доску выдающемуся 
сценаристу Валентину Ежову. Автору сценариев неза-
бываемых фильмов — «Баллада о солдате», «Сибириа-
да» и сплошь разобранного на цитаты «Белого солнца 
пустыни».

«Здесь, кажется, «проходное» место, — сказал на 
открытии памятной доски глава Российского военно-
исторического общества (РВИО), помощник прези-
дента Владимир Мединский, имея в виду неистекаю-
щий поток прохожих. — Люди остановятся, посмотрят, 
вспомнят фильмы мастера». Жена сценариста расска-
зала, как они приехали смотреть квартиру на Кутузов-
ском, где прожили с 1987 по 2004, и Ежов пошутил: ну 
что, хороший дом, можно мемориальную доску пове-
сить. Шутка оказалась пророческой. «Поколение Ежо-
ва — первое поколение, которое начало делать кинема-
тограф после войны, — сказал его соавтор по сценарию 
«Сибириады», режиссер Андрей Кончаловский. — Эти 
люди пришли с фронта и знали, что такое портянки, 
землянки, крик «За Сталина!», смерть рядом. И этот 
их опыт выразился в сделанных ими замечательных 
картинах, вошедших в «золотой фонд» советского и 
российского кино». Кончаловский подчеркнул осо-
бый талант Ежова и как литератора, и как личности. По 
легкости и оптимизму он напоминал ему то Моцарта, 
то Теркина. «Юмор, неунывающий оптимизм. Значок 
лауреата Ленинской премии всегда носил с обратной 
стороны обшлага, чтобы милиции, если что, показать, 
а так — стеснялся. И в отличие от меня всегда знал, ког-
да закончить сцену или сценарий», — смеется Конча-
ловский. Историю красноармейца Сухова разобрали 
на цитаты. Этот фильм неожиданно стал …талисманом 
для космонавтов. «Начиная с 1970 года перед полетом 
его смотрел каждый экипаж», — рассказал летчик-кос-
монавт, Герой России Андрей Борисенко.   

ТОЛЬКО В «РГ»  Глава российского бюро Интерпола: 
В этом году в страну было экстрадировано 62 беглых преступника

Тот самый Интерпол
Михаил Фалалеев

Т
олько в этом году в 
Россию было экстра-
дировано 62 преступ-
ника, находивших-
ся в международном 
розыске. В прошлом 
году таковых было 74. 
Эти впечатляющие 
результаты  получе-

ны в итоге совместной работы 
российских и зарубежных пра-
воохранителей, которые входят 
в международную полицейскую 
организацию. Тот самый, леген-
дарный Интерпол. В деятельнос-
ти которого роль российской 
стороны весьма заметна.

Начальник Национального 
центрального бюро Интерпо-
ла МВД России генерал-майор 
полиции Александр Прокопчук 
рассказал «Российской газете» о 
современных аспектах междуна-
родного розыска преступников. 
В том числе, об особенностях со-
трудничества нашей полиции с 
зарубежными коллегами.

Без скидок на пандемию
Александр Васильевич, сколь-
ко преступников разыскано 
российским бюро Интерпола 
в этом году и экстрадировано 
в Россию?

А Л Е К СА Н Д Р  П Р О К О П Ч У К : В минув-
шем году использование кана-
лов Интерпола способствовало 
задержанию 132 обвиняемых, 
скрывавшихся от наших право-
охранительных органов. В Рос-
сию доставили 74 обвиняемых. 
В этом году мы уже осуществи-
ли 62 экстрадиции, к концу года 
прогнозируем рост выдач по 
сравнению с прошлым.

И это, невзирая на локдаун?
АЛЕКСАНДР  ПРОКОПЧУК: Трудности, 
конечно, были. Этот год, как и 
прошлый, характеризовался 
непростой ситуацией в мире, 
связанной с COVID-19. Панде-
мия обусловила принятие ряда 
профилактических мер. Так, те-
перь процедура экстрадиции 
фигурантов воздушным тран-
спортом в большинстве случаев 
осуществляется без выхода со-
трудников с борта воздушного 
судна. Чтобы избежать помеще-
ния на карантин членов конвоя 
и экстрадируемого, предпочте-
ния отдаются прямым рейсам, 
без выхода в транзитную зону. 
При этом направления и перио-
дичность разрешенных авиапе-
релетов крайне ограничены.

Учитывая значительное ко-
личество отложенных ранее вы-
дач, сейчас в Россию доставля-
ют 2—3 обвиняемых единовре-
менно. Как правило — из Испа-
нии, Австрии, Германии.

Сложности остаются и в во-
просе содержания задержанных 
людей под стражей. Законода-
тельство большинства стран — 
членов Интерпола четко регу-
лирует максимальный срок на-
хождения фигурантов под пре-
дэкстрадиционным арестом. 
Однако из-за отсутствия авиа-
сообщения со страной задержа-
ния не всегда возможно осуще-
ствить экстрадицию в установ-
ленный срок.

Тем не менее оперативные 
мероприятия по установле-
нию и задержанию разыскива-
емых преступников не прекра-
щаются.

Наказание неотвратимо
Кто из наиболее ярких крими-
нальных «звезд» доставлен в 
Россию?

А Л Е К СА Н Д Р  П Р О К О П Ч У К : Да, такие 
в этом году есть. Так, можно 
вспомнить экстрадицию в мар-
те из Аргентины колумбийца, 
дерзко укравшего в 2018 году 
чемодан с ювелирными укра-
шениями, стоимость которых 
оценивалась в 160 миллионов 
рублей. Помните громкую кра-
жу с казанской выставки? Чемо-
дан с драгоценностями колум-
биец украл во время погрузки и 
спрятал в лесу. И сам забыл ме-
сто клада. Полиция искала со-
кровища по его невнятным по-
казаниям несколько дней и на-
конец-то нашла.

Среди состоявшихся экстра-
диций также стоит отметить вы-
дачу из Болгарии криминально-
го авторитета Владислава Му-
хина — активного участника 
организованной преступной 
группы, действовавшей с кон-
ца 80-х годов прошлого века на 
территории Казани. А букваль-
но на днях состоялась выдача из 
Германии гражданина России, 
обвиняемого в пособничестве 
в убийстве 20-летней давности.

Вот, кстати, подтверждение 
нашего принципа неотвратимо-
сти наказания.

Как вы их ищете? С помощью 
информационных техноло-
гий? Какими ресурсами обла-
дает Интерпол?

АЛЕКСАНДР ПРОКОПЧУК: Основное 
оружие Интерпола — его инфор-
мационные ресурсы. На сегод-
няшний день совокупный объ-

ем записей в учетах Интерпола 
составляет порядка 100 милли-
онов файлов. В арсенале Интер-
пола имеется цифровая карто-
тека отпечатков пальцев и про-
филей ДНК не только известных 
разыскиваемых преступни-
ков, но и неустановленных лиц, 
оставивших следы на месте пре-
ступления. Генеральным секре-
тариатом активно разрабаты-
ваются и внедряются системы 
распознавания лиц и голоса.

Насколько эффективно та-
кой банк данных на практике 
помогает сыщикам?

АЛЕКСАНДР ПРОКОПЧУК: Очень даже 
помогает. Вот характерный 
пример. В Интерполе есть ин-
формационный банк ICSE — Ме-
ждународная база данных, со-
держащая фото и видеоизобра-
жения несовершеннолетних, 
подвергшихся сексуальной эк-
сплуатации. В прошлом году 
этот информационный ресурс 
помог обнаружить и освобо-
дить 7-летнего Савелия Р., похи-
щенного во Владимирской об-
ласти и насильно удерживаемо-
го преступником более полуто-
ра месяцев.

По каналам Интерпола от 
иностранных партнеров посту-
пила ориентировка, содержа-
щая информацию о возможном 
местонахождении мальчика. 
Благодаря этому оперативники 
определили место, где находит-
ся ребенок, и освободили его.

Поставлен в «красный угол»
А как вы с зарубежными кол-
легами определяете степень 
важности и срочности за-
проса?

АЛЕКСАНДР ПРОКОПЧУК: В Интерпо-
ле сформирован уникальный 
набор инструментов междуна-
родного полицейского сотруд-
ничества в целях эффективно-
го международного розыска об-
виняемых и лиц, пропавших без 
вести. Основные из них — это ро-
зыскные циркуляры и уведом-
ления. Например, уведомление 
с «красным углом» (Red Notice) 
— своего рода международный 
ордер на арест преступника. В 
целом же существует база дан-
ных, где концентрируется ин-
формация обо всех разыскива-
емых лицах. В этом году по ини-
циативе российской стороны 
в розыск объявлено около 700 
человек, в отношении полови-
ны из них изданы уведомления 
с «красным углом».

Получается, самый дейст-
венный из инструментов Ин-
терпола — «красный угол»?

А Л Е К СА Н Д Р  П Р О К О П Ч У К :  Да, заду-
мывалось именно так. Однако 
жизнь показывает, что не все 
государства реагируют на эти 
уведомления, как на сигнал к за-
держанию разыскиваемых.

Каждая страна —член органи-
зации обладает суверенитетом 
и руководствуется в своей дея-
тельности внутренними зако-
нами, правилами и процедура-
ми. Страны — члены Интерпола 

по-разному определяют значи-
мость уведомления с «красным 
углом». В одном случае оно рас-
сматривается как простая сиг-
нальная информация о розыске, 
в другом — как официальный за-
прос о предэкстрадиционном 
аресте. Поэтому окончательное 
решение о выдаче всегда остает-
ся за властями страны задержа-
ния обвиняемого. Работа опера-
тивников Бюро не заканчивает-
ся после установления местона-
хождения преступника, так как 
российским компетентным ор-
ганам еще необходимо добиться 
его выдачи.

Не секрет, что некоторые 
разыскиваемые нами лица спо-
койно живут в западных стра-
нах, дают интервью, иным обра-
зом участвуют в общественной 
жизни страны проживания.

О ком речь?
АЛЕКСАНДР ПРОКОПЧУК: Так, на про-
тяжении ряда лет нам не уда-
ется добиться выдачи Уильяма 
Браудера, обвиняемого в Рос-
сии в совершении преступле-
ний общеуголовного характе-
ра. Однако его розыск за грани-

цей фактически заблокирован. 
Как известно, Браудер прожи-
вает в Великобритании и ве-
дет активную общественную 
жизнь. Спокойно перемещают-
ся по миру и бывший президент 
АКБ «Банк Москвы» Андрей Бо-
родин и ряд других фигурантов 
громких уголовных дел с мно-
гомиллиардными хищения-
ми, объявленных по инициати-
ве России в розыск по каналам 
Интерпола.

Генсекретариат Интерпола, 
несмотря на совершение этими 
лицами общеуголовных престу-
плений, взяв на себя фактиче-
ски судебную функцию, принял 
решение заблокировать их ро-
зыск. Наша позиция в этом во-
просе непреклонна — мы и даль-
ше будем прилагать усилия для 
законного их привлечения к 
уголовной ответственности.

Ноутбук вместо пистолета
Есть ли у Интерпола свои 
оперативные подразделения? 
Разумеется, если это не го-
стайна...

АЛЕКСАНДР ПРОКОПЧУК: Отвечу так. 
Созданный киноиндустрией 
образ сотрудника Интерпола 
как некоего супермена, пере-
двигающегося по всему миру 
в поисках особо опасных пре-
ступников, далек от реальности. 
Наша ежедневная работа связа-
на с обработкой огромного ин-
формационного массива, коор-
динацией усилий российских и 
зарубежных правоохранитель-
ных органов для решения задач 
по международному розыску 
лиц, раскрытию и расследова-
нию трансграничных престу-
плений.

Надо сказать, что в свою по-
вседневную деятельность мы 
все больше внедряем совре-
менные технологии, позволяю-
щие, не выходя из рабочего ка-
бинета, установить местонахо-
ждение преступников. Дальше 
остается скоординировать дея-

тельность розыскных подразде-
лений и принять меры к задер-
жанию.

Такая схема работает?
АЛЕКСАНДР ПРОКОПЧУК: Например, 
запущенная в 2017 году в Мо-
скве крупнейшая в мире си-
стема видеонаблюдения с фун-
кцией распознавания лиц при-
носит свои плоды. В июле этого 
года представителям герман-
ских правоохранительных ор-
ганов был передан гражданин 
Молдовы Юрий Калалб. Он на-
ходился в международном розы-
ске по инициативе правоохрани-
тельных органов ФРГ за убийст-
во, разбой и причинение тяжких 
телесных повреждений. В марте 
с помощью упомянутой системы 
сотрудникам российского Бюро 
Интерпола совместно с опера-
тивниками уголовного розыска 
удалось его задержать.

Такой пример не единствен-
ный. Силами сотрудников НЦБ 
Интерпола МВД России при со-
действии МУРа и отдела НЦБ 
Интерпола ГУ МВД России по 
Москве только в столице задер-
жано 7 человек.

За какие преступления чаще 
всего объявляют в розыск по 
линии Интерпола?

АЛЕКСАНДР ПРОКОПЧУК: Чаще всего в 
международный розыск по ка-
налам Интерпола объявляются 
люди, обвиняемые в соверше-
нии преступлений в сфере вы-
соких технологий, экономики 
и терроризме. Сейчас в между-
народном розыске по инициа-
тиве российских правоохрани-
тельных органов находятся око-
ло 10 тысяч человек, среди них 
не только преступники, но и без 
вести пропавшие.

Политические акты
А как обстоят дела с розыском 
совершивших преступления 
на территории Крыма? Не 
так давно в СМИ обсуждалась 
тема отказа Интерпола в ро-
зыске таких преступников.

АЛЕКСАНДР ПРОКОПЧУК: В марте 2017 
года Генеральным секретари-

атом Интерпола принято весь-
ма противоречивое решение, 
запрещающее задействовать 
каналы организации для розы-
ска лиц, совершивших преступ-
ления на территории Крыма и 
скрывающихся от правосудия 
за границей.

Учитывая, что Интерпол вне 
политики, этот шаг воспринят 
нами как противоречащий ба-
зовым принципам организа-
ции, категорически запрещаю-
щим вмешательство в полити-
ческие вопросы. Интерпол же в 
этой ситуации принял исклю-
чительно политическое реше-
ние. Безусловно, российская 
сторона категорически с ним 
не согласна. Подобное решение 
нарушает права потерпевших — 
обычных жителей Крыма, став-
ших жертвами тяжких и особо 
тяжких преступлений.

Иными словами, преступ-
ники, которых Интерпол отка-
зывается искать, могут спокой-
но перемещаться по миру, со-
вершать новые преступления и 
оставаться недосягаемыми для 
правосудия.

Мы твердо стоим на своих 
позициях и впредь будем наста-
ивать на отмене этого решения, 
которое противоречит самому 
духу Интерпола — защищать ин-
тересы людей, пострадавших от 
рук преступников.

А как вы взаимодействуете с 
США? 

АЛЕКСАНДР ПРОКОПЧУК: Российско-
американское сотрудничест-
во по каналам Интерпола осу-
ществляется достаточно актив-
но. Прежде всего, речь идет об 
обмене информацией полицей-
ского характера по преступле-
ниям экономической направ-
ленности, наркопреступлени-
ям и другим.

Каналы Интерпола задейст-
вуются для установления фак-
тов пребывания обвиняемых и 
подозреваемых на территории 
США, получения сведений об 
используемых ими паспортах, 
водительских удостоверениях, 
иных документах, выдаваемых 
американскими властями. Есть 
успешные примеры сотрудни-
чества по линии борьбы с отмы-
ванием денег.

Американской стороной на 
регулярной основе направля-
ются в наш адрес так называ-
емые сигнальные сообщения 
об опасном или запрещенном 
контенте, размещенном в рос-
сийском сегменте сети Ин-
тернет.

Вместе с тем, по-прежнему 
негативно на эффективность 
международного розыска вли-
яет отсутствие договора между 
Россией и США о выдаче. Однако 
способы преодоления имеющих-
ся барьеров существуют, в част-
ности - институт депортации. Но 
американцы крайне редко поль-
зуются такой возможностью. В 
этой связи установленные там 
разыскиваемые преступники 
наслаждаются полной свободой, 
и в целом пребывают в комфор-
те, зная, что шанс на их выдачу в 
Россию стремится к нулю.

Вызывает озабоченность 
уровень нашего сотрудничест-
ва в противодействии кибер-
преступности.

Выходит, партнеры полити-
чески не без греха?

АЛЕКСАНДР ПРОКОПЧУК: К сожале-
нию, политика двойных стан-
дартов не обошла стороной 
и «аполитичный» Интерпол. 
Хотя, если подумать, все можно 
объяснить известным выраже-
нием — «кто платит, тот и зака-
зывает музыку».

Дело в том, что на долю США 
и других западных государств 
приходится порядка 50 про-
центов взносов в бюджет орга-
низации. На руководящих дол-
жностях в штаб-квартире также 
преимущественно работают со-
трудники правоохранительных 
органов западных стран. Вспом-
ните, какую реакцию на Западе 
вызвало выдвижение россий-
ского кандидата на пост прези-
дента Интерпола в 2018 году, и 
сразу станет ясно, как ревност-
но нашими партнерами охраня-
ется сложившийся в организа-
ции порядок.

Отголосками проводимой 
рядом западных стран антирос-
сийской кампании явилось объ-
явление Генеральным секрета-
риатом Интерпола в междуна-
родный розыск по инициативе 
американцев 13 граждан Рос-
сийской Федерации. Основа-
нием для объявления стал над-
уманный предлог о якобы их 
вмешательстве в выборы прези-
дента США 2016 года.

Кстати, Комиссия по контр-
олю за файлами Интерпола — его 
надзорный орган — рассмотрела 
жалобу одного из этих людей и 
признало объявление его в ро-
зыск политическим актом со 
стороны США, розыскной цир-
куляр был аннулирован.  

А К Ц Е Н Т

В этом году по инициативе российской 
стороны в розыск объявлено около 700 
человек, в отношении половины из них 
изданы уведомления с «красным углом»

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/2178720

Владимир Мединский, Андрей Кончаловский и Андрей 
Борисенко открывают мемориальную доску Валентину Ежову.

Так завершается экстрадиция пре-
ступников, выданных из-за рубежа 
по запросам России.

Ключевой вопрос

Какова роль российского Интерпола в международ-
ном полицейском сообществе?
Александр Прокопчук |  Россия на протяжении всего 

своего членства в Интерполе находится в фокусе 

глобальных инициатив организации по противодей-

ствию международному криминалитету.

В этом контексте, например, можно отметить между-

народную операцию «Пангея». Россия на протяже-

нии уже свыше 10 лет активно участвует в этой гло-

бальной операции, проводимой под эгидой Интер-

пола во взаимодействии со Всемирной таможенной 

организацией. Речь идет о борьбе с нелегальным 

распространением контрафактной фармацевтиче-

ской продукции. Так, в этом году совместными уси-

лиями удалось перекрыть каналы поставок через го-

сударственную границу РФ анаболических стерои-

дов в международных почтовых отправлениях. За-

блокированы около тысячи сайтов, через которые 

осуществлялась безрецептурная реализация огра-

ниченных к обороту наркотических средств, а также 

смертельных для человека ядов. Говоря простым 

языком — спасти не один десяток человеческих жиз-

ней, предупреждая продажу опасных препаратов в 

сети Интернет.

На высоком уровне Интерпол оценивает наш вклад в 

дело борьбы с международным терроризмом. В на-

стоящее время участвуем в инициативе Интерпола 

по внедрению биометрической системы по иденти-

фикации разыскиваемых лиц и жертв преступлений.

Что важно, активная позиция российских правоох-

ранительных органов в Международной организа-

ции уголовной полиции не ограничивается решени-

ем задач сугубо полицейского характера.

Особое место в перечне достижений, в том числе и 

за годы плодотворного представительства Россий-

ской Федерации в руководящих органах организа-

ции, занимает наш вклад в увековечивание памяти 

погибших полицейских, до конца исполнивших свой 

долг.

Инициатива по учреждению памятной даты принад-

лежит НЦБ Интерпола МВД России и поддержана 

всеми странами — участницами организации. Теперь 

каждый год, 7 марта, у мемориальных досок, уста-

новленных в штаб-квартире Интерпола в Лионе, а 

также в комплексе Международного центра Интер-

пола по инновациям в Сингапуре проходят офици-

альные мероприятия, посвященные памяти погиб-

ших полицейских.

ЦИФРА

10 
ТЫСЯЧ

преступников и пропавших 

без вести объявлены в между-

народный розыск по инициати-

ве правоохранительных 

органов России

Продаются на торгах автотранспортные средства 
с пробегом Урал 32552-0013-61,  УРАЛ 32551-5013-71, 

снегоход YAMAHA VK10D, находящиеся 
в Ставропольском крае и Краснодарском крае 

(всего 3 лота).

извещение о проведении открытого аукциона  
в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7622, 
inf@ adm.gazprom.ru.

Организатор:  ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, 
8 (495) 276-00-51 доб. 421, 422, контактные лица: Кузнецова 
Александра, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru, Лысенин Владимир,  
e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона: в 12.00 03.11.2021 (время 
московское).

Дата начала приема заявок: с 12.00 30.09.2021 (время 
московское).

Дата и время окончания приема заявок: до 18.00 
01.11.2021 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: до 18.00 02.11.2021 (время 
московское).

Открытый аукцион с подачей предложения о цене имущества 
на повышение в электронной форме по продаже 3 единиц 
автотранспортных средств с пробегом.

Полная информация о торгах размещена на официальном 
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца 
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Земельные участки, находящиеся в государственной и муниципальной 
собственности, расположенные в ОЭЗ «Алга» на территории 

Республики Башкортостан по состоянию на 30.09.2021
Площадка №1 444 154 Площадка №3 1 204 781
Площадка №2 2 058 672 Площадка №4 0

ВСЕГО: 3 707 607  кв. м.                                           
 АО «Корпорация развития Республики Башкортостан»,  

тел. +7 (347) 214-90-70
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИНИЦИАТИВА  
Минпросвещения внесет 
изменения в перечень 
олимпиад школьников

Проверят 
на талант

Мария Агранович

Минпросвещения пересмотрит перечень школьных 
олимпиад после утверждения нового порядка экспер-
тизы организаций, которые такие мероприятия прово-
дят. Речь об олимпиадах школьников, спортивных ме-
роприятиях и интеллектуальных конкурсах, дающих 
льготы при поступлении в вуз.

В чем суть? В со-
ответствии с поста-
новлением прави-
тельства № 1573, 
впервые предусмо-
трено проведение со-
держательного эта-
па экспертизы. «Бу-
дут четко выделены 
уровни олимпиад. 
До сих пор у нас был 
сводный список, но 
в нем не было прио-
ритетов, по которым 
вузы могли бы ори-
ентироваться», — рассказала директор департамента гос-
политики в сфере воспитания, допобразования и детского 
отдыха минпросвещения Наталия Наумова.

Уровни мероприятий будут присуждаться, исходя 
из нескольких критериев: содержание, профессиона-
лизм тех, кто готовит команды и оценивает их, органи-
зационно-методическое обеспечение мероприятия, 
опыт непрерывной работы с одаренными детьми.

Приказ об утверждении нового порядка проведе-
ния экспертизы олимпиад будет утвержден до 1 ноя-
бря 2021 года. Будет уточнен и перечень олимпиад на 
2021/22 учебный год. Так что во вступительную кампа-
нию 2022 года и вузы, и абитуриенты уже смогут руко-
водствоваться новыми документами.

Возможно, олимпиад станет меньше. Как и скан-
дальных ситуаций, когда из-за наплыва олимпиадни-
ков бюджетных мест в вузах не хватает обычным сто-
балльникам.  

ТЕМА С экономистом Николаем Кульбака:

Как работает 
рынок образования
Валерий Выжутович

П
андемия ускорила 
прогресс в сфере 
образования. При-
в ы ч н ы е  м о д е л и 
обучения стреми-
тельно устаревают.  
Разрыв между ожи-
даниями потреби-
телей (школьников 

и их родителей, студентов, спе-
циалистов, повышающих ква-
лификацию) неуклонно увели-
чивается. Главными требовани-
ями к получению знаний стано-
вятся быстрота, компактность, 
практико-ориентированность. 

Как сегодня работает рынок 
образования? Обсудим тему с 
доцентом ИОН РАНХиГС, кан-
дидатом экономических наук 
Николаем Кульбака. 

Это самый обычный рынок, 
на котором есть спрос 
и предложение

Проблемы с образованием, 
особенно школьным, послед-
ние годы обсуждались на са-
мых разных уровнях. Некото-
рые принятые решения были 
вполне разумны. Почему же 
все это почти не отразилось 
на результатах труда учи-
телей? 

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА: Школу руга-
ли всегда. Ругали ее в советское 
время за формализм и заорга-
низованность. Ругали в 90-е за 
то, что оторвалась от жизни. Ру-
гают сейчас за низкое качест-
во образования.  Если почитать 
многочисленные форумы роди-
телей, то сложится ощущение, 
что главной проблемой, меша-
ющей их детям в получении сов-
ременного образования, явля-
ется существующая школьная 
система. Самые актуальные 
темы в таких форумах — репе-
титорство и переход на домаш-
нее обучение. Вторят родите-
лям и вузовские преподавате-
ли, обвиняющие среднюю шко-
лу в низком уровне подготовки. 
Сами школьники в основной 
своей массе относятся к школь-
ной учебе как к досадному и 
бессмысленному времяпре-
провождению. Если не прибе-
гать к специальным мерам во-
влечения класса в работу, то ре-
ально интерес к учебе проявля-
ют 10—15 процентов учеников. 
Остальные на занятиях лишь 
присутствуют. Кто-то готовится 
к ЕГЭ, кто-то просматривает со-
циальные сети, кто-то играет в 
телефоне.

Если реальный интерес к уче-
бе не очень-то высок (хотя с 
таким утверждением мож-
но и поспорить), то что же 
собой представляет сегодня 
рынок образования и как он 
учитывает эту тенденцию? 

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА:  Вопреки тради-
ционным заблуждениям это са-
мый обычный рынок, на котором 
есть спрос и предложение. С пред-
ложением все более или менее по-
нятно. Образование предлагают 
школы, как правило, государст-
венные, финансируемые за счет 
бюджета. Со спросом все немно-
го сложнее. С одной стороны, у 
нас обязательное среднее образо-
вание, с другой стороны, у школь-
ника и его родителей есть выбор 
— какие усилия прикладывать к 
освоению школьной програм-
мы. Чем больше времени и денег 
тратит домашнее хозяйство на 
школьное образование, тем выше 
будет уровень выпускника, изме-
ряемый либо в баллах ЕГЭ, либо в 
бонусах от участия в олимпиадах. 
Даже если представить себе, что 
институт репетиторства отсутст-
вует, платой за учебу можно счи-
тать часы, выделяемые на подго-
товку к школьным занятиям. Та-
ким образом, цена среднего об-
разования для домашнего хозяй-
ства может быть очень высокой.

Ценность среднего 
образования сильно упала 
еще в 80-е годы 

Чем же определяется готов-
ность платить за образо-
вание? 

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА: Прежде всего 
— ожидаемым будущим дохо-
дом. Ученик или его семья будет 
тем больше стремиться потра-
тить на образование, чем боль-
ший доход это может принести 

после получения профессии. И 
здесь начинаются самые боль-
шие проблемы. Будущий доход 
носит вероятностный характер 
и очень сильно зависит как от 
профессии, так и от индивиду-
альных характеристик работо-
способности, обучаемости, са-
модисциплины и самооценки. 
Ценность качественного сред-
него образования сильно упала 
еще в 80-е годы, когда стало по-
нятно, что квалифицированный 
рабочий может зарабатывать в 
несколько раз больше обычного 
инженера. А значит, достаточно 
без дополнительных усилий по-
лучить какое-никакое среднее 
образование, чтобы затем по-
сле училища идти спокойно ра-
ботать на завод.

Чтобы пойти на завод, мож-
но и не заканчивать среднюю 
школу. В фильме «Дневник ди-
ректора школы» директор 
советует учительнице: «Не 
говорите никогда, что на за-
воде не обойтись без физики» 
— «Почему?» — «Потому что 
это неправда. А они (учени-
ки. — Прим. В.В.) это знают». 
Фильм вышел в 1975 году. Се-
годня, чтобы пойти на завод, 
надо «знать физику»?

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА:  В 1990-е окан-
чивать школу казалось совсем 
необязательным, ведь появи-
лось множество профессий, как 
криминальных, так и вполне ле-
гальных, где никто не спраши-
вал ни диплом, ни школьный 
аттестат. А для тех, кто все-та-
ки хотел получить высшее об-
разование, открылось множе-
ство коммерческих вузов, уро-
вень которых иной раз красно-
речиво характеризовала выве-
ска: «ЮрЕдический институт». 
Страну заполонили псевдою-
ристы и недоменеджеры. Ситу-
ация начала меняться в начале 
2000-х, поскольку строящая-
ся рыночная экономика стала 
требовать серьезных специали-
стов самых разных специально-
стей. Спрос на кадры привел к 
тому, что и в школе отношение 
к знаниям стало постепенно ме-
няться в лучшую сторону. Ста-
ло престижным получать каче-
ственное образование, появил-
ся интерес к дополнительным 
программам обучения, вошли в 
моду олимпиады для школьни-
ков, вырос спрос на знание ино-
странных языков. Однако запа-
ла хватило ненадолго. Быстрый 
рост коррупции, огосударст-
вление экономики, репрессив-
ная политика силовых органов 
по отношению к малому и сред-

нему бизнесу привели к тому, 
что высокая квалификация и 
качественное высшее образо-
вание перестали гарантировать 
человеку хороший заработок. В 
этих условиях высокие затраты 
на качественное школьное об-
разование оказались востребо-
ваны только узкой прослойкой 
семей, либо ориентированных 
на научную карьеру, либо имев-
ших гарантию успешной карье-
ры в бизнесе, своем или чужом, 
либо сделавших ставку на меж-
дународный рынок труда. Для 
всех остальных вложения в уче-
бу стали весьма неочевидными.

 Ну хорошо, если не карьера, то 
зарплата может служить 
стимулом к приобретению 
образования?

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА: Может и долж-
на. Но у нас в стране нет ника-
кого интереса учиться в вузе и 
с точки зрения будущей зар-
платы. Летом 2019 года средняя 

зарплата выпускников 2013—
2018 годов самого престижно-
го московского вуза, ВШЭ, со-
ставляла 110 тысяч рублей, что 
всего на 30 процентов больше 
средней заработной платы в го-
роде (87 тысяч рублей в марте 
2019 года). При этом обучение 
в вузе в эти годы стоило около 
300 тысяч в год, или примерно 
1 миллион 200 тысяч рублей за 
четыре года бакалавриата. При 
этом многие из тех выпускни-
ков Вышки, кто получает такую 
зарплату, закончили еще и ма-
гистратуру. 

Переход школы на цифру 
едва ли повысит качество 
образования

В декабре 2020 года вышло 
распоряжение правительства 
РФ о выделении из резервного 
фонда 1 млрд рублей на обес-
печение школ современным 
контентом в рамках «Циф-
ровой образовательной сре-
ды». Предполагается, что на 
эти деньги будут приобрете-
ны цифровые конспекты по 
всем общеобразовательным 
предметам с 1-го по 11-й класс, 
а также интерактивные об-
учающие материалы. Готова 
ли школы к переходу на циф-
ру, учитывая, что не все они 
оснащены оборудованием, не 
везде и не всегда стабильный 
интернет? То есть не ока-
жется ли этот миллиард ру-
блей потраченным впустую? 

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА:  В нашей стра-
не около 40 тысяч школ. Если 
равномерно распределить эти 
деньги, то на каждую школу 
придется всего 25 тысяч ру-
блей. Даже если взять только 20 
тысяч сельских школ, то полу-
чится 50 тысяч. Это цена пяти 
самых дешевых ноутбуков или 

одной интерактивной доски. 
Если эти очень небольшие день-
ги будут израсходованы на об-
учающие материалы, то воз-
никнет вопрос, будут ли ими 
пользоваться. Переход школы 
на цифру является модной те-
мой, но едва ли качество обра-
зования станет от этого лучше. 
Возрастет начетничество. Сла-
бые учителя, которых в регионе 
намного больше, с удовольстви-
ем перейдут на готовые тесты и 
компьютерные презентации, но 
это ничего не добавит к знани-
ям учеников. У нас каждый год 
печатаются огромные тиражи 
неплохих учебников, YouTube 
заполнен прекрасным образо-
вательным контентом от луч-
ших отечественных педагогов 
и популяризаторов. И тысячи 
ребят со всей страны без вся-
кого учителя смотрят эти роли-
ки, занимаясь самообразовани-
ем. Но большинство учеников, 
не имея хорошей мотивации к 

обучению, это все не использу-
ют. А учителя, затурканные бес-
смысленным и безграмотным 
контролем сверху, набирающие 
по нескольку ставок, чтобы све-
сти концы с концами, просто не 
в состоянии ни мотивировать 
детей, ни использовать этот 
прекрасный контент.

Для дополнительных 
занятий за счет бюджета 
у школы просто нет денег

По оценкам экспертов, рынок 
дополнительного образова-
ния школьников еще до пан-
демии оценивался в 140 млрд 
рублей, но на онлайн приходи-
лось лишь 10—20 процентов.  
Основные средства уходили в 
руки частных репетиторов. 
Как вам видится ситуация в 
дальнейшем?

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА:  Рынок репе-
титорских услуг возник по не-
скольким причинам. Во-пер-
вых, есть категория учеников, 
запустивших предмет настоль-
ко, что без посторонней помо-
щи они подтянуть его не в состо-
янии. Во-вторых, существует 
внутришкольный рынок репе-
титорских услуг, когда учителя 
дополнительно занимаются со 
своими подопечными, чтобы 
они не отставали по программе. 
В-третьих, есть высокомотиви-
рованные ученики, готовящи-
еся к олимпиадам. Ни одна из 
этих групп не может быть лик-
видирована. Для дополнитель-
ных занятий за счет бюджета у 
школы просто нет денег. Если 
делать это за счет родителей, 
но официально, через школу, то 
учителю это будет неинтересно, 
поскольку он будет получать за 
это копейки. Что касается под-
готовки к олимпиаде, то таким 
уровнем обладают единицы 

школьных учителей, особенно 
если речь идет о подготовке к 
финальным этапам всероссий-
ских олимпиад. Так что пока все 
останется по-прежнему. 

Неравенство в доходах 
сказывается на уровне 
подготовки учеников 

 В  «Яндекс.Учебнике» за по-
следний год отучились 1,9 
млн школьников, аудитория 
«Фоксфорда» — более 6 млн 
пользователей. Но бизнес-мо-
дель подобных сервисов устро-
ена так, что часть заданий и 
курсов имеют ограниченный 
доступ. Например, бесплат-
ные занятия предлагают-
ся только днем, до 16.00. Для 
углубленного изучения роди-
телям приходится покупать 
подписку, и не каждой семье 
это по карману. Не окажет-
ся ли неравенство в доходах 
еще одним препятствием на 
пути к прогрессу в сфере обра-
зования? 

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА:  Как я уже ска-
зал, неравенство в доходах 
очень сильно сказывается на 
уровне подготовки учеников. 
Но дело здесь не  в «Яндекс.
Учебнике», не в «Фоксфорде». 
Онлайн-обучение не может за-
менить реальный контакт меж-
ду учителем и учеником. Поэто-
му большинство абитуриентов 
сильных вузов либо заканчи-
вают школы высокого уровня, 
либо проходит обучение в лет-
них школах, которые организу-
ются для подготовки к олимпиа-
дам, либо нанимает сильных ре-
петиторов. Таким образом идет 
сильнейший отсев по уровню 
доходов. Одновременно с этим 
лучшие школы перетягивают к 
себе сильных учеников, обес-
печивая им возможность полу-
чить хорошие знания, а школе 
— более высокий рейтинг. Про-
игравшими в такой системе бу-
дут ученики среднего уровня, 
не претендующие на победу в 
олимпиадах, чьи родители не в 
состоянии выкладывать боль-
шие деньги за их подготовку. 
Они смогут поступить в вузы 
второго-третьего эшелона с 
весьма средним уровнем обра-
зования, и их карьерные воз-
можности будут существен-
но ограничены. Однако есть и 
хорошая новость. Количество 
бесплатного образовательно-
го контента в интернете растет 
огромными темпами. А это зна-
чит, что даже средний ученик 
при наличии мотивации и ин-
тереса к обучению найдет себе 
и учебные курсы, и обучающи-
еся видео. Главное, чтобы педа-
гог был готов ему в этом помочь. 

Опрос  Ipsos для Всемирного 
экономического форума пока-
зал, что в некоторых странах 
считают высшее образова-
ние переоцененным и думают, 
что оно не стоит своих денег. 
В среднем в мире такое мне-
ние высказывают 36 процен-
тов респондентов. В России, 
по данным того же опроса, 
чуть больше трети респон-
дентов уверены, что высшее 
образование стоит своих де-

нег, 51 процент, наоборот, 
считают, что польза от ву-
зов не соответствует требу-
емым затратам. Как вы про-
комментируете эту стати-
стику?  

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА: При любой си-
стеме высшего образования бу-
дет большое число тех, кто не 
сможет себя реализовать. При-
чин может быть очень много — 
от недостаточного усердия до 
слабого уровня самого вуза, от 
неправильного выбора специ-
альности до банального неуме-
ния хорошо презентовать свои 
знания. Что касается России, 
то здесь ситуация усугубляет-
ся слабым ростом экономики, 
отсутствием возможности для 
развития малого и среднего 
бизнеса и высокой монополиза-
цией высокодоходных рентных 
отраслей. 

Как государство может вли-
ять на рынок образования?

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА: Государство 
пытается воздействовать на 
рынок образования со сторо-
ны предложения. Действитель-
но растут зарплаты в школах, 
хоть и не так быстро, как хоте-
лось бы. Реально, а не на бумаге, 
в школы, и не только в москов-
ские, поступает новая техника, 
приходят новые молодые учи-
теля. И это, конечно, следует 
приветствовать. Да и требуется 
в школах еще очень многое. Од-
нако даже самый лучший учи-
тель не сможет заставить рабо-
тать ученика, который уверен, 
что школьные знания ему не 
нужны, что в вуз он поступит в 
любом случае, а его жизненный 
успех будет зависеть от того, на-
сколько будет «теплым» место 
будущей работы и сколько он 
сможет там иметь сверх офи-
циального заработка. А этому, 
по его мнению, школа точно не 
научит. Чем больше государст-
во будет стимулировать пред-
ложение, тем меньше будет сти-
мулов у школьников готовить-
ся, ведь цена образования в их 
глазах от этого только упадет. И 
только если ученики и их роди-
тели будут понимать, что хоро-
шее образование позволит им 
сделать успешную карьеру, ре-
ализовать любые финансовые 
и карьерные амбиции, тогда у 
них будет стимул вкладывать-
ся в школьное образование. Не 
требовать от школы оценок, а 
искать именно знаний и уме-
ния их применять.  Конечно, 
стимулирование спроса приве-
дет к росту цены обучения как 
в часах, так и в деньгах. И здесь 
уже будет задача для государ-
ства — правильно организовы-
вать помощь талантливым де-
тям, формировать структуру 
предложения, регулировать от-
ношения между учителями и 
родителями. Но это уже следу-
ющая по очереди задача. А на-
чинать любые реформы в шко-
ле надо с того, чтобы сформи-
ровать спрос на хорошие совре-
менные конкурентоспособные 
знания.  

А К Ц Е Н Т

При любой системе образования 
будет немало тех, кто не сможет 
себя реализовать

Пока взрослые спорят, нужны ли 
домашние задания, дети терпеливо 
их выполняют.

Визитная карточка
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Итоговый финансовый отчет  
о поступлении и расходовании средств 

избирательного фонда 
политической партии

Выборы депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской 

Федерации восьмого созыва 
Всероссийская политическая партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 

№ в ПАО «Сбербанк», г. Москва, ул. Вавилова, д. 19
Строка финансового отчета Шифр 

строки
Сумма, руб. Приме-

чание
1 2 3 4

1 Поступило средств в избира-
тельный фонд, всего

10 700 000 010,00

в том числе
1.1 Поступило средств в установ-

ленном порядке для формиро-
вания избирательного фонда

20 700 000 000,00

из них
1.1.1 Собственные средства полити-

ческой партии/регионального 
отделения политической пар-
тии/кандидата

30 350 000 000,00

1.1.2 Средства, выделенные канди-
дату выдвинувшей его полити-
ческой партией

40 0,00

1.1.3 Добровольные пожертвования 
гражданина

50 0,00

1.1.4 Добровольные пожертвования 
юридического лица

60 350 000 000,00

1.2 Поступило в избирательный 
фонд денежных средств, под-
падающих под действие ч. 2, 4, 
8 ст. 71 Федерального закона 
от 22.02.2014 г. № 20-ФЗ и п. 6 
ст. 58 Федерального закона от 
12.06.2002 г. № 67-ФЗ

70 10,00

из них
1.2.1 Собственные средства полити-

ческой партии/регионального 
отделения политической пар-
тии/кандидата/средства, выде-
ленные кандидату выдвинув-
шей его политической партией

80 0,00

1.2.2 Средства гражданина 90 10,00
1.2.3 Средства юридического лица 100 0,00
2 Возвращено денежных 

средств из избирательного 
фонда, всего

110 10,00

в том числе
2.1 Перечислено в доход феде-

рального бюджета
120 0,00

2.2 Возвращено денежных 
средств, поступивших с нару-
шением установленного поряд-
ка

130 10,00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запреще-

но осуществлять пожертвова-
ния либо не указавшим обяза-
тельные сведения в платежном 
документе

140 10,00

2.2.2 Юридическим лицам, которым 
запрещено осуществлять 
пожертвования либо не указав-
шим обязательные сведения в 
платежном документе

150 0,00

2.2.3 Средств, поступивших с превы-
шением предельного размера

160 0,00

2.3 Возвращено денежных 
средств, поступивших в уста-
новленном порядке

170 0,00

3 Израсходовано средств, всего 180 617 343 320,71
в том числе
3.1 На организацию сбора подпи-

сей избирателей
190 0,00

3.1.1 Из них на оплату труда лиц, 
привлекаемых для сбора под-
писей избирателей

200 0,00

3.2 На предвыборную агитацию 
через организации телерадио-
вещания

210 200 962 700,00

3.3 На предвыборную агитацию 
через редакции периодических 
печатных изданий

220 8 816 480,00

3.4 На предвыборную агитацию 
через сетевые издания

230 0,00

3.5 На выпуск и распространение 
печатных и иных агитационных 
материалов

240 404 812 240,71

3.6 На проведение публичных мас-
совых мероприятий

250 1 511 900,00

3.7 На оплату работ (услуг) инфор-
мационного и консультацион-
ного характера

260 0,00

3.8 На оплату других работ (услуг), 
выполненных (оказанных) 
юридическими лицами или 
гражданами России по догово-
рам

270 1 240 000,00

3.9 На оплату иных расходов, непо-
средственно связанных с про-
ведением избирательной кам-
пании

280 0,00

4 Распределено неизрасходо-
ванного остатка средств 
фонда пропорционально пере-
численным в избирательный 
фонд денежным средствам

290 82 656 679,29

5 Остаток средств фонда на дату 
сдачи отчета (заверяется бан-
ковской справкой)

300 0,00

Впервые предус-
мотрена содержа-
тельная эксперти-
за организаций, 
проводящих 
олимпиады 
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БИАТЛОН Объявлен состав 
мужской сборной 
на первый этап Кубка мира

Раздали 
винтовки

Илья Соболев

Старший тренер мужской сборной России по биатлону 
Юрий Каминский назвал предварительный состав ко-
манды на первый этап Кубка мира, который стартует 
27 ноября в шведском Эстерсунде. В число избранных 
вошли Александр Логинов, Эдуард Латыпов, Матвей 
Елисеев, Евгений Гараничев и Карим Халили. Еще одно 
вакантное место займет биатлонист, который проявит 
себя на контрольных стартах в Ханты-Мансийске.

Критерии отбора в сборную России — вещь непосто-
янная. Они меняются от сезона к сезону. Что касается 
мужской команды, в этот раз все решают результаты 
прошлого сезона и тренерские решения. Логинов, Ла-
тыпов, Елисеев и Гараничев в обойме, поскольку во-
шли в топ-30 по итогам Кубка мира 2020/2021. Ели-
сееву оказаться в списке не помешал даже открытый 
конфликт с Каминским. Видимо, по уровню сопостави-
мых фигур нет. Кандидатура Халили — это уже сугубо 
к тренеру. Впрочем, логика в том, что Халили включен 
в шестерку, присутствует: он неплохо проявил себя 
на финише предыдущего сезона плюс был в «бронзо-
вой» эстафетной четверке чемпионата мира. Зато за 
бортом — чемпион мира Антон Бабиков. За оставшую-
ся вакансию он будет бороться с опытным Максимом 
Цветковым, Семеном Сучиловым, Кириллом Стрель-
цовым, с Даниилом Серохвостовым и другими моло-
дыми ребятами.

Состав женской сборной еще не определен. Но уже 
ясно, что все будет решать старший тренер Михаил 
Шашилов. Пятерку девушек специалист уже держит 
в уме: еще одну он отберет по итогам контрольных 
стартов. Но уже сейчас можно сказать, что на первых 
этапах Кубка мира мы, скорее всего, не увидим одного 
из лидеров сборной на финише прошлого сезона Уль-
яну Кайшеву, сменившую фамилию на Нигматуллину. 
Она пропустила часть летней подготовки из-за трав-
мы, и тренер в составе ее пока не видит.

Отметим, что на последующие этапы отбор будет 
проходить в том числе с учетом результатов показан-
ных уже в текущем сезоне. Это не относится к Олим-
пиаде: состав туда — исключительно прерогатива тре-
неров.  

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Ласицкене и Сидорова 
претендуют на звание 
лучшей спортсменки года

Их шансы 
очень высоки

Анна Козина

Прыгунья в высоту Мария Ласицкене и прыгунья 
с шес том Анжелика Сидорова, которые провели ве-
ликолепный сезон, номинированы на звание спор-
тсменки года в Европе по версии Европейской феде-
рации легкой атлетики (European Athletics).

Накануне организация на своей странице в «Твит-
тере» открыла голосование. Оно продлится до 3 октя-
бря. Помимо россиянок на почетный приз претенду-
ют и другие легкоатлетки с титулами: британка Кили 
Ходжкинсон (бег на 800 метров), португалка Патри-
сия Мамона (тройной прыжок), голландки Сифан 
Хассан (бег на 5 и 10 тысяч метров) и Фемке Бол (бег 
на 400 метров с ба-
рьерами), полька 
Мария Андрейчик 
(метание копья), 
итальянка Анто-
нелла Пальмиза-
но (спортивная 
ходьба). 

Но наши голоса 
отданы Марии и Ан-
желике. Ласицкене, 
несмотря на трав-
му и не самые опти-
мистичные прогно-
зы экспертов перед 
Играми в Токио, взяла олимпийское «золото». А по-
том еще раз обошла всех соперниц в финале «Брилли-
антовой лиги», выдав лучший прыжок сезона в мире — 
2,05 м. Сидорова завоевала на главном старте четы-
рехлетия «серебро», но в том же финале «Бриллиан-
товой лиги» в Цюрихе показала, что ее место — на вер-
хней строчке пьедестала. Она перелетела планку на 
высоте 5,01 м. Это лучший результат сезона и дебют 
Анжелики на знаковой высоте за 5 метров.

В виртуальном голосовании могут поучаство-
вать все поклонники королевы спорта и даже сами 
номинанты. Например, в 2019 году и Мария Ласиц-
кене, и Анжелика Сидорова, ставшие чемпионка-
ми мира, тоже были в числе претенденток на награ-
ду и по-дружески проголосовали друг за друга. Кро-
ме того, повлиять на результат могут члены Совета 
European Athletics и представители национальных 
федераций. Их выбор во многом определил победи-
тельницу 2019 года. Тогда заветный приз вручили Ла-
сицкене. Почему заветный? Да потому что на протя-
жении нескольких лет Мария, которая была неоспо-
римым лидером в секторе, получала в лучшем слу-
чае номинации. Причина — временное отстранение 
Всероссийской федерации легкой атлетики (ВФЛА). 
В 2017 и 2018 годах World Athletics (тогда еще IAAF) 
даже не включала Ласицкене в список финалисток. 
Хочется верить, что сейчас все-таки победят спортив-
ные принципы.  

ХОККЕЙ Вадим Шипачев набрал пять очков за результативность и  помог «Динамо» обыграть 
«Спартак» в матче регулярного чемпионата КХЛ

Капитан сыграл за двоих
Михаил Щербань

Н
акануне в регулярном 
чемпионате Континен-
тальной хоккейной лиги 

состоялось столичное дерби — 
«Динамо» играло со «Спар-
таком».

В принципиальном проти-
востоянии удачливее и масте-
ровитее оказались «бело-голу-
бые» — 6:3. 

Первый период завершил-
ся без заброшенных шайб, а во 
второй 20-минутке команды 
прорвало: у «Динамо» отличи-
лись Вадим Шипачев, Андрей 
Педан и Дмитрий Рашевский, 
а у «красно-белых» — Дмитрий 
Вишневский и Джейкоб Вир-
танен, для которого эта шайба 
стала дебютной в КХЛ. 

В третьем периоде шайбу 
в ворота Оскара Данска забро-
сил Владислав Ефремов, на что 
«Спартак» ответил голом (Иван 
Дроздов). В концовке встречи 
отличились Станислав Галиев, 
а Рашевский оформил дубль. 

Отметим, что главным геро-
ем встречи стал динамовец Ши-
пачев, на счету которого сра-
зу пять очков по системе «гол 
плюс пас».

Теперь после десяти матчей 
чемпионата КХЛ на счету напа-
дающего 24 (9+15) очка, и это 
уникальное достижение.

Как сообщает пресс-служба 
КХЛ, рекордсменом по очкам 
в сентябре был Данис Зарипов, 
набравший 20 очков за «Метал-
лург» в 2014 году. У Шипа чева 
уже 24 очка и еще одна игра 
в запасе — 30 сентября в Мы-
тищах против «Куньлунь Ред 
Стар». На счету Шипачева уже 
15 результативных передач, 

а больше до этого было только 
у самого Шипачева в сентябре 
все того же 2014 года.

Неудивительно, что с та-
ким капитаном команда Алек-
сея Кудашова одержала девя-
тую победу в сезоне и с 18 очка-
ми вернулась на первое место 
в турнирной таблице Западной 
конференции. 

После матча Шипачев с удо-
вольствием общался с журна-
листами.

Ваши первые впечатления от 
матча?

ВАДИМ ШИПАЧЕВ: Хорошая игра, на-
страивались после поражения 
в Нижнем Новгороде, сыгра-
ли там не в свой хоккей. «Спар-

так» — команда, на которую все 
ребята настраиваются очень хо-
рошо. Здорово, что мы выигра-
ли, я рад, идем дальше.

Скажите пару слов о забро-
шенной шайбе, как решился 
на бросок из такой не самой 
очевидной позиции?

ВАДИМ ШИПАЧЕВ: Пытались разыг-
рать диагональ, ребята «Спар-
така» все перехватывали, я по-
смотрел, вратарь дальний щи-
ток положил немного не туда, 
встал плохо, а мне Ерема (Алек-
сандр Еременко) постоянно го-
ворит, когда можно делать та-
кие штуки с вратарями, так что 
половина гола — Александра Ве-
ликого.

Вадим, набрал пять очков, хо-
тел обратить внимание жур-
нала на себя?

В А Д И М  Ш И П АЧ Е В :  Хотел помочь 
« Д и н а м о »  в ы и г р ат ь  м ат ч 
и взять два очка.

Недавно ИИХФ призвала всех 
играть на канадских площад-
ках, но в Нижнем Новгоро-
де не стандартная площад-
ка, у «Динамо» — канадская, 
где-то есть финские, где тебе 
удобнее играть?

ВАДИМ ШИПАЧЕВ: Дома играть всег-
да удобнее. В Нижнем площадка 
чуть поменьше. Где удобнее иг-

рать? Не знаю, когда проигры-
ваешь, то можно много отгово-
рок найти: курица плохая была 
на обеде или еще что-то. Сами 
проиграли игру, поэтому толь-
ко себя можно винить.

За 10 матчей набрал 24 очка, 
можешь сказать, что получа-
ешь кайф и удовольствие от 
игры, потому что получается 
почти все?

ВАДИМ ШИПАЧЕВ: Что ты меня так 
низко  ценишь-то?  Может, 
я еще больше наберу (улыба-
ется). Но, на самом деле, при-
кольно, играем моментами 
здорово, хорошо ребята помо-
гают, отдают передачи, мне все 
нравится.

В «Динамо» работает швед-
ский тренер вратарей Вен-
нстрем, сегодня у «Спарта-
ка» играл вратарь из Шве-
ции Данск, был ли какой-то 
дополнительный разбор от 
Магнуса по его слабым сто-
ронам?

ВАДИМ ШИПАЧЕВ: У нас перед ка-
ждой игрой идет разбор, у нас 
в этом плане все говорят.

В еще одной встрече «Сала-
ват Юлаев» на домашнем льду 
победил «Автомобилист» — 3:2. 

В составе уфимцев отличи-
лись Шакир Мухамадуллин, Ни-
колай Кулемин и Сакари Ман-
нинен, реализовавшие боль-
шинство. У екатеринбуржской 
команды шайбы забросили Ста-
нислав Бочаров и Шейн Принс. 

Отметим, что в этом сезоне 
«Салават» уже обыгрывал «Ав-
томобилист», тогда встреча за-
вершилась со счетом 4:2. 

Команда Томи Лямся набра-
ла 20 очков и вернулась на пер-

вое место в турнирной таблице 
Восточной конференции, опе-
редив магнитогорский «Метал-
лург» по разнице шайб. 

А  вот  «Автомобилист», 
к большому разочарованию по-
клонников, потерпел третье по-
ражение кряду и на сегодняш-
ний день занимает пятое место 
на Востоке.  

ФУТБОЛ Питерская команда обыграла «Мальме» в Лиге чемпионов

«Зенит» встал с колен
Артур Нанян,
Санкт-Петербург

П
итерский «Зенит» 
провел второй матч 
на групповой ста-
дии Лиги чемпи-
онов дома против 
шведского «Маль-
ме».  Встреча за-
кончилась со сче-
том — 4:0.

Под звуки «Оркестра»
Дебютной игре зенитовцев 

в главном еврокубке на выезде 
против «Челси» сопутствова-
ла не самая приятная история: 
за несколько секунд до старто-
вого свистка арбитра несколь-
ко футболистов питерской ко-
манды — Малком, Сердар Аз-
мун, Вендел, Дуглас Сантос 
и Клаудиньо опустились на га-
зон в знак поддержки движе-
ния «БЛМ» («Жизни черных 
важны»).

В российских клубах среди 
наших игроков подобные вещи 
не практикуются. За что, изви-
ните, нам просить прощения? 
У нас совсем иные, более важ-
ные поводы для коленопрекло-
нения, да и менталитет другой.

Просто для сравнения: за не-
сколько минут до начала вче-
рашней игры болельщики «Зе-
нита» поддержали команду 
уникальным перформансом, 
посвященным памяти жертв 
блокады Ленинграда. Под звуки 
симфонического оркестра, ис-
полнившего композицию груп-
пы «Сплин» — «Оркестр», на 
фанатской трибуне хозяев поя-
вился баннер, на котором было 
изображено прошлое и настоя-
щее города. Пробило до мура-
шек. И никто и не вспомнил про 
«БЛМ»: никто из игроков, в том 
числе и «Мальме», не вспомнил 
об этой акции.

Вспомнили, как побеждать
«Зенит» уже третий год под-

ряд выступает в групповой ста-
дии Лиги чемпионов, но в отли-
чие от двух предыдущих попы-
ток, на этот раз никто от коман-
ды не требует выхода в плей-
офф. Все прекрасно понима-
ют: те же «Ювентус» и «Чел-
си» объективно выше классом. 
А вот занять третье место ко-
манда Сергея Семака просто 
обязана, хотя «Мальме» успел 
себя зарекомендовать доста-
точно крепким коллективом.

— Матчи с «Челси» и «Маль-
ме» — две разные истории. 
К лондонцам шла подготовка 
по одному сценарию, ко второ-
му сопернику — совсем по дру-
гому. Да и приоритеты немно-
го разные. Конечно, мы должны 
больше контролировать мяч, 
атаковать, но в то же время по-
нимаем, что такое же желание 
и у шведской команды. Кто бу-
дет лучше готов — у того и бу-
дет преимущество, — говорил 

до встречи Семак, чья коман-
да в последний раз выигрыва-
ла в матче Лиги чемпионов аж 
в 2019 году.

Как и говорил Семак, его ко-
манда больше владела мячом, 
да и воротам угрожала чаще. 
Еще до перерыва усилиями Кла-
удиньо хозяева открыли счет.

В городе новый «Шериф»
Молдавский «Шериф» — од-

нозначно главное открытие 
Лиги чемпионов. Небольшой 
клуб из Тирасполя с бюдже-
том «Оренбурга» (около пяти 
миллионов евро), сотворил по-
двиг: он одержал две победы 
подряд на старте группового 
этапа, причем накануне на чу-
жом поле был повержен «Реал» 
(2:1).

Успехи «Шерифа» уже во-
шли в историю. Неважно, су-

меет ли команда выйти в плей-
офф Лиги чемпионов или Лиги 
Европы, матч на «Сантьяго Бер-
набеу» болельщики этого клуба 
будут помнить всю жизнь. Вду-
маться только: к третьему туру 
«желто-черные» подойдут на 
первом месте в квартете, в ко-
тором выступают «Реал», «Ин-
тер» и донецкий «Шахтер».

Восход «Шерифа» удиви-
телен еще и потому, что уро-
вень футбола в Молдавии стре-
мительно падает. Чемпионат 
этой страны занимает худшую 
в истории 45-ю строчку в та-
блице коэффициентов УЕФА, 
а сборная опустилась аж на 
175-е место в рейтинге ФИФА 
(между Пуэрто-Рико с Непа-
лом, Мальтой и Камбоджей).

Помимо чисто спортивных 
достижений, «Шериф» зарабо-
тал кучу денег. Только за побе-

ду над «Реалом» молдаване за-
работали 2,8 миллиона евро, 
а всего на их счету в этой кампа-
нии 22 миллиона: 15,7 млн ба-
зовых, 1,2 за историю и 5,6 млн 
за два выигрыша. Приплюсуем 
сюда бонусы от телетрансляций 
и несколько сотен тысяч, кото-
рые клуб получит за групповой 
этап, и выйдет почти четыре го-
довых бюджета «Шерифа»!

К слову, победный мяч мол-
даван на «Сантьяго Бернабеу» 
забил Себастьян Тилль, кото-
рый этот год начинал в соста-
ве… «Тамбова», прекративше-
го существование из-за финан-
совых проблем. Тилль — первый 
футболист из Люксембурга, от-
личившийся в Лиге чемпионов.

Добавим, что во втором мат-
че группы «D» чемпион Италии 
«Интер» не сумел одолеть в го-
стях «Шахтер» (0:0). С шестью 
набранными очками в этом 
квартете лидирует «Шериф», 
далее идут «Реал» (три очка), 
и «Интер» с донецким клубом 
(по одному баллу).

Волшебство Месси
« П С Ж »   —  « М а н ч е с т е р 

Сити» — пожалуй, самая гром-
кая вывеска старта групповой 

стадии Лиги чемпионов. В пер-
вом матче между этими коман-
дами в Париже сильнее оказа-
лись хозяева (2:0), причем вто-
рой гол записал на свой актив 
Лионель Месси, впервые отли-
чившийся за новый клуб после 
нашумевшего ухода из «Барсе-
лоны».

Такое ощущение, что Мес-
си специально ждал визи-
та «Сити» со своим бывшим 
тренером Хосепом Гвардио-
лой, чтобы, наконец, забить за 
«ПСЖ». Гол получился эффек-

тным: аргентинец с левой ноги 
попал точно в девятку.

— Я все еще адаптируюсь 
к Парижу, к местным условиям. 
А вообще чем больше мы вместе 
с Неймаром и Мбаппе будем иг-
рать вместе, тем крепче будет 
наша связь. Всем нам надо вме-
сте прогрессировать, совер-
шенствоваться и продолжать 
выкладываться на полную, — за-
явил Месси.  

А К Ц Е Н Т

Питерский «Зенит» одержал
первую победу в Лиге чемпионов
за последние два года

Мария Ласицкене в этом сезоне показала и мастерство, 
и характер. И воплотила мечту о победе на Олимпиаде в жизнь. 

«Золото» и «сере-
бро» Игр, победы 
в «Бриллиантовой 
лиге». Наши деву-
шки — настоящие 
королевы спорта

Под натиском «Зенита» игроки 
шведского клуба вынуждены были 
капитулировать.

Московское «Динамо» вновь
лучше земляков из «Спартака».
Итог очередного поединка — 6:3.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Международная федерация хок-

кея в ноябре рассмотрит вопрос 

целесообразности участия сбор-

ной Китая на домашней Олимпиа-

де 2022 года.

Как сообщает агентство ТАСС, 

новый президент организации 

Люк Тардиф выразил обеспокоен-

ность тем, что китайская команда, 

получившая путевку на Игры 

как принимающая сторона, явля-

ется слишком слабой для такого 

турнира. Отметим, что с 2019 года 

сборная не провела ни одного 

официального матча.

— Обсуждения на эту тему были 

в рамках предыдущего совета 

ИИХФ, следующий совет в ноя-

бре вернется к этому вопросу 

и получит обновленную информа-

цию о ходе подготовки команды. 

Но на данный момент нет никаких 

изменений в статусе команды 

как участника олимпийского 

 турнира, — заявили в пресс- 

службе ИИХФ, комментируя 

 ситуацию.

Ранее стало известно, что состав 

сборной Китая будет формиро-

ваться на базе клуба КХЛ «Кунь-

лунь». Для подготовки к Олимпиа-

де большинство игроков покинет 

команду в конце декабря, и клубу 

придется искать новых хоккеи-

стов в разгар сезона.
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Лига Европы

Сегодня вторые матчи в групповой стадии Лиги Европы проведут сто-

личные «Спартак» и «Локомотив»: «красно-белые» отправятся в гости 

к «Наполи», а «железнодорожники» — к римскому «Лацио».

В отличие от спартаковцев, команда Марко Николича смогла набрать 

одно очко на старте турнира, вырвав ничью дома против «Марселя» (1:1) 

благодаря голу в компенсированное время. Тем не менее в Италии «Локо-

мотиву» будет очень сложно. «Лацио» набрал неплохую форму, на выход-

ных одолел в принципиальном дерби «Рому» (3:2). Если откровенно, ни-

чья на «Олимпико» станет отличным результатом для «красно-зеленых».

Что касается «Спартака», то подопечные Руя Витории в первом туре нео-

жиданно уступили у себя польской «Легии» (0:1). Сегодняшний сопер-

ник — куда серьезнее. «Наполи» уверенно лидирует в чемпионате Италии, 

одержав шесть побед в шести турах. Отметим, что неаполитанцев трени-

рует бывший наставник «Зенита» Лучано Спаллетти.

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

E
P

A


	RGazv_224_21_001
	RGazv_224_21_002
	RGazv_224_21_003
	RGazv_224_21_004
	RGazv_224_21_005
	RGazv_224_21_006
	RGazv_224_21_007
	RGazv_224_21_008
	RGazv_224_21_009
	RGazv_224_21_010
	RGazv_224_21_011
	RGazv_224_21_012

